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СОРВАЛСЯ
В ПРОПАСТЬ

Причиной гибели россиян в Израиле стал человеческий фактор 

СПОРТ

Андрей Аршавин, 
по мнению жур-
налистов, входит 
в десятку лучших 
спортсменов 
2008 года| с. 8

ОФИЦИАЛЬНО ДОКУМЕНТЫ 
В НОМЕРЕ

с. 12  О внесении 
изменений в перечень товаров, 
подлежащих обязательной сер-
тификации, и в перечень продук-
ции, подлежащей декларирова-
нию соответствия

ОАвстралийский доллар  19,1373 

Белорусский рубль***  12,5034 

Датская крона*  52,2001 

Доллар США  27,5199 

Евро  38,7040 

Исландская крона**  24,5724 

Казахский тенге**  22,7955 

Канадский доллар  22,9581 

Китайский юань Жэньминьби*  40,2502 

Новая турецкая лира  17,8550 

Норвежская крона*  40,6780 

СДР  42,2232 

Сингапурский доллар  18,8635 

Украинская гривна*  32,5679 

Фунт стерлингов  42,9310 

Шведская крона*  34,9734 

Швейцарский франк  24,6815 

Японская иена**  31,1065 

Официальные курсы валют

ЦБ России с с 18.12.08

*За 10    **За 100   ***За 1000    

САММИТ

Кира Латухина 

ВЧЕРА вице-премьер Игорь 
Сечин выступил на откры-
тии 151-й внеочередной кон-
ференции ОПЕК в алжирском 
городе Оран. Столь экстренно 
собраться нефтяные державы 
заставил мировой финансо-
вый кризис: необходимо было 
обсудить план действий в ус-
ловиях падения цен на энер-
гоносители. 

Чтобы его приостановить, ОПЕК 
предложила странам — участни-
кам картеля сократить добычу 
нефти на 2 млн баррелей в день. 
Министр энергетики и шахт Ал-
жира Шакиб Хелиль, который 
сейчас возглавляет ОПЕК, — ак-
тивный лоббист корректировки 
мировых цен на нефть путем ре-
гулирования ее уровня добычи. 

Мировой финансовый кризис на-
вел Хелиля еще на одну идею: 
пригласить Россию в картель в 
качестве полноправного члена, 
тогда ОПЕК получила бы «конт-
рольный пакет» нефтяных ак-
ций. Сейчас у РФ нет формально-
го статуса в организации, хотя 
наши представители — постоян-
ные гости проводимых ею ме-
роприятий. Но еще накануне в 
российской делегации заявляли: 
этого не будет. 

О том, что вступать в ОПЕК 
Россия не собирается, рассказал 
журналистам и глава  «ЛУКОЙЛа» 
Вагит Алекперов. Россия хочет 
сохранить относительно незави-
симую политику в определении 
объемов добычи углеводородов. 
Вместо этого Сечин предложил 
предоставить РФ статус постоян-
ного наблюдателя в ОПЕК и про-
вести одно из мероприятий кар-
теля в России. 

Окончание на с. 3

Нефть сократили
Вице-премьер Игорь Сечин предложил ОПЕК 

комплекс мер по стабилизации ситуации
в отрасли
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Евро берет свое 
Курс европейской валюты к рублю

достиг максимума  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Тарас Фомченков

СО ВЧЕРАШНЕГО дня бива-
лютная корзина опять увели-
чилась в стоимости. По тор-
гам на ММВБ эксперты опре-
делили, что коридор допусти-
мых колебаний увеличен до 
32,46 рубля. 

За последнее время стоимость 
этого инструмента Центробанка, 
с помощью которого определяет-
ся курсовая политика, увеличива-
ется прогрессирующими темпа-
ми. Так, последнее увеличение 
было 15 декабря, когда верхняя 
граница коридора составила 32,20 
рубля, а сам он был расширен на 
30 копеек в обе стороны. Вчера 
произошла седьмая корректиров-
ка с 11 ноября.

Одним из результатов увеличе-
ния стоимости корзины стал оче-
редной рост курса евро по отноше-
нию к рублю. Уже утром в резуль-
тате торгов на ММВБ он преодолел 
рекордную планку в 38 рублей за 

евро. В  максимуме курс поднимал-
ся даже до 38,92 рубля, но по ито-
гам торгов закрепился на уровне в 
38,76 рубля. То есть евро вчера по-
дорожал на 95 копеек. 

Такое укрепление связано с ос-
лаблением позиций доллара на 
рынке Forex. Это произошло в ре-
зультате более существенного, чем 
ожидалось, снижения ставки ре-
финансирования Федеральной ре-
зервной системой США (ФРС). 
Вместо планируемых 0,75 процен-
та она была снижена на 1 процент 
до уровня в 0,25 процента годовых. 
Причем Комитет по открытым 
рынкам ФРС объявил, что, для 
того чтобы вернуть устойчивый 
экономический рост, будет ис-
пользовать все возможные инс-
трументы. Так что есть определен-
ный шанс, что через некоторое 
время ставка будет опущена до 
нуля. И доллар по отношению к 
евро еще больше просядет. В Рос-
сии его курс вчера потерял 8 копе-
ек и опустился до 27,52 рубля.

На этом фоне вчера российские 
биржевые индексы продолжили 
рост. 

ТРАГЕДИЯ

Захар Гельман

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

ТЕЛЬ-АВИВ

В КРУПНЕЙШЕЙ автокатас-
трофе в Израиле погибли по 
последним данным 24 росси-
янина, 25 — получили тяже-
лые ранения. Таковы оконча-
тельные итоги страшной тра-
гедии, которая произошла на 
дороге, ведущей в курортный 
город Эйлат.

Как утверждают очевидцы, води-
тель автобуса, перевозившего 
россиян, которые прилетели из 

Петербурга, при обгоне другого 
автобуса с российскими туриста-
ми, не справился с управлением. 
Машина пробила дорожное за-
граждение и, несколько раз пере-
вернувшись, упала в обрыв с вы-
соты 80 метров. 

Очевидец аварии, представи-
тель Ассоциации туроператоров 
России в Израиле Шабат Ашуров, 
сопровождавший россиян во вто-
ром автобусе, сообщил, что обгон 
был совершен с нарушением до-
рожных правил. И хотя расследо-
вание еще продолжается, полиция 
подозревает, что оба водителя «со-
ревновались» на участке трассы, 
где обгон строго запрещен. Об 
этом говорят и доклады экспертов, 

представленные министру транс-
порта Израиля Шаулю Мофазу. 

Видимо, на основе этих пока-
заний Мофаз назвал в качестве 
причины катастрофы хулиганс-
тво водителя. Полиция считает, 
что столь трагические последс-
твия аварии объясняются не 
только нарушением правил до-
рожного движения, но и тем фак-
том, что пассажиры автобуса не 
были пристегнуты ремнями безо-
пасности. 

Кстати, сам водитель разбив-
шегося автобуса 39-летний Эдуард 
Гельфонд был пристегнут и остал-
ся в живых. Он получил ранения, 
помещен в больницу «Бейлинсон» 
в Петах-Тикве, где дает показания 

полиции. По данным Националь-
ного управления по безопасности 
дорожного движения, на счету 
Гельфонда значатся 22 нарушения 
правил дорожного движения. Как 
такой водитель оказался за рулем 
транспортного средства, перево-
зящего людей, также предстоит 
разобраться следствию. Если во-
дителю будет предъявлено обви-
нение в непредумышленном 
убийстве, то ему грозит до 20 лет 
тюрьмы. Если же в убийстве по не-
осторожности — до 12. 

Погибшие и пострадавшие 
россияне прибыли в Израиль из 
петербургского аэропорта Пул-
ково рейсом компании «Россия». 
Все они — представители россий-

ских туроператоров, прилетели в 
Израиль для переговоров о рас-
ширении туризма между нашими 
странами. 

Раненые в автокатастрофе 
были размещены в пяти израиль-
ских больницах. По призыву ми-
нистерства здравоохранения 
страны в эйлатскую больницу 
«Йосефталь» прибыли многочис-
ленные добровольцы, в том числе 
медики, проводившие в эти дни в 
Эйлате свою конференцию. 
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БИРЖЕВЫЕ ИНДЕКСЫ

 Изменение, %

РТС (Россия) ▲1.64

ММВБ (Россия) ▲0.48

Евро/доллар 1.41

DJIA (Доу-Джонс) (США) ▲4.20

NASDAQ (США) ▲5.41

FTSE-100 (Великобритания) ▲0.74

DAX (Германия) ▲1.61

CAC (Франция) ▼0.87

NIKKEI 225 (Япония) ▲0.52

SSE Composite (Шанхай) ▲0.09

Hang Seng (Китай) ▲2.18

KOSPI (Южная Корея) ▲0.71

BSE Sensex (Индия) ▼2.62

Ibovespa (Бразилия) ▲4.37
Источник: Bloomberg, 

Investfunds на 16.00 мск
17 декабря 2008 г.

ПРОИСШЕСТВИЕ

Алексей Михайлов

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

МУРМАНСК

НИНА Варламова погибла в 
день, когда исполнился ров-
но год со дня избрания ее ру-
ководителем администрации 
муниципального образова-
ния. 

Во вторник около 9 часов вечера 
возле дома на улице Комсомоль-
ской в Кандалакше, где Нина Кон-
стантиновна проживала вместе с 
мужем, напал неизвестный. Он 
несколько раз ударил ее ножом, 
после чего скрылся с места пре-
ступления. 

Как рассказала корреспонден-
ту «РГ» помощник главы район-
ной администрации Елена Ткаче-
ва, Нина Варламова была первым 
за многие годы руководителем 
Кандалакшского района, кото-
рый пешком ходил на работу и 
возвращался со службы домой. 
Об этом в небольшом городе, где 
живет немногим более 50 тысяч 
человек, было известно многим.

Истекающую кровью женщи-
ну заметил случайный прохожий. 
Он тут же остановил проезжав-
шую машину и попросил водите-
ля вызвать «скорую». Нина Вар-
ламова, собрав последние силы, 
назвала спасавшим ее людям имя 
напавшего на нее человека. 

Мэр скончалась по дороге в 
больницу. По предварительному 

заключению врачей «скорой помо-
щи», умерла от колото-резаных 
ран и большой кровопотери. Точ-
ную причину смерти можно будет 
назвать только после вскрытия, 
сказали медики. На данный мо-
мент известно, что мэру было нане-
сено 4 ножевых ранения: 2 в шею и 
2 в спину. Также на кистях рук жен-
щины были обнаружены резаные 
раны, а это значит, что Варламова 
пыталась отбиться от убийцы.

— Благодаря информации, ко-
торую успела сообщить глава 
района, подозреваемый в убийс-
тве уже задержан, — сообщил за-
меститель руководителя меж-
районного следственного отдела 
по Кандалакшскому району Евге-
ний Русаков.

Окончание на с. 2

Она узнала своего убийцу
Главу районной администрации Кандалакши

смертельно ранили в двух шагах от дома

В круге музыкальном
Сегодня в Доме музыки Игнат Солженицын 

исполнит программу в память
Александра Солженицына

Игнат Солженицын, известный пианист, главный приглашенный дири-
жер Московского симфонического оркестра ответил на вопросы «РГ».

Подробности на с. 9

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

ПОГОДА

МОСКВА -9…-4, снег

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ -10…-6, снег

АНАДЫРЬ -24…-12, перем. обл.

АРХАНГЕЛЬСК -5…-2, снег

АСТРАХАНЬ -2...+2, ясно

БЛАГОВЕЩЕНСК -18…-10, снег

ВЛАДИВОСТОК -10…+3, дождь

ВОЛГОГРАД -2...-1, снег

ВОРОНЕЖ -9...-4, ясно

ЕКАТЕРИНБУРГ -12…-7, снег

ИРКУТСК -25…-9, снег

КАЗАНЬ -7…-5, перем. обл.

КАЛИНИНГРАД 0…+2, перем. обл.

КРАСНОДАР -3…+1, дождь

МАГНИТОГОРСК -8…-4, снег

ПОДРОБНОСТИ

В Госдуму внесен 
законопроект, 
который разре-
шит использо-
вать материнс-
кий капитал уже 
в 2009 году | с. 5
РЕЙТИНГ

Пуск большого 
андронного кол-
лайдера признан 
главным науч-
ным событием 
2008 года | с. 9
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По свидетельству очевидцев, в 
момент аварии водитель автобуса 
совершал обгон с нарушением 
правил дорожного движения.
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ПРЕЗИДЕНТ

— выразил соболезнования родным и близким погибших, а также 
всем пострадавшим в катастрофе автобуса с российскими туристами 
в Израиле.
— подписал Указ о награждении ряда граждан Македонии медалью 
Пушкина за большой вклад в укрепление российско-македонских от-
ношений, популяризацию русского языка и российской культуры. 
— подписал Указ «О Комиссии при Президенте Российской Федера-
ции по вопросам реформирования и развития государственной служ-
бы».
— поздравил актера Московского государственного театра «Лен-
ком», народного артиста СССР Леонида Броневого с 80-летием и 
наградил его орденом «За заслуги перед Отечеством» II степени. 

 ПРАВИТЕЛЬСТВО

Распоряжения Правительства РФ:
— Внесены изменения в состав Правительственной комиссии по 
обеспечению интеграции предприятий авиастроительного комплек-
са Российской Федерации.
— Федеральное государственное учреждение «Российское объедине-
ние информационных ресурсов научно-технического развития» Ми-
нистерства промышленности и энергетики Российской Федерации 
(г. Москва) отнесено к ведению Минэнерго России.
— Внесены изменения в состав представителей Правительства Рос-
сийской Федерации в Российской трехсторонней комиссии по регу-
лированию социально-трудовых отношений. 

 ЗАКОНОПРОЕКТЫ

В Государственную Думу внесен проект федерального закона «О вне-
сении изменений в статью 10 Федерального закона «О транспортной 
безопасности». Официальным представителем Правительства при 
рассмотрении палатами Федерального Собрания данного проекта 
закона назначен статс-секретарь — заместитель Министра транспор-
та Сергей Аристов.
В Государственную Думу внесен проект федерального закона «О 
внесении изменений в Федеральный закон «О федеральном бюдже-
те на 2009 год и на плановый период 2010 и 2011 годов». Официаль-
ным представителем Правительства при рассмотрении палатами 
Федерального Собрания данного проекта закона назначен Замести-
тель Председателя Правительства — Министр финансов Алексей 
Кудрин. 

Она узнала 
своего убийцу

Окончание. Начало на с. 1
Поведение задержанного муж-

чины 1957 года рождения, по сло-
вам следователей, показалось им 
неадекватным. Однако, как под-
черкнул Евгений Русаков, мужчи-
на не состоит на учете ни у нарко-
лога, ни у психиатра.

 По мнению следствия, Варла-
мову явно хотели убить — удар 
был рассчитан очень точно.

С человеком, фамилию кото-
рого перед смертью назвала Нина 
Варламова, в 90-е годы ее свела 
работа в райсовете — он, бывший 
офицер-«афганец», тогда был де-
путатом, а Нина Константиновна 
исполняла обязанности замести-
теля председателя, а потом и пред-
седателя Совета. 

Как выяснилось, в последнее 
время мужчина часто посещал 
приемную главы района с различ-
ными просьбами и требования-
ми, нередко довольно странны-
ми. Следствие предполагает, что 
подозреваемый, получив отказ в 

ответ на какое-либо из своих тре-
бований, после рабочего дня вы-
следил главу района или дождал-
ся ее возле дома. 

Тем не менее прорабатыва-
ются и другие версии случивше-
гося. Не исключено, что пре-
ступление было связано с долж-
ностным положением Нины 
Варламовой.
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Кстати 
За последние два месяца в России убиты главы еще двух 
горадминистраций. 17 ноября был убит глава админист-
рации муниципального округа Плиево города Назрани 
(Ингушетия) Магомед Барахоев. Он был серьезно ранен 
при обстреле и скончался в больнице. 26 ноября неизвес-
тные смертельно ранили мэра города Владикавказа Вита-
лия Караева. Он также скончался в больнице. Убийц Ба-
рахоева пока не нашли, по делу об убийстве Караева за-
держаны несколько подозреваемых. 12 декабря глава 
Следственного комитета при прокуратуре РФ Александр 
Бастрыкин заявил, что вскоре это убийство будет рас-
крыто.

Сорвался 
в пропасть

Окончание. Начало на с. 1
Дина Ханох, член руководс-

тва организации «СЭЛА», ока-
зывающей помощь в экстренных 
ситуациях, заявила в эфире рус-
скоязычной радиостанции « 
РЭКА», что ее сотрудники уже 
находятся в больницах, а также в 
аэропорту, чтобы встретить 
родственников погибших и ра-
неных россиян, прибывающих 
на одном из самолетов МЧС Рос-
сии. На другом самолете в Изра-
иль прилетят врачи и эксперты, 
которые помогут здешним кол-
легам в лечении раненых, а так-
же идентификации тел погиб-
ших. 

Израильская коллегия адво-
катов (ИКА) приняла решение 
оказать любую юридическую 
помощь раненым и родственни-
кам погибших российских ту-
ристов. Представители ИКА го-
товы подать иск от имени пост-
радавших о компенсациях в со-
ответствующие страховые ком-
пании.

Министр транспорта Шауль 
Мофаз навестил пострадавших в 
больнице «Йосефталь». В теле-
фонной беседе со своим россий-
ским коллегой Игорем Левити-

ным он рассказал о подробнос-
тях расследования и выразил со-
болезнование родным и близ-
ким погибших. Президент Изра-
иля Шимон Перес в беседе с рос-
сийским президентом Дмитрием 
Медведевым также выразил со-
болезнование родственникам 
погибших и пожелал скорейше-
го выздоровления раненым. 

Выжившая в аварии Любовь 
Серебродольская рассказала 
корреспондентам, что она по-
чувствовала удар, после которо-
го очнулась на земле. «Несколь-
ко минут стояла абсолютная ти-
шина, — говорит Серебродоль-
ская, — а вокруг лежали челове-
ческие тела». Она уже третий раз 
посещает Израиль, который ей 
очень нравится, но сейчас хочет 
вернуться домой. «Потом я обя-
зательно вновь посещу эту стра-
ну, — говорит еще не оправивша-
яся от шока Любовь,— но сейчас 
— домой». А 56-летняя Елена 
Потемкина первый раз в Израи-
ле. Она получила ранение сред-
ней тяжести. «Помню, что наш 
автобус начал обгон,— говорит 
пострадавшая,— потом все упа-
ли на левый бок, и я потеряла со-
знание». 

ПИСЬМА ВЛАСТИ НА САЙТЕ «РГ»

ПОД ДОМАШНИЙ АРЕСТ
СЕРГЕЙ БЕЛОВ www.rg.ru/2008/12/16/medvedev-lukin.html

— То есть если шпана отберет у вас телефон, то теперь ей тюрьмы 
можно не бояться? Попадешься, так пару тысяч отдашь — несравнен-
но меньше, чем гражданину судье! Это что — поощрение, чтобы со-
вершали мелкое хулиганство? Если делать, то продуманно — назна-
чить условное наказание, тройное возмещение ущерба, однократный 
штраф государству из зарплаты преступника, отсутствие которой или 
ее низкий уровень  «компенсировать» обязательными работами, не 
появление на которых грозило бы реальным сроком.

golter@newmail.ru Гольтер

ИПОТЕКА НА ДЕПОЗИТЕ
ЕЛЕНА КУКОЛ  www.rg.ru/2008/12/16/kredity.html

— Идея в принципе очень даже хорошая, тем более учитывая нынеш-
ний кризис и ограничения, введенные банками на выдачу кредитов. 
Однако предложения  ориентированы, на мой взгляд, в основном на 
жителей крупных мегаполисов. Заниматься в регионах (беру для 
примера свой город — Чебоксары) накопительством достаточно тя-
жело, а для подавляющего большинства — невозможно по причине 
низких доходов населения. 

lelik_kuz@rambler.ru Алексей
— Зачем изобретать что-то новое, когда уже есть Закон «О жилищ-
ных накопительных кооперативах» ФЗ-215, причем на некоммерчес-
кой основе! И контроль за их деятельностью установлен со стороны 
ФСФР. И жилищные накопительные вклады люди также производят 
через банк, в котором у ЖНК расчетный счет. Государству надо толь-
ко оказать поддержку развитию законной жилищной кооперации. А 
с тем, что людей отучили делать накопления и смотреть в будущее, 
выдавая кредиты сразу на все и вся, не прилагая к этому своего труда, 
полностью согласен.

nash-dom@mail.biisk.ru Наш дом

Как защитить работнику свои права в условиях кризиса? Что нужно делать, 
если вас хотят уволить? Как найти новую работу? Свои вопросы вы можете 
задать Юрию Викторовичу в четверг, 18 декабря, с 17 до 18 часов по москов-
скому времени по телефону: 8-800-200-09-09 (звонок бесплатный для всех 
регионов). Или прислать заблаговременно по факсу: (495) 257-58-92, или по 
электронной почте: zavtrak@rg.ru

РУКОВОДИТЕЛЬ 
ФЕДЕРАЛЬНОЙ СЛУЖБЫ 
ПО ТРУДУ И ЗАНЯТОСТИ

ЮРИЙ ВИКТОРОВИЧ ГЕРЦИЙ

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ

ПОДРОБНОСТИ

Татьяна Ромашенкова

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

РОДСТВЕННИКИ пострадав-
ших под Эйлатом петербурж-
цев недоумевают: почему 
только 18 человек смогли вы-
лететь в Израиль на место 
крушения автобуса?!

Близкие погибших в автокатаст-
рофе стали собираться в опера-
тивном штабе МЧС — в актовом 
зале аэропорта Пулково уже че-
рез три часа после трагедии.

— Скажите честно, жива ли 
моя Оленька? Она хорошая де-
вочка, замуж собирается, ребен-
ка родить хочет… Она не погиб-
ла, правда? — спрашивала запла-
канная женщина у сотрудника 
МЧС в аэропорту. — Она мне 
звонила незадолго до аварии, 
жаловалась на водителя автобу-
са. Сказала, что лихач!

Уже к вечеру в аэропорту соб-
ралось около семидесяти чело-
век — все родственники и друзья 
погибших в израильской автока-
тастрофе. Даже самые выдер-
жанные и спокойные внешне 
время от времени срывались на 
рыдания.

— Кто виноват в аварии? Кто 
будет нести ответственность за 
смерть нескольких десятков че-
ловек? Вы можете назвать фами-
лии погибших? Когда тела до-
ставят на родину? — интересо-
вался молодой человек у сотруд-
ников оперативного штаба и ми-
лиции.

Но даже через восемь часов 
после аварии ни правоохрани-
тельные органы, ни МЧС не 
смогли дать исчерпывающие от-
веты на поставленные перед 
ними вопросы. Ни у российских, 
ни у израильских властей не 
было точных данных о количес-
тве выживших и погибших. Ру-
ководитель ГУ МЧС по Петер-
бургу Леонид Беляев и началь-
ник управления по туризму ад-
министрации Петербурга Мари-
анна Орджоникидзе ежечасно 
выходили к родственникам пос-
традавших, но всякий раз разво-
дили руками: «Пока пофамиль-
ного списка погибших и ране-
ных нет». Лишь в три часа ночи 
сотрудники МЧС получили спи-
сок, в котором значилось двад-
цать фамилий людей, выживших 
в ДТП. Также стало известно о 
двух женщинах, которых не уда-
лось опознать.

— Вы бы хотя бы приметы не-
опознанных запросили: рост, 
возраст, цвет волос, — волновал-
ся мужчина, не услышавший фа-
милии дочери среди живых. — У 
меня нет с собой загранпаспор-
та… Неужели я не смогу лететь на 
опознание? 

Увы, вопреки ожиданиям 
близких погибших, на борт са-

молета Як-42, прибывшего из 
Москвы, взяли не всех. Несмот-
ря на якобы существующую до-
говоренность с израильской сто-
роной, к полету так и не были до-
пущены петербуржцы без за-
гранпаспортов. Сотрудники 
МЧС объяснили ситуацию прос-
то: принимающая сторона кате-
горически отказалась пускать на 
землю обетованную людей без 
документов. Российские власти 
пытались договориться с изра-
ильтянами, но безуспешно: мно-
гочасовые переговоры зашли в 
тупик.

Всего 18 родственников вы-
живших в катастрофе, пять пси-
хологов, два сотрудника МЧС и 
три медика взошли на борт 
Як-42. Перед самым вылетом 
еще 10 человек с загранпаспор-
тами поднялись в самолет. 

— Выжившие в ДТП петер-
буржцы нуждаются в помощи. 
Именно их родственники, а не 
близкие погибших летят в Изра-
иль, — заявил Беляев. 

— Я верю в лучшее, — говорит 
Валентина Морозова, мама де-
вушки, оказавшейся в том зло-
получном автобусе. — Моя до-
ченька радовалась командиров-
ке в теплую страну. Людочка не 
сказала, куда именно летит, но 
просила за нее не волноваться. 
Во вторник утром она собрала 
чемодан, поцеловала меня в 
щеку и убежала… Обещала вер-
нуться в двадцатых числах и все 
рассказать. До сих пор не знаю, 
жива ли моя девочка… Почему 
автобус сорвался в пропасть — 
никто не знает.

— Мне удалось дозвониться 
до дочери. Она уверена: во всем 
виноват водитель. Он поспорил 
с напарником, что первым дове-
зет туристов до пункта назначе-
ния, — рассказывает Ольга Вла-
димировна, мама другой постра-
давшей в катастрофе девушки.

Данную версию подтвержда-
ют и слова очевидцев. Министр 
транспорта Израиля Шауль Мо-
фаз также считает водителя Эду-
арда Гельфонда виновным в тра-
гедии. Он выжил после страшно-
го ДТП и уже дал показания из-
раильской полиции.

— За рулем находился води-
тель из бывшего СССР, — рас-
сказал «РГ» Владимир Молдавс-
кий, сотрудник израильской 
фирмы «Интернешнл», чей ав-
тобус в этой истории уцелел. — 
Вообще выходцев из СССР ста-
раются на туристические авто-
бусы не брать. Почему? Имидж у 
них плохой.

Известно, что Гельфонду 39 
лет, двадцать из них он работает 
водителем. За время жизни в Из-
раиле он успел совершить 22 на-
рушения правил дорожного дви-
жения и перевозки пассажиров.

Губернатор Петербурга Ва-
лентина Матвиенко уже назвала 
аварию, случившуюся по вине 
Гельфонда, показательной.

— Вот что значит ошибка од-
ного человека. Ошибка, которая 
привела к такой трагедии, долж-
на стать уроком для всех. Мы 
окажем всю необходимую по-
мощь по захоронению, финансо-
вую поддержку. Будет организо-
ван еще один рейс для членов се-
мей, потому что не у всех оказа-
лись действующие заграничные 
паспорта. Мы будем способство-
вать скорейшему оформлению 
заграничных паспортов, чтобы 
родные и близкие пострадавших 
могли быть рядом с ними... Это 
тяжелейшая трагедия, и мы все 
выражаем соболезнования се-
мьям погибших, — заключила 
градоначальница.

Ошибка 
тянет на урок

Валентина Матвиенко обещала организовать 
еще один рейс для членов семей 

погибших в Израиле

ОХОТНЫЙ РЯД

Тамара Шкель

ВЧЕРА нижняя палата парла-
мента приняла в третьем чте-
нии поправки в федеральный 
конституционный закон о 
правительстве, которые опре-
деляют порядок ежегодных 
отчетов кабинета министров 
перед Госдумой. 

Сама обязанность правительства 
отчитываться  и отвечать на воп-
росы депутатов установлена пре-
зидентскими поправками в Конс-
титуцию. Они уже прошли три чте-
ния в Госдуме, одобрены Советом 
Федерации и отправлены на одоб-
рение в регионы. Ожидая мнений с 
мест, думцы не спешили ставить 
точку в работе над законопроек-
том, который вытекает из консти-
туционных поправок. Но в начале 
нынешней недели рассеялись пос-
ледние сомнения  — если вообще 
они у кого-то были — в том, что 
поправки в Конституцию, увели-
чивающие президентский срок до 
шести лет, а Госдумы — до пяти и 
требующие ежегодных правитель-
ственных отчетов, будут подде-
ржаны необходимыми двумя тре-
тями региональных заксобраний.  
И народные избранники дружно 
(441 «за») проголосовали за поп-
равки в закон о правительстве, за-
крепив в нем и норму, согласно ко-
торой подготовленные для Думы 
отчеты кабинета министров под-
лежат опубликованию в «Российс-
кой газете» и «Парламентской га-
зете». Это, по мнению первого за-
мруководителя фракции «Единая 
Россия» Татьяны Яковлевой, сде-
лает работу правительства еще бо-
лее прозрачной. Да и Дума, чьи 
контрольные функции в отноше-
нии исполнительной власти уси-
ливаются,  сможет доказать, что 
она «отнюдь не аплодирующий 
орган, и критика в адрес прави-
тельства здесь звучит нередко». 

Впрочем, на вчерашнем «пра-

вительственном часе» депутаты 
готовы были аплодировать минис-
тру. И не делали этого, пожалуй 
лишь потому, что тема была груст-
ная  — о чрезвычайных ситуациях. 
Но министр по делам гражданской 
обороны, чрезвычайным ситуаци-
ям и ликвидации последствий сти-
хийных  бедствий Сергей Шойгу 
сумел порадовать народных из-
бранников оптимистичными циф-
рами. Он сообщил, что за 11 меся-
цев 2008 года количество чрезвы-

чайных ситуаций в России удалось 
снизить на 11 процентов по срав-
нению с аналогичным периодом 
прошлого года. Число погибших 
при ЧС людей сократилось на 21 
процент, пострадавших — почти в 
5 раз. Спасено имущества на сумму 
более 38 миллиардов рублей (на 12 
процентов больше, чем за анало-
гичный период прошлого года). 
Министр отметил, что в течение 
последних четырех лет гибель лю-
дей в чрезвычайных происшестви-
ях ежегодно сокращается в сред-
нем на пять с половиной — шесть 
процентов. В 2008 году в ходе ава-
рийно-спасательных работ и ту-
шения пожаров на территории 
России спасено более 90 тысяч че-
ловек. По линии министерства в 
нынешнем году, как заметил Шой-
гу, было проведено беспрецедент-
ное количество гуманитарных 
операций за рубежом — 27.  В част-
ности, была оказана помощь Тад-
жикистану, КНР, Молдове, Кирги-
зии, Боливии, Украине, Сербии и 

ряду других стран, предотвращена 
гуманитарная катастрофа на тер-
ритории Южной Осетии. 

Однако для  Шойгу у депутатов 
нашлись острые вопросы. Они хо-
тели бы, чтобы МЧС больше зани-
малось профилактикой ЧП, лучше 
охраняло леса от пожаров, привле-
кало к ответственности чиновни-
ков, из-за бездействия которых 
люди попадают в сложные ситуа-
ции, полнее компенсировало жи-
телям, пострадавшим от стихий-

ных бедствий, их ущерб. Но тут 
Сергей Шойгу не сдержал своего 
негодования: «А вы не задумыва-
лись о том, кто и почему отводит 
под индивидуальное строительс-
тво, под многоэтажное строитель-
ство земли в местах, где такое стро-
ительство недопустимо?» — спро-
сил министр депутатов. И напом-
нил им, как шесть лет назад были 
снесены дома, построенные в 
«сбросном русле водохранилища» 
во Владивостоке. А «вокруг Ма-
хачкалы последние четыре года 
было выделено более 400 участков 
на оползневой зоне» под строи-
тельство домов. «Завтра они упол-
зут, а мы должны их компенсиро-
вать полным рублем? За что? За то, 
что главный архитектор, которого 
надо брать за одно место и тащить 
в суд, получает низкую зарплату?» 
— возмутился министр. 

С большинством депутатских 
претензий  Шойгу не согласился. 
Он заметил, что думцы сами при-
няли закон, который забрал охра-

ну лесов от пожаров у МЧС, пере-
дав ее на региональный уровень. И 
наказывать бездействующих чи-
новников — это прерогатива пра-
воохранительных органов, а не 
министерства по чрезвычайным 
ситуациям. По поводу коррупции, 
которую некоторые думцы подоз-
ревали в МЧС, министр спорить не 
стал — «она была и в советское вре-
мя». Но заметил, что гордится при-
нятым недавно техническим рег-
ламентом, в соответствии с кото-
рым «никакой инспектор пожар-
ного надзора больше ни на какой 
объект приходить не будет — хозя-
ин объекта сам будет деклариро-
вать его безопасность». Этот рег-
ламент, по словам Сергея Шойгу,  
«позволит смыть вот это черное 
пятно, которое называется кор-
румпированностью наших надзо-
ров».

Госдума вчера одобрила в за-
ключительном третьем чтении за-
конопроект, расширяющий пол-
номочия Общественной палаты. 
Теперь она сможет проводить экс-
пертизу законопроектов, которые 
предполагают ограничение или 
лишение свободы граждан, ареста, 
изъятия или конфискации иму-
щества в связи с совершением уго-
ловных преступлений либо адми-
нистративных правонарушений. 
Кроме того, члены Общественной 
палаты наделяются правом на-
правлять в госорганы запросы о 
предоставлении на соответствую-
щий законопроект заключения, 
основанного на результатах про-
веденных проверок, исследований 
и иных данных, которые имеются 
в распоряжении этих органов. От-
вет на запрос должен быть дан не 
позднее чем через 30 дней со дня 
его получения, а в исключитель-
ных случаях — в течение 14 дней. 
Госдуме предписывается направ-
лять в Общественную палату все 
внесенные законопроекты с при-
лагаемыми к ним документами и 
материалами. Сейчас ОП получает 
лишь те документы, которые сама 
попросит. 

Спасатели
без коррупции

Сергей Шойгу отчитался перед депутатами
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Президент России Дмитрий Медведев вчера поздравил Леонида Броневого с 80-летием. Это произошло в загородной резиденции «Горки», куда 
глава государства пригласил всенародно любимого артиста. Президент сообщил, что подписал указ о награждении юбиляра орденом «За заслуги 
перед Отечеством» II степени. Но вручать награду не стал. «Мы еще отдельно встретимся, чтобы растянуть удовольствие и вручить вам награду 
в Кремле», — сказал Дмитрий Медведев.

За 11 месяцев 2008 года 
количество чрезвычайных 
ситуаций в России удалось 
снизить на 11 процентов 
по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года

ПОДРОБНОСТИ

Татьяна Зыкова

СО ВЧЕРАШНЕГО дня в Рос-
сии начал действовать пер-
вый «продовольственный» 
технический регламент о мо-
локе и молочной продукции. 
А с 1 января 2009 года с важ-
нейшей поправкой в силу  
вступит технический регла-
мент о требованиях к топли-
вам. Об этом вчера рассказал 
замминистра промышлен-
ности и торговли  Владимир 
Саламатов.

Правда, ждать быстрых перемен 
на молочных прилавках не стоит. 
Этому регламенту  предстоит «мяг-
кое вхождение» в жизнь, пояснил 
вчера заместитель руководителя 
Ростехрегулирования Сергей Пу-
гачев. Но о сроках чиновник гово-

рить не стал, лишь заметив, что не-
обходимо продать и ранее серти-
фицированные молокопродукты, 
срок хранения которых иногда 
превышает полгода. 

К тому же сейчас многие мо-
лочные перерабатывающие пред-
приятия все еще    проводят новую 
сертификацию своих товаров. 
Ведь теперь молоком может назы-
ваться только «живая» продукция 
из-под коровы, то есть без добав-
ления «порошка». Однако в разго-
воре с корреспондентом «РГ» не-
которые эксперты напомнили, что 
ни в Уголовном кодексе, ни в Ко-
дексе об административных пра-
вонарушениях не установлена от-
ветственность за нарушение тех-
нического регламента и в целом 
технического законодательства. 
Так что не исключено, что впос-
ледствии надзорные и контроли-
рующие государственные органы 
при проверке производителей и 

переработчиков как молока, так и 
молочных напитков столкнутся с 
проблемами юридического харак-
тера. 

Как сказал вчера заместитель 
министра промышленности и тор-
говли Владимир Саламатов, в бли-
жайшие год-два будет принято еще 
60 технических регламентов. А с 
1  января с поправкой в действие 
вступит технический регламент о 
требованиях к топливам.  И с 1 ав-
густа 2009 года на каждой автоза-
правке в кассовом чеке наряду с 
обозначением любого вида бензи-
на от Аи-80 до Аи-95 должен также 
значиться его экологический класс 
— евро-2, 3 или 4. И сам потреби-
тель будет выбирать, каким бензи-
ном ему пользоваться.

Напомним, этот регламент ус-
танавливает обязательный пере-
ход в России к выпуску  топлива и 
бензина не ниже экологического 
класса евро-3. Однако в сентябре 

этого года этот документ прави-
тельство приостановило по про-
сьбе нефтяных компаний, которые 
попросили тайм-аут в связи с не-
обходимой модернизацией своих 
производств, а также с тем, что в 
России пока не будет спроса на та-
кое топливо.

По словам Саламатова, это про-
тиворечие сегодня удалось разре-
шить. «Топлива класса евро-3 и 
евро-4 в России сегодня достаточ-
но»,— подчеркнул замминистра. 
Однако, по его словам,  именно та-
кая шкала обязательных требова-
ний поможет нефтяным компани-
ям, видя реальный спрос, стимули-
ровать инвестиции в модерниза-
цию нефтеперерабатывающих за-
водов. При этом, уточнил Салама-
тов, от директивного перехода к 
евро-3 в правительстве не отказа-
лись, но позволили разным компа-
ниям и по-разному «войти в этот 
регламент». 

Молоко вступило в силу 
Теперь им можно называть только «живой» продукт из-под коровы

За рулем находился 
водитель 
из бывшего СССР. 
За время жизни 
в Израиле 
он успел 
совершить 
22 нарушения 
правил дорожного 
движения
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В минувшее воскресенье оте-
чественная митинговая практи-
ка отметилась знаменательной 
новинкой: среди «хулиганству-
ющих элементов», попавших в 
Москве под карающую руку 
разгоряченного ОМОНа, оказа-
лись люди в военной форме, 
да не простой, а украшенной 
генеральскими лампасами. Их, 
впрочем, волновали отнюдь не 
судьбы российской демократии 
и даже не социальные пос-
ледствия экономического кри-
зиса, а «развал армии и разру-
шение обороноспособности 
страны», как говорилось в об-
ращении организатора мани-
фестации — Союза советских 
офицеров.

Под «развалом армии» но-
вые «несогласные» безусловно 
имеют в виду реформы, заду-
манные и уже запущенные ми-
нистерством обороны, которое 
предпочитает, правда, иную 
терминологию — «формирова-
ние нового облика Вооружен-
ных сил». Такого рода иноска-
зательность в какой-то степени 
понятна. 

С одной стороны, нам уже 
не раз и не два объявляли об 
успешном завершении военной 
реформы, сводившейся на 
практике к некоему косметичес-
кому ремонту и так и не затро-
нувшей насквозь прогнивший 
фундамент армейского здания. 
В этом смысле военное строи-
тельство последних лет сродни 
отечественному партийному 
строительству: что бы ни созда-
вали — получается КПСС. Так 
и Вооруженные силы, невзирая 
на все «новации», оставались, 
по сути, этаким «союзом совет-
ских офицеров» — с чудовищ-
ной дедовщиной, пресловутыми 
генеральскими дачами, разду-
тым «Арбатским военным окру-
гом», офицерской неустроен-
ностью и, главное, устаревшей 
(и по форме, и по содержанию) 
структурой, не приспособлен-
ной к новым геополитическим и 
технологическим реалиям. Не 
случайно же на вопрос социо-
логов, хотели бы вы, чтобы ваш 
сын, брат, муж или другой 
близкий родственник служил 
сейчас в армии, отрицательно 
отвечают по разным опросам 
примерно 70 процентов респон-
дентов.

С другой стороны, само сло-
во «реформа», с которым мы 
прожили все 90-е годы и кото-
рое практически забылось в 
«нулевые» годы, вызывает у 
многих (и не только у военных) 
аллергическую реакцию или в 
лучшем случае сомнения и по-
дозрения. 

Что в целом не должно нико-
го обманывать: действительно 
началась военная реформа, 
призванная не просто поменять 
облик (это  дело Юдашкина), но 
и выстроить современные Воо-
руженные силы, которые отве-
чали бы реальным, а не выду-
манным вызовам и угрозам XXI 
века. 

Можно, наверное, согласить-
ся с одним из упреков в адрес 
нынешних армейских реформа-
торов: сначала неплохо было 
бы определиться с потенциаль-
ными противниками, затвер-
дить новую военную доктрину, 
концепцию национальной безо-
пасности, а затем уже присту-
пать к переменам  в полном со-
ответствии со всеми обозначен-
ными рисками. Это был бы, ра-
зумеется, нормальный путь в 
нормальном обществе, не обре-
мененном ни ностальгией по 
прошлому, ни мифологизацией 
настоящего, ни иллюзиями от-
носительно будущего. 

Замечу, что требование не-
пременно указать на «потенци-
ального противника» скрывает 
в себе некую «военную хит-
рость». Те, кто его выдвигает, 
хотят одного: чтобы поименно 
были названы Соединенные 
Штаты и НАТО. Тут же в ответ 
последует: так дайте нам такой 
же военный бюджет, как в 
США, дозвольте сформировать 
многомиллионную армию, ина-
че ведь не справимся… А не 
назвать их в качестве этих са-
мых «противников» — значит, в 
конец запутать общественное 
мнение, обработанное 
«патриотами»-антиамериканис-
тами. 

Еще один штрих к картине 
состояния «военных умов». 
Группа ветеранов Вооруженных 
сил (В. Илюхин, В. Варенников, 
Л. Ивашов, И. Родионов, при-
мкнувший к генералам полков-
ник В. Квачков и другие запис-
ные «патриоты») опубликовала 
недавно письмо, где, возмуща-
ясь намеченными переменами, 
приводят «убийственный» аргу-
мент: прежняя система, мол, 
просуществовала около 80 лет 
после реформы, начатой М.В. 
Фрунзе, и «выдержала провер-

ку не только временем, но и су-
ровыми испытаниями, особенно 
в годы Великой Отечественной 
войны». 

Известное дело, генералы 
чаще всего готовятся к прош-
лым войнам. Реформа Фрунзе 
была действительно новым 
словом в военном строительс-
тве, но сказано оно было в оп-
ределенном историческом и на-
циональном контексте и, кста-
ти, с учетом опыта проигранной 
Россией Первой мировой вой-
ны. Так стоит ли сохранять не-
тронутой армию, эффектив-
ность которой была весьма низ-
кой уже через 16 лет после ре-
формы (вспомним начальный 
период Великой Отечественной 
войны), а в дальнейшем обес-
печивалась в основном неогра-
ниченными мобилизационными 
ресурсами? Может, и с эконо-
мическим кризисом будем 
справляться советскими мето-
дами 80-летней давности? 

Помимо концептуальной не-
состоятельности экстенсивного 
подхода к военному строитель-
ству под лозунгом «Назад, в бу-
дущее» есть еще неумолимые 
факты нашей нынешней жизни. 
Как бы ни держались «советс-
кие офицеры» за дорогую их 
сердцу (и федеральному бюд-
жету) армию, ни их мужского 
рвения, ни материнского капи-
тала, увы, не хватит, чтобы за-
латать зияющие демографичес-
кие дыры. По подсчетам специ-
алистов, где-то к 2011—2012 гг. 
число молодых людей, достиг-
ших 18-летнего возраста, срав-
няется с количественными пот-
ребностями Вооруженных сил. 
Иными словами, расчет на то, 
что в случае масштабного воо-
руженного конфликта мы смо-
жем призвать под знамена не-

сколько миллионов человек 
(как в свое время Петр I во вре-
мя Северной войны провел 25 
призывов), теряет всякий 
смысл. 

Рационально ли тогда вооб-
ще готовиться к глобальной 
войне, для которой нет ни объ-
ективных, ни субъективных при-
чин (не считать же таковыми 
«страшилки» в виде коварного 
«внешнего врага», только и 
ждущего, как бы уничтожить 
Россию)? И чем плоха компакт-
ная современная армия мирно-
го времени, что, разумеется, не 
исключает локальных конфлик-
тов и локального же ее приме-
нения (при обязательном обще-
ственном контроле)?

Добавлю и такой вопрос: 
стоит ли продолжать плодить 
генералов, офицеров, пугливых 
призывников, если уже, как 
считают наши соседи китайцы, 
в военном деле произошла ре-
волюция? Революция техноло-
гическая, в результате которой 
исход сражений решается не 
«человеком с ружьем», не пол-
чищами солдат, а современны-
ми цифровыми средствами свя-
зи и информатики, космической 
разведки, практически исклю-
чающими «контактные бои»… 

Означает ли все сказанное, 
что реформа проводится безу-
пречно? Увы, нет.

Главная, пожалуй, претензия 
в том, что вокруг всех решений 
создана информационная бло-
када. Конечно, понятны опасе-
ния, что оппозиция (прежде 
всего из числа нынешних и 
бывших службистов «Арбатско-
го округа») сумеет в очередной 
раз потопить реформу в слово-
прениях и в апелляциях к 
«славному героическому про-
шлому». Но закрытость порож-
дает подозрения и фобии, кото-
рые можно и нужно развеять, 
чтобы получить поддержку 
гражданского (во всех смыслах) 
общества, искренне, уверен, 
заинтересованного в создании 
новой по форме и содержанию 
армии. Да и самим военным 
надо подробно и убедительно 
разъяснять, что не станут они 
жертвами реформы, а только 
выиграют от нее. 

При одном непременном ус-
ловии — выполнении всех тех 
обещаний, которые им уже 
даны и которые еще будут 
даны. Иначе «новый облик» 
обернется «оскалом», а совсем 
не тем, чего от него ждут. 

Погонные мэтры

ПОГОВОРИМ...

ЖУРНАЛИСТ

ВИТАЛИЙ ДЫМАРСКИЙ

На вопрос, хотели 
бы вы, чтобы ваш 
сын, брат, муж 
служил в армии, 
отрицательно 
отвечают 
примерно
70 процентов 
респондентов

СОВЕТ ФЕДЕРАЦИИ

Алексей Ильин

ВЧЕРА члены Совета Федера-
ции выслушали доклад ми-
нистра обороны Анатолия 
Сердюкова, который прошел в 
закрытом для прессы режиме, 
а также после долгих споров 
одобрили техрегламент на та-
бачную продукцию.

Журналисты с нетерпением жда-
ли окончания «правительствен-
ного часа», в ходе которого Сер-
дюков обсуждал с сенаторами ход 
реформы в Вооруженных силах. 
Однако министр обороны пред-
почел воздержаться от долгого 
общения с прессой, и его выступ-
ление свелось всего лишь к не-
скольким фразам. Отвечая на 
вопрос о том, пополнят ли сотни 
увольняемых офицеров ряды без-
работных, Сердюков отметил, что 
в минобороны не прогнозируют 
всплеска безработицы в результа-
те реформы. Министр напомнил, 
что увольняться будут те офице-
ры, которые уже отслужили свои 
сроки, и те, чей срок службы исте-
кает в 2009 году. «Мы исходим из 
того, что в армии есть много ва-
кансий», — сказал Сердюков.

Непростую ситуацию в Россий-
ской армии более охотно проком-
ментировал спикер верхней пала-
ты Сергей Миронов. По его мне-
нию, государство должно неза-
медлительно приступить к созда-
нию условий для трудоустройства 
сокращаемых в ходе реформы 
офицеров. Решить эту проблему, 
как считает Миронов, должно по-
мочь формирование условий для 
общественных работ, в которых 
необходимо задействовать и ра-
ботников внебюджетной сферы. 
«Сегодня в условиях, когда бизнес 
не заботится о работающих на 
него гражданах, эта ответствен-
ность должна лечь на плечи госу-
дарства», — подытожил спикер.

Миронов также выступил про-
тив внесения поправок в закон «О 
противодействии коррупции», 
согласно которым он должен 
вступить в силу только с 1 января 
2010 года. Спикер же убежден, 
что закон нужно принимать не-
медленно. Миронов считает, что 
закон и так уже «более чем хоро-
шо подготовлен», а поправки и 
корректировки можно будет вне-
сти уже позже, когда норма на-
чнет действовать.

Бурные споры вызвал у сена-
торов технический регламент на 

табачную продукцию. Данный 
закон обязывает производите-
лей сигарет соблюдать ряд тре-
бований к содержанию в них 
смолы и никотина, а также под-
робно информировать потреби-
телей о вредных веществах, вхо-
дящих в состав сигарет. Среди 
сенаторов нашлось немало ярых 
борцов с курением и противни-
ков закона, причем самой актив-
ной оказалось Людмила Нарусо-
ва. Она сообщила, что, по дан-
ным ВОЗ, в России каждый год 
400 тысяч человек умирают от 
курения и техрегламентами эту 
проблему не решить.

Весь российский табачный 
рынок, по словам Нарусовой, 
контролируется несколькими 
транснациональными компания-
ми, которые прочно обоснова-
лись в России после того, как их 
«выгнали» с американского и ев-
ропейского рынков. Теперь же 
эти компании заняты тем, что 
лоббируют свои интересы в на-
шей стране, в том числе и с помо-
щью подобных законодательных 
актов. «Таким образом, данный 
закон, по сути, будет действовать 
по принципу «допусти козла в 
огород», — подвела итог сенатор. 
По мнению Нарусовой, техрегла-
мент на табачную продукцию — 
это «идеальный пример вмеша-
тельства иностранных компаний 
в законодательство России». На-
русова активно критиковала 
текст закона, в котором, по ее сло-
вам, очень много «лингвистичес-
ких уловок и неточностей». 

В итоге закон все-таки был 
одобрен, но с большим «скрипом»: 
двадцать сенаторов проголосова-
ли против него, а еще девятнадцать 
воздержались от голосования.

Долгая дискуссия развернулась 
также по поводу закона, отменяю-
щего суд присяжных при рассмот-
рении дел о преступлениях анти-
государственной направленности. 
Теперь такие дела будет рассмат-
ривать коллегия из трех судей. 
Впрочем, споры о том, насколько 
справедливым и беспристраст-
ным может быть суд присяжных, 
продолжается в нашей стране уже 
давно. В то же время многие сена-
торы полагают, что институт при-
сяжных постепенно будет все 
больше укрепляться на российс-
кой почве. 

Трудоустроить 
офицеров

В Совете Федерации обсудили реформу 
Вооруженных сил

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Петр Скобелев

ВЧЕРА Владимир Путин соб-
рал в своей премьерской рези-
денции в Ново-Огареве ми-
нистров, которым поручено 
заниматься национальными 
проектами. Деньги на эти 
приоритетные направления 
госполитики тратятся не 
всегда разумно, а сами проек-
ты далеки от совершенства,  
резюмировал премьер. 

Открывая заседание Совета при 
президенте по реализации при-
оритетных нац проектов и демог-
рафической политике, Путин на-
помнил, что на аналогичной 
встрече в октябре договорились 
уточнить объемы финансового 
обеспечения и механизмы реали-
зации проектных мероприятий. 
«Как показывает анализ представ-
ленных материалов, такая работа, 
к сожалению, до конца еще не до-
ведена, она не завершена. Многие 
позиции отраслевых ведомств все 
еще не согласованы с минфином и 
минэкономразвития, нет четкого 
обоснования ряда расходных ста-
тей», — заявил Путин. Премьер 
понимает всю сложность такой 
работы в условиях кризиса и поэ-
тому попросил отраслевых ми-
нистров четче выстраивать бюд-
жетные расходы. Одновременно 
Владимир Путин подчеркнул, что 
не может идти и речи об экономии 
на нацпроектах, ведь они «оста-
ются одним из ключевых направ-
лений нашей деятельности в соци-

альной сфере и других отраслях». 
В этом году государство израсхо-
довало 330 млрд  рублей. 

— На реализацию нацпроектов 
мы выделяем серьезные ресурсы, 
и они должны работать с полной 
отдачей — в том числе в интересах 
решения социальных проблем, а 
также, что существенно в сегод-
няшней ситуации, на стимулиро-
вание спроса в экономике, — заме-
тил премьер. 

Он напомнил, что в последнее 
время правительство поддержало 
спрос на жилье, достройку нача-
тых многоквартирных домов. «Но 
нельзя забывать и о долгосрочной 
перспективе. Мы должны продол-
жить формирование, обеспечение 
инженерной инфраструктурой, 
дорогами новых участков под до-
стройку, в том числе комплексную, 
— говорил Путин. — Такой задел 
позволит нам впоследствии резко 
нарастить объемы строительства, 
компенсировав сегодняшний вре-
менный спад, сегодняшнее сокра-
щение».

Кстати, почти три месяца назад 
правительство решило переформа-
тировать нацпроекты — с 2009 года 
они будут именоваться госпрограм-
мами. Незадолго же до Нового года, 
24 декабря, президент Дмитрий 
Медведев соберет Совет по реали-
зации приоритетных нацпроектов 
и демографической политике. На 
нем глава государства обсудит план 
работы на предстоящие четыре 
года и оценит итоги первого года 
выполнения госпрограммы разви-
тия сельского хозяйства, которая 
реализуется параллельно с нацпро-
ектом «Развитие АПК».

Без помех
Государство не будет экономить

на нацпроектах даже в условиях кризиса

Окончание. Начало на с. 1
Как пояснил вице-премьер 

журналистам, это лишь одна из 
форм сотрудничества — а «они мо-
гут быть самые разные — от на-
блюдения до членства, может 
быть, создание нового нефтяного 
банка». Сейчас ОПЕК прорабаты-
вает такую возможность, ведь пре-
цедентов в истории картеля не 
было. 

В своем докладе Сечин расска-
зал о «катастрофическом воздейс-
твии» глобального экономичес-
кого кризиса на нефтяную от-
расль. В середине этого года нефть 
стоила до 146,8 доллара за бар-
рель — а сегодня — 45—47, причем 
резко возросло количество спеку-
лятивных сделок. Российские 
компании сократили экспорт не-
фти в ноябре на 1,5 млн тонн (350 
тысяч баррелей в сутки). При со-
хранении текущего уровня цен 
России придется снизить объем 
поставок на 16 млн тонн в следую-
щем году (320 тысяч баррелей в 
сутки), сократить инвестиции, а 
соответственно, и добычу. Это все 
чревато долгосрочными последс-
твиями, считает Сечин. Прави-
тельство даже изучает возмож-
ность резервирования новых мес-
торождений по примеру США. 
Надо не только найти срочное ре-
шение проблем и стабилизиро-
вать ситуацию, но и предотвра-
тить возможное ее повторение, 
подытожил российский вице-пре-
мьер. 

На нефтегазовую отрасль при-
шелся самый тяжелый удар — за 
август — ноябрь 2008 года цены на 
нефть упали почти в 4 раза. В ос-
новном из-за дерегулирования 
рынка фьючерсных контрактов и 
манипулирования конъюнктурой 
со стороны глобальных финансо-
вых институтов, которые попыта-
лись переложить тяжесть про-
блем на нефтяную отрасль. В ито-
ге это могло привести к ее разру-
шению и — впоследствии — к пере-
делу, считает Сечин. «Страны-экс-
портеры не провоцировали на-
ступления кризиса и не способс-
твовали его эскалации», — подчер-
кнул он.   — Они стали заложника-
ми чужих решений, которые уси-
лили неустойчивость на нефтяном 
рынке». Поэтому у многих участ-
ников рынка возник вопрос об от-
ветственности за решения, и мир 
должен получить ответ, жестко 
сказал Сечин. При этом он заве-
рил, что «речь не идет о каком-то 
сговоре для «энергетического 
шантажа», напротив, такое откры-
тое взаимодействие должно сде-
лать предсказуемыми и объемы 
добычи, и цены для всех участни-
ков рынка». 

Сечин предложил ряд мер по 
спасению отрасли. В частности, ис-
пользовать для определения цен на 
нефтяном рынке в качестве инди-
каторов и другие сорта нефти, кро-
ме общепризнанных WTI и Brent. 
Например, российские марки. «Без 
их учета сложно говорить о спра-

ведливости формирования цены», 
— считает Сечин. Кроме того, в 
цене на нефть должны отражаться 
объективно растущие издержки на 
открытие и освоение новых место-
рождений, а не спекуляции на фон-
довых рынках. Российские нефтя-
ники назвали Сечину цифру, кото-
рую они считают справедливой, — 
70—80 долларов за баррель. Он 
подчеркнул, что все высказанные 
им предложения — консолидиро-
ванная позиция руководителей 
российских нефтяных компаний. 
Не случайно в составе делегации 
был не только министр энергетики 
РФ Сергей Шматко, но и Сергей 
Богданчиков («Роснефть»), Вла-
димир Богданов («Сургутнефте-
газ»), Вагит Алекперов («ЛУ-
КОЙЛ»). Также Сечин убежден, 
что не надо привязывать нефтяные 
цены к одной валюте — набор реги-
ональных валют сделает их более 
устойчивыми, считает Сечин. Сле-
дует поработать и над созданием 
новых торговых площадок, геогра-
фически близких к производству и 
потреблению нефти. Например, в 
Санкт-Петербурге, Астане, Шан-
хае, Эр-Рияде, Лондоне и Цюрихе, 
перечислил вице-премьер. Прави-
ла торговли на них при этом надо 
унифицировать. Выработкой со-
гласованных подходов займется 
рабочая группа Секретариата 
ОПЕК и Министерства энергетики 
Российской Федерации. «Нефтя-
ная промышленность России — ло-
комотив экономики. Поддержка 

нефтяного сектора — ключевая за-
дача правительства», — заключил 
Сечин.

Накануне конференции Сечин 
провел еще несколько встреч. Сна-
чала — с министром энергетики и 
минеральных ресурсов Саудовс-
кой Аравии Али ан-Нуэйми. Затем 
— с генеральным секретарем 
ОПЕК Абдаллой Салем аль-Бадри. 
Сечин порадовал ан-Нуэйми заяв-
лением, что считает российско-са-
удовские отношения «одними из 
приоритетных». Он отметил, что 
совместные проекты российских 
нефтегазовых компаний с саудов-
скими партнерами «развиваются 
достаточно неплохо», и в условиях 
мирового финансового кризиса 
сотрудничество надо усилить. Пос-
ле выступления на конференции 
Сечин продолжил тему углеводо-
родного сотрудничества в беседе с 
главным исполнительным дирек-
тором «Сонатрак» Мохаммедом 
Мезианом. «Сонатрак» — круп-
нейшая алжирская нефтегазовая 
компания. Россия обеспокоена 
тем, что Алжир уже занял третье 
место после РФ и Норвегии на ев-
ропейском газовом рынке и пыта-
ется составить нам серьезную кон-
куренцию — надо было прояснить 
позицию концерна и обсудить воз-
можное сотрудничество.

Нефть сократили

КОММЕНТАРИЙ

Елена Кукол,
Татьяна Зыкова

УЖЕ САМ факт принятия 
ОПЕК решения о снижении 
добычи должен оказать влия-
ние на стабилизацию нефтя-
ных цен, считает президент 
Союза нефтегазопромышлен-
ников России Геннадий 
Шмаль.

Вчера стоимость январского фью-
черса на нефть марки Brent на Лон-
донской бирже поднялась на 2,25 
доллара, до 48,9 доллара за бар-
рель. Правда, текущая цена корзи-
ны ОПЕК все-таки снизилась на 
4,2 процента.

«По моим подсчетам, справед-
ливая цена нефти должна нахо-
диться в районе 70—75 долларов 
за баррель, — сказал Шмаль кор-

респонденту «РГ». — Этот уро-
вень позволит обеспечить себе-
стоимость добычи, в том числе и в 
труднодоступных районах, на 
шельфе». Там, напомним, сейчас 
добывается около 35 процентов 
мировой нефти. Комментируя 
призыв ОПЕК к сокращению до-
бычи странами, не входящими в 
картель, Шмаль сказал, что Рос-
сия, Норвегия, Мексика вполне 
могли бы присоединиться к тако-
му решению. Но в то же время, по-
лагает он, нашей стране действи-
тельно лучше оставить за собой 
статус наблюдателя в ОПЕК, как 
это было последние десять лет. И 
пока находиться за рамками кар-
теля. 

Такое положение позволяет 
России сверять свои позиции с 
ОПЕК, принимать участие в засе-
даниях, обмениваться информа-
цией и согласовывать действия. 
Так, например, в 1998 году, когда 

также наблюдалось падение цен 
на нефть, Россия пошла на сокра-
щение добычи, поддержав ОПЕК, 
напоминает собеседник «РГ». В 
то же время статус наблюдателя 
дает возможность действовать са-
мостоятельно, и устанавливаемые 
квоты не являются для нее обяза-
тельными. Это важный момент, 
поскольку в картель входят стра-
ны, где нефтедобывающие компа-
нии являются национальными, и 
с ними вопрос соблюдения квот 
решить просто. В России, где есть 
лишь одна нефтедобывающая 
госкомпания, невозможно прика-
зать производителям снизить до-
бычу. 

Тем временем, поясняет 
Шмаль, прямой зависимости 
между ценами и уровнем добычи 
сегодня нет. Главными игроками 
на нефтяном рынке стали спеку-
лянты, которые вкладываются в 
нефтяные фьючерсы. Они ушли с 

рынка, и вернуть их будет непрос-
то. «Но неустойчивое положение 
на финансовых рынках, большие 
колебания курса доллара подтол-
кнут их к реальному сектору. У 
них есть деньги, и они нужны не-
фтяному рынку», — резюмирует 
собеседник «РГ». 

По данным другого эксперта 
«РГ» — директора Института 
энергетического развития Игоря 
Бушуева, реальный оборот «фи-
зической» нефти составляет ме-
нее 1 процента от общего объема 
международной биржевой тор-
говли «черным золотом». Поэто-
му сегодня самое главное, по его 
мнению, выстраивание новой ар-
хитектуры нефтяных цен. Это 
значит, регулировать их не путем 
снижения добычи, а с помощью 
контроля за доходами трейдеров, 
надзора за соотношениями между 
фьючерсами и реальными пос-
тавками. 

Новогодний баррель
Январские цены на «черное золото» поднялись на решении ОПЕК

Игорь Сечин убежден, что страны-
экспортеры не провоцировали 
кризис, а стали заложниками 
чужих решений.

Анатолий Сердюков напомнил, что 
увольняться будут те офицеры, 
которые уже отслужили свои 
сроки, и те, чей срок службы исте-
кает в 2009 году.
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СИТУАЦИЯ

Николай Валов 

СКОРО исполнится десять 
месяцев, как маленький на-
селенный пункт в Иркутской 
области живет, что называет-
ся, без головы. Руководитель 
администрации поселка 
Лист вянка Татьяна Казакова 
арестована и находится под 
стражей. Понятно, что в не-
большом населенном пункте 
это событие из разряда самых 
громких. Его обсуждают 
все — от кумушек в местном 
магазине до чиновников в ка-
бинетах, далеких от поселка. 
Надо сказать, что не только 
для Листвянки, но и для об-
ласти задержание Казаковой 
не прошло незамеченным. 

Повышенное внимание к так на-
зываемому «делу Казаковой» 
вряд ли можно объяснить толь-
ко извечным интересом публики 
к криминальным новостям и 
слухам. Откровенно говоря, та-
кой интерес проще объясняется 
тем, что очень бросается в глаза 
очевидное несоответствие стро-
гости меры пресечения предъяв-
ленному женщине обвинению. 
Вроде уже не раз и не два с самых 
высоких трибун говорилось, что 
по хозяйственным делам, тем 
более не самым громким, надо 
осторожнее применять такие су-
ровые меры, как арест. Но в глу-
бинке пока подобное внимание к 
изменившейся практике остает-
ся из разряда всего лишь благих 
пожеланий.

Тем более что ответственнос-
ти за это еще в законе не приду-
мали. А логика, что «за решет-
кой — надежнее и человек сго-
ворчивее», продолжает осенять 
провинциальные правоохрани-
тельные головы.

Татьяну Казакову задержали 
28 марта этого года. Ей было 
предъявлено обвинение, которое 
вменяют большинству отечест-
венных чиновников, — превыше-
ние служебных полномочий. По 
версии следствия, женщина без 
проведения конкурса допустила 
к проведению ремонт ных работ в 
поселковой котельной и на теп-
лотрассе ООО «Коммунальщик», 
перечислив впоследствии на его 
счет 4,7 млн рублей. Надо заме-
тить, что «Коммунальщик» в 
полном объеме работы не выпол-
нил, а неосвоенные деньги не 
возвращал. В итоге сложилась 
очень узнаваемая и банальная 
картина, в общем-то обычная для 
российской действительности. 
Дико звучит, но именно эта ситу-
ация стала поводом для ареста 
поселкового мэра.

Слухи по Листвянке пополз-
ли сразу, дескать, коммуналь-
ный конфликт был лишь пово-
дом для глобальной атаки на Та-
тьяну Казакову. Надо сказать, 

что даже те, кто в слухи не верит, 
после событий, последовавших 
после задержания главы, стали 
сомневаться: а может, в досужих 
разговорах что-то и есть? 

Дело в том, что после задер-
жания органы пришли не только 
в здание администрации поселка 
Листвянка, но и в офис ассоциа-
ции «Байкальская виза», кото-
рую Казакова возглавляла до из-
брания на пост главы поселко-
вой администрации. Было изъ-
ято практически все, что в обоих 
зданиях хранилось. Местные со-
трудники администрации уверя-
ют, что большинство изъятого к 
ремонту теплотрассы отноше-
ния не имело. Перепуганные со-
трудницы рассказали, как всех 
заперли по кабинетам, и даже в 
туалет женщины ходили под 
конвоем. Это для больших горо-
дов подобные «мероприятия» 
чуть ли не обычное явление. Для 
крохотного поселка, согласи-
тесь, это крупное ЧП.

Суд, принимавший решение 
об избрании меры пресечения 
Казаковой, удовлетворил хода-
тайство следствия о ее аресте. 
Странно, но проступок мэра 

(если он действительно имел 
место) «тянул» максимум на 
подписку о невыезде. Защита на 
суде предлагала даже внести за-
лог, адекватный сумме ущерба, 
вменяемого следствием, но суд 
оказался непреклонным и своим 
решением «закрыл» листвянс-
кого мэра.

Если внимательно и непред-
взято посмотреть на дело посел-
кового главы, то обнаружится 
весьма любопытная картина. 
Конкурс на проведение ремонт-
ных работ в Листвянке прово-
дился, как и положено, и «сво-
им» никто, даже Казакова, не по-
дыгрывал. Просто участие в этом 
самом конкурсе изъявил жела-
ние принять один лишь «Комму-
нальщик». Поскольку его заявка 
отвечала всем требованиям, 
конкурсная комиссия приняла 
решение поручить этому пред-
приятию ремонт котельной и 
теплотрассы. Кое-какие работы 
были сделаны, но до начала хо-
лодов их завершить не успели. 
Подрядчики обязались закон-
чить ремонт уже по окончании 
отопительного сезона, и, надо 
полагать, скорее всего, заверши-
ли бы его, если бы не вмешатель-
ство силовиков.

Складывается впечатление, 
что к таким же выводам стало 
приходить и следствие. Поэтому 
вдруг в «деле Казаковой» стали 
появляться новые обвинения. 

Например, такие: мошенничест-
во и незаконное участие в пред-
принимательской деятельности, 
связанное с деятельностью все 
того же ООО «Коммунальщик». 
А еще было обвинение в воспре-
пятствовании свободному осу-
ществлению избирательных 
прав. Такой формулировки не 
надо пугаться. Речь идет о выбо-
рах главы поселка Листвянка, 
где Татьяна Казакова одержала 
победу. 

В общем, из банального дела 
стал разрастаться большой (по 
местным меркам) коррупцион-
ный скандал. За несколько меся-
цев в полуторатысячной Лист-
вянке побывали, наверное, уже 
все журналисты региона, правда, 
«ничего такого» по итогам их ко-
мандировок так и не появилось. 
На поверку — банальное «дело».

Тем не менее именно эти об-
винения послужили поводом 
для того, что суд в очередной раз 
продлил срок заключения Тать-
яны Казаковой под стражей. Те-
перь уже до 27 января следующе-
го года. Теперь на этом деле ра-
ботает целая бригада следовате-
лей. 

Недолго была на свободе и 
руководитель того самого «Ком-
мунальщика». Спустя два меся-
ца после главы в следственный 
изолятор попала и Ирина Ми-
хайлова, учредитель и директор 
ООО «Коммунальщик». Женщи-
на болеет астмой, однако это не 
стало препятствием для ее арес-
та. 

На второй арест местные по-
селковые кумушки откликну-
лись мгновенно. Тут же пошли 
разговоры, что Михайлова будет 
сидеть до тех пор, пока не даст 
нужные показания против Каза-
ковой. Так это или нет, никто не 
знает, но свидетели после допро-
сов очень напуганы и боятся что-
либо рассказывать, что рождает 
очередной виток сплетен и до-
мыслов.

Насмотревшись детективных 
сериалов, обыватель, как прави-
ло, безошибочно угадывает об-
щее направление линии следс-
твия. И первым делом задает 
вопрос: а кому этот арест выго-
ден? 

Может, глава маленького по-
селка действительно кому-то пе-
решла дорогу? Казакова вооб-
ще-то известный в местных кру-
гах человек. Она один из первых 
предпринимателей Иркутска. Ее 
начальный бизнес, между про-
чим, так и назывался — «Иркут-
ское малое предприятие № 1». 
Сначала женщина занималась 

торговлей, затем ее интерес пе-
реключился на гостиничное и 
ресторанное дело. Несколько 
лет назад она основала ассоциа-
цию «Байкальская виза», кото-
рая объединила гостиницы и 
рестораны региона. А здесь же-
лающих порулить уже готовым 
производством хоть отбавляй.

Как в сферу интересов Каза-
ковой попал поселок Листвянка? 
Он расположен на берегу Байка-
ла. В Листвянке находятся два 
объекта «Байкальской визы» — 
конференц-отель «Маяк» и гос-
тиница «Легенда Байкала». Ка-
закова приняла участие в выбо-
рах мэра поселка и победила — 
правда, не без труда. При Каза-
ковой Листвянка превратилась 
из зачуханной грязной дере-
веньки в культурный чистый по-
селок. Из заслуг главы — отре-
монтирован и открыт клуб, ко-
торый стоял бесхозным полтора 
десятка лет. В школе починили 
крышу, а старые окна заменили 
на современный пластик. Отре-
монтировали поселковый водо-
забор, который был построен в 
1976 году, и 30 лет к нему не при-
касалась рука ремонтника. Было 
открыто три социальных мага-
з и н а ,  д в а  ф е л ь д  ш е р с к о -
акушерских пункта, дет ский 
клуб. По Листвянке, которая вы-
тянута вдоль берега Байкала на 
семь километров, стал постоян-
но курсировать автобус. 

Неудивительно, что жители 
Листвянки, поначалу насторо-
женно воспринявшие появление 
чужой женщины во власти, сей-
час говорят о ней уважительно, 
если не сказать — трепетно. 

А арест воспринимают чуть 
ли не с личной обидой: «Только 
начали нормально жить, и на 
тебе...»

Надо ли бороться с чиновни-
ками, чтобы они не крали и соб-
людали законы? Вопрос, каза-
лось бы, риторический. Естест-
венно, надо. Но отечественная 
история научила обывателей, 
что есть борьба, а есть и органи-
зованная кампания по борьбе. 
Эти два слова не синонимы. Ско-
рее наоборот. Сложно предполо-
жить, что было главным при 
принятии решения о «деле Каза-
ковой» с таким размахом и пом-
пой.

Безусловно, бороться с кор-
рупцией необходимо, вот только 
плохо, если она превращается в 
некую акцию, в ходе которой все 
блюдут только свои интересы, 
зарабатывая звездочки, чины и 
благодарности. Вот только про 
поселок Листвянка и его жите-
лей в этой бурной деятельности, 
как правило, никто не вспомина-
ет, хотя все, как принято гово-
рить, делается исключительно в 
интересах народа. 

«Закрытый» мэр
Арест главы известного на Байкале поселка Листвянка 

неоднозначно выглядит в глазах друзей и недоброжелателей

Может, глава маленького 
поселка действительно кому-то 
перешла дорогу? 

У Татьяны Казаковой большая 
и дружная семья, которая очень 
за нее переживает.

АВТОРИТЕТНОЕ МНЕНИЕ

Вагит Алекперов

ПРЕЗИДЕНТ ОАО «ЛУКОЙЛ»

В НАСТОЯЩЕЕ время глобаль-
ная экономика переживает 
один из самых серьезных 
кризисов за последнее столе-
тие. Компании всего мира пе-
ресматривают свои инвести-
ционные программы. Многие 
из них сокращают персонал и 
замораживают социальные 
выплаты.

Сегодня многих волнует, как от-
разится мировой экономичес-
кий кризис на системе корпора-
тивной социальной ответствен-
ности.

Хорошо известно, что кризис 
ударил и по нефтяной отрасли. 
За последние полгода цена на 
нефть снизилась в 3,5 раза: со 
140 до 40 долларов за баррель. 
Для нашей компании это озна-
чает в первую очередь сокраще-
ние инвестиционной програм-
мы на 2009—2010 гг. Будет от-
ложен запуск крупных зарубеж-
ных проектов.

Вместе с тем мы стремимся 
сохранять инвестиции в проек-
ты на территории России, и пре-
жде всего — в освоение Запад-
ной Сибири и Ямала. Несмотря 
на кризис, компания по-пре-
жнему намерена развивать про-
изводство.

При этом социальные обяза-
тельства, которые мы брали пе-
ред коллективами и регионами, 
будут выполнены в полном объ-
еме. Эти обязательства зафик-
сированы в новом соглашении 
между компанией и Междуна-
родным объединением профсо-
юзных организ аций ОАО 
 «ЛУКОЙЛ» на 2009—2011 годы, 
которое вступило в силу 5 дека-
бря 2008 года.

Корпоративная социальная 
ответственность — неотъемле-
мая часть политики нашей ком-
пании на протяжении всех 17 
лет ее деятельности. Речь пре-
жде всего идет об адекватном 
вознаграждении работников, 
предоставлении им социальных 
гарантий, включая медицинс-
кое страхование и пенсионное 
обеспечение, охрану окружаю-
щей среды, а также реализации 
программ, направленных на 
развитие культуры, образова-
ния и здравоохранения в регио-
нах деятельности компании.

В  н ач а л е  9 0 -х  г о д о в 
 «ЛУКОЙЛ» стал первой компа-
нией в отрасли, в которой было 
создано профсоюзное объеди-
нение по принципу «единый ра-
ботодатель — единый профсо-
юзный орган». Тем самым уда-
лось сохранить стабильность в 
трудовых коллективах и нала-
дить конструктивный диалог с 
сотрудниками компании. За 15 
лет, прошедшие с момента со-
здания объединения, накоплен 
огромный опыт сотрудничества 
профсоюза и работодателя. 

Благодаря твердой, но вмес-
те с тем конструктивной пози-
ции профсоюзов объем соци-
альных гарантий, предоставля-
емых работникам, постоянно 
увеличивается, не нанося при 
этом ущерба бизнесу компа-
нии.

Так, за последние три года 
средняя заработная плата ра-
ботников Группы «ЛУКОЙЛ» 
увеличилась на 30 процентов. 
Количество сотрудников, охва-
ченных системой негосударс-
твенного пенсионного обеспе-
чения, выросло с 72 до 79 тысяч 
человек, системой доброволь-
ного медицинского страхова-
ния — с 94 до 123 тысяч человек. 
В 2008 году, по предваритель-
ным данным, расходы компа-
нии на социальную поддержку 
работников и членов их семей, а 
также неработающих пенсионе-
ров составят около 8 млрд руб-
лей.

Мы считаем, что социальный 
пакет, параметры которого фор-
мировались на протяжении пос-
ледних лет совместно с нашими 
трудовыми коллективами и 
профобъединением, достаточ-
но сбалансирован. Он позволя-
ет и работникам, и компании 
чувствовать уверенность в за-
втрашнем дне.

Программа по сокращению 
издержек, принятая «ЛУКОЙ-
Лом», не коснется численности 
персонала. За годы работы нами 
сформирован уникальный кол-
лектив, способный решать са-
мые сложные задачи. И мы на-

мерены этот коллектив сохра-
нить.

Если же говорить об эконо-
мике страны в целом, а не об от-
дельно взятой компании, то 
экономический кризис, безу-
словно, станет серьезным испы-
танием для концепции корпора-
тивной социальной ответствен-
ности.

Реальная угроза в данном 
случае — утрата доверия обще-
ства к корпоративному сектору, 
которая произойдет, если ком-
пании в одностороннем поряд-
ке начнут отказываться от своих 
обязательств.

С другой стороны, кризис — 
это своеобразная точка перело-
ма, после которой может на-
чаться новый этап развития 
системы корпоративной соци-
альной ответственности. Это 
случится, если компании пере-
смотрят свое отношение к соци-
альным расходам, превратят их 
из «ритуала» в инструмент по-
вышения своей конкурентоспо-
собности.

Средства, которые направля-
ются на реализацию социаль-
ных проектов, — это не что иное, 
как инвестиции в будущее ком-
пании. И относиться к ним нуж-
но так же, как к долгосрочным 
инвестициям в других сферах.

Прежде всего такой подход 
предполагает выработку четких 
критериев эффективности кор-
поративной социальной поли-
тики, включая:

уровень производительнос-
ти труда; 

привлекательность компа-
нии как работодателя; 

доверие к бренду компании 
со стороны потребителей; 

качество жизни населения в 
регионах деятельности компа-
нии. 

Эти критерии должны слу-
жить основой для выбора меха-
низмов реализации корпора-
тивной социальной политики. 
Важно, чтобы социальные про-
граммы были «адресными», а 
эффект от их реализации — из-
меримым.

Повторю, кризис не означает 
автоматического сокращения 
социальных расходов. Скорее, 
он приведет к повышению эф-
фективности социальной поли-
тики компаний, к отказу от про-
грамм, которые не оказывают 
реального влияния на уровень 
социальной защищенности со-
трудников.

Сложившаяся сегодня эко-
номическая ситуация имеет и 
другие позитивные аспекты. В 
частности, мы рассчитываем на 
то,  что государство будет 
поддер живать проекты, пред-
полагающие создание новых 
рабочих мест.

К таким проектам, в частнос-
ти, относится освоение место-
рождений Северного Каспия, в 
ходе которого будет создано бо-
лее 7 тысяч рабочих мест.

Еще один возможный поло-
жительный эффект кризиса — 
это увеличение предложения на 
рынке труда в сегменте квали-
фицированных рабочих. Сегод-
ня в этом сегменте наблюдается 
серьезный дефицит кадров. 
Производственные компании 
сокращают управленческий ап-
парат, но при этом готовы нани-
мать сотрудников рабочих спе-
циальностей.

Однако для того, чтобы эта 
возможность была реализова-
на, нужно создать общенацио-
нальную систему переподготов-
ки кадров. Учитывая масштабы 
кризиса, эту работу нужно на-
чинать как можно скорее. Если 
государство выступит с такой 
инициативой, бизнес ее обяза-
тельно поддержит.

Не люди для нефти, 
а нефть для людей

Корпоративная социальная 
ответственность — 

это стратегические инвестиции

Вагит Алекперов: Кризис не озна-
чает автоматического сокращения 
социальных расходов.

Средства, которые 
направляются на реализацию 
социальных проектов, — 
это не что иное, как инвестиции 
в будущее компании

ТРАНСПОРТ

Сергей Богатырев

РОЛЬ железных дорог в Рос-
сии трудно переоценить: бо-
лее 40 процентов всего годо-
вого грузооборота приходит-
ся на долю стальных магист-
ралей. И это неудивительно, 
так как в условиях огромных 
расстояний нашей страны 
именно железнодорожный 
транспорт может обеспечить 
транспортировку практичес-
ки любых видов и объемов 
грузов. 

Основные приоритеты отрасли на 
ближайшие 20 лет определены в 
Стратегии развития железнодо-
рожного транспорта в Российской 
Федерации до 2030 года. Согласно 
этому документу в период с 2008 по 
2015 год должна быть обеспечена 
необходимая пропускная способ-
ность на основных направлениях 
перевозок и проведена коренная 
модернизация объектов инфра-
структуры. 

Одно из важнейших направле-
ний железнодорожных перевозок 
— порты Азово-Черноморского 
бассейна. Ожидается, что к 2030 
году объем перевозок в порты Но-
вороссийск, Туапсе, Кавказ и Те-
мрюк возрастет в 2—2,5 раза. С 
учетом этого было признано необ-
ходимым расширить стратегичес-
ки важное южное направление 
Сызрань — Сенная — Саратов — 
Петров Вал — Волгоград — Тихо-
рецкая и далее к портам Азово-
Черноморского бассейна, принци-
пиально увеличив его пропускную 
способность. В современных ус-
ловиях привычным «латанием 
дыр» этого достичь невозможно. 
Необходима комплексная модер-
низация инфраструктуры всего 
южного направления с использо-
ванием инновационных техноло-
гий, что позволит вывести процесс 
перевозки на качественно новый 
уровень. 

Решая эту задачу, ОАО «РЖД» в 
2004 году начало работы по строи-
тельству второго главного пути и 
электрификации участка Сызрань 
— Сенная Приволжской и Куйбы-
шевской железной дороги. В ок-
тябре 2008 года основные работы в 
рамках этого комплексного инвес-
тиционного проекта завершились, 
и движение на электрической тяге 
по этому участку было открыто. 
Длина электрифицированного 
участка составляет почти 180 кило-
метров. Сокращение расходов по 
сравнению с тепловозной тягой, 
ликвидация ограничений пропуск-
ной способности и ускоренный 
оборот грузовых вагонов — важ-
нейшие результаты, которые будут 
достигнуты при эксплуатации этой 
линии. 

При проведении работ приме-
нялись новейшие технические ре-
шения, в частности, были внедре-
ны микропроцессорные и спутни-
ковые технологии глобальных на-

вигационных систем электричес-
кой централизации и автоблоки-
ровки, выполнена реконструкция 
станции стыкования родов тока 
Сызрань-1 — одного из крупней-
ших железнодорожных узлов Рос-
сии.

Подробнее об инновациях, при-
мененных при модернизации учас-
тка Сызрань — Сенная, рассказы-
вает вице-президент ОАО «РЖД» 
Олег Тони:

— Важнейшими итогами внед-
рения инноваций при реализации 
проекта «Сызрань — Сенная» ста-
ли: оптимизация управления же-
лезнодорожной инфраструктурой, 
сокращение эксплуатационных за-
трат, увеличение скорости достав-
ки грузов и повышение безопас-
ности движения. Решение боль-
шинства этих задач было доверено 
спутниковым технологиям. Так, с 
помощью систем глобального по-
зиционирования ГЛОНАСС/GPS 
теперь формируется цифровая мо-
дель текущего состояния железно-
дорожного пути и объектов инфра-
структуры. Их положение фикси-
руется в единой координатной сис-
теме относительно высокоточных 
геодезических пунктов координат. 
Это имеет огромное значение, к 
примеру, при проведении широко-
масштабных проектов строительс-
тва, когда необходимо решать ком-
плексные задачи на всем полигоне 
работ. Также на эту систему коор-
динат проецируются динамичес-
кие процессы — движение поездов, 
проведение ремонтных работ и т.д.

Основной и важнейший эф-
фект, который мы планируем до-
стичь от внедрения высокоточной 
системы координат на участке 
Сызрань — Сенная, является повы-
шение уровня безопасности, бес-
перебойность и надежность функ-
ционирования железнодорожного 
транспорта.

Безопасность движения на 
участке, ее высокая надежность по-
высились благодаря напольной 
инфраструктуре, построенной на 
микропроцессорных комплексах. 
Эти комплексы проводят самоди-
агностику, а также создают условия 
для модернизации путем совер-
шенствования программного обес-
печения без дополнительных ка-
питальных затрат в инфраструкту-
ру. 

Особенно хочу отметить уста-
новку на этом участке микропро-
цессорной автоблокировки АБ-
ТЦМ. Эта система отвечает всем 
мировым стандартам безопаснос-
ти. Доказательством этому служит 
тот факт, что интерес к ней уже про-
являют наши коллеги из-за рубе-
жа.

Сызрань — Сенная — стратеги-
чески важный участок всего южно-
го направления, и его комплексная 
модернизация с использованием 
инновационных решений может 
явиться первым шагом к активно-
му внедрению технологий муль-
тимодальных логистических сис-
тем во всем Азово-Черноморском 
транспортном узле.

Ж/Д в эпоху 
цивилизации

ПРИЗНАНИЕ

Сергей Птичкин

ВРУЧЕНЫ одни из самых пре-
стижных наград тем, кто от-
личился в создании и продви-
жении на рынок продукции 
военного назначения.

Премия «Золотая идея» учреж-
далась с целью стимулирования 
разработки и производства но-
вейших конкурентоспособных 
образцов вооружения и военной 
техники. Первоначально она 

действительно была золотой и 
представляла собой слитки дра-
гоценного металла различного 
достоинства. Сейчас это — па-
мятный приз и диплом. Денеж-
ной премии победителям и то не 
дают. Тем не менее она считается 
очень престижной, и конкурс 
среди желающих ее получить ве-
лик.

Заявки соискателей рассмат-
риваются в шести номинациях. 
Однако на сей раз их оказалось 
пять. Премию в номинации «За 
вклад в пропаганду военно-тех-
нического сотрудничества и ин-

формационную поддержку экс-
порта продукции военного назна-
чения» решено было не вручать. 
Присутствовавшие на церемонии 
представители СМИ удивились, 
так как в минувшем году доста-
точно интересных публикаций об 
оборонной промышленности и 
об экспорте наших вооружений 
было в избытке. И странно, что 
оргкомитет не нашел среди них 
достойных высокой награды.

В пяти номинациях лауреата-
ми стали как целые коллективы, 
так и отдельные инженеры и 
конструкторы. Награды вручали 

вице-премьер, председатель ВПК 
Сергей Иванов и директор Феде-
ральной службы по военно-тех-
ническому сотрудничеству Миха-
ил Дмитриев. Особенно радова-
лись своему лауреатству молодые 
специалисты Денис Вдовин, Ро-
ман Спирин и Александр Кухта. 
Кто-то назвал их отчаянно талан-
тливыми инженерами. И в этом 
был определенный смысл. За зар-
плату, едва превышающую десять 
тысяч рублей, создавать лучшее в 
мире оружие могут только очень 
талантливые и действительно от-
чаянные люди.

Золото для оборонки
Названы лауреаты национальной премии «Золотая идея»

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Павел Дульман

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

КИЕВ

СКАНДАЛЬНО известный ох-
ранник бывшего президента 
Украины Леонида Кучмы 
майор Николай Мельниченко 
начал передачу части своих 
диктофонных записей с ком-
проматом иностранным экс-
пертам. 

Предполагается, что пленки пос-
тупят на исследование в амери-
канские и европейские эксперт-
ные центры, которые их расшиф-
руют. Результаты этой работы 
должны стать  большим подспо-
рьем в расследовании дела об 
убийстве журналиста Георгия 
Гонгадзе. 

Правда, на Украине эту ин-
формацию о передаче пленок 
пока официально не подтверж-
дают. Тем не менее, по сообще-
ниям местных информагентств, 
ссылающихся на неназванный 
информированный источник, 
передача оригиналов записей, на 
которых якобы зафиксированы 
конфиденциальные разговоры 
Кучмы со своим окружением, все 
же произошла вчера в посольс-
тве Украины в Вашингтоне в при-
сутствии агентов ФБР, европейс-
ких специалистов и представите-
лей Генеральной прокуратуры 
Украины. 

Однако украинские дипломаты 
внесли существенные коррективы 
в сообщения агентств. Пресс-атта-
ше посольства Украины в США 
Елена Кулик, к примеру, заявила, 
что впервые слышит о какой-то 
процедуре передачи пленок, а са-
мого Мельниченко не знает и в по-
сольстве не видела. Впрочем, она 
подтвердила, что делегация Ген-
прокуратуры действительно нахо-
дится в Вашингтоне.

На Украине сообщение о плен-
ках Мельниченко большого ажи-
отажа не вызвало. Дело об убийс-
тве Гонгадзе, равно как и об от-
равлении президента Ющенко, за 
давностью срока оказалось на пе-
риферии общественного внима-
ния. В маргинального персонажа 
превратился и сам Мельниченко. 
По слухам, майор вел переговоры 
с политическими силами страны, 
которые бы согласились запла-
тить за компромат на бывших 
первых лиц Украины. Однако то 
ли цена оказалась высокой, то ли 
заинтересованных лиц не оказа-
лось, но пленки никто не купил. 

На сей раз всплеск внимания к 
фигуре Мельниченко и его комп-
ромату имеет одно объяснение. 
По словам самого экс-охранника, 
он собирался передать на экспер-
тизу записи от 3 июля 2000 года, 
где президент Кучма советуется с 
тогдашним главой своей адми-
нистрации Владимиром Литви-
ным о возможных действиях 
против Гонгадзе. Якобы экс-пре-
зидент хотел, чтобы с журналис-
том разобралась прокуратура, а 
глава администрации, напротив, 
советовал передать дело милици-
онерам. 

Напомним, что именно офи-
церов МВД обвиняют в убийстве 
журналиста. А Владимир Литвин 
спустя годы вновь занял кресло 
спикера украинского парламента 
и вошел в антипрезидентскую по 
сути коалицию. Так что пленки 
майора Мельниченко, несмотря 
на финансовый кризис, вновь вы-
росли в цене.

Пленки майора
Бывший охранник главы Украины вновь 

предложил компромат на власти

Дело об убийстве 
Гонгадзе 
за давностью срока 
оказалось 
на периферии 
общественного 
внимания
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Банк ЗЕНИТ 
(открытое акционерное общество) 

Российская Федерация, 129110, г. Москва, Банный пер., д. 9

Сообщение о проведении 
Внеочередного Общего собрания акционеров 

Уважаемые акционеры! 
В соответствии с решением Совета директоров Банка от 

02.12.2008 г. Банк ЗЕНИТ (открытое акционерное обще-
ство) сообщает о проведении Внеочередного Общего собра-
ния акционеров в форме заочного голосования. 

Повестка дня Внеочередного 
Общего собрания акционеров:

1. Об одобрении в соответствии с требованиями ст. 83 
Федерального закона «Об акционерных обществах» взаи-
мосвязанных сделок, планируемых к заключению в буду-
щем между ОАО Банк ЗЕНИТ (Кредитор) и ЗАО «ЦЕНТР-
КАПИТАЛ» (Заемщик), в совершении которых имеется за-
интересованность, предметом которых является имущест-
во, стоимость которого по данным бухгалтерского учета 
ОАО Банк ЗЕНИТ составляет более 2% балансовой стои-
мости активов ОАО Банк ЗЕНИТ по данным его бухгалтер-
ской отчетности на последнюю отчетную дату.

Список лиц, имеющих право на участие во Внеочередном 
Общем собрании акционеров, составляется на основании 
данных реестра акционеров Банка по состоянию на 3 дека-
бря 2008 года. Время закрытия реестра — 12.00. 

Дата окончания приема бюллетеней для голосования — 
9 января 2009 г. 

Почтовый адрес, по которому необходимо направить за-
полненные бюллетени: 129110, г. Москва, Банный переулок, 
дом 9.

Бюллетени для голосования по вопросам повестки дня 
Внеочередного Общего собрания акционеров, а также мате-
риалы для рассмотрения направляются акционерам не поз-
днее чем за 20 дней до проведения Внеочередного Общего 
собрания акционеров Банка. 

Лица, участвующие во Внеочередном Общем собрании 
акционеров Банка, могут ознакомиться с информационны-
ми материалами по вопросам Повестки дня с 18 декабря 
2008 г. по 8 января 2009 г. в рабочие дни с 9.00 до 17.00 по 
адресу: 129110, г. Москва, Банный переулок, дом 9.

КОМПЕТЕНТНО

Юрий Гаврилов

НАЧАЛЬНИК Генштаба Нико-
лай Макаров заявил, что 
окончательное решение о со-
кращении армейских вузов 
пока не принято.

Эти слова выглядят неожиданны-
ми, если учесть, что за последние 
полгода образовательный сек-
вестр в минобороны комменти-
ровали многие руководители во-
енного ведомства. В том числе и 
его глава Анатолий Сердюков. 
Именно с его подачи стало извес-
тно, что вместо нынешних 65 ака-
демий, училищ и институтов в 
Вооруженных силах планируют 
оставить 10 системообразующих 
вузов. Выходит, что дискуссии по 
этому вопросу не закончены? 

Необходимость реформы во-
енного образования никто не ста-
вит под сомнение. Генерал Мака-
ров считает, что нет смысла тра-
тить на вузы ежегодно по 40—60 
миллионов долларов и на выходе 
получать лейтенантов-недоучек, 
равнодушно относящихся к сво-
им обязанностям. Однако началь-
ник Генштаба против поспешного 
решения судьбы тысяч военных 
педагогов. Более того, он уверен, 
что надо возвращаться к практи-
ке их дополнительного стимули-
рования. Для чего жалование 
профессорско-преподаватель-
ского состава планируют сделать 
в полтора раза выше войсковых 
офицерских окладов.

Разобраться в непростой ситу-
ации вокруг армейских вузов кор-
респонденту «РГ» помог статс-
секретарь, заместитель министра 
обороны Николай Панков.

Российская газета | Николай 
Александрович, неужели 65 воен-
ных вузов — это слишком много?
Николай Панков | Для миллион-
ной армии много. Но главное — 
при больших затратах на обучение 
нынешняя система военного об-
разования не обеспечивает высо-
кий уровень профессиональной 
подготовки офицеров. Сегодня в 
30 наших вузах учатся от 400 до 
1 тысячи человек. Треть учебного 
времени они тратят на наряды и 
караулы, хозяйственные работы. 
С преподавателями своя беда, не-
которые кафедры насчитывают 
всего по 8—10 педагогов. О какой 
учебной, методической и научной 
работе можно говорить в таких ус-
ловиях?
С другой стороны, военные вузы 
стали слишком фондоемкими. На 
содержание и ремонт учебно-ма-
териальной базы ежегодно уходит 
до 46 процентов всех «образова-
тельных» средств минобороны. И 
это при том, что загруженность 
фондов не превышает 60—70 про-

центов. Учебная база, инженерия 
и энергетика многих училищ тако-
вы, что сколько денег туда ни вкла-
дывай, современного вуза все рав-
но не получишь.
Приходится сталкиваться и с ве-
домственным эгоизмом, когда 
офицеров родственных специаль-
ностей готовят в учебных заведе-
ниях различных видов и родов 
войск — каждый для себя.

РГ | И что с этим намерены де-
лать?
Панков | Менять систему военно-
го образования, но не рубить ее 
под корень. Мы планируем к 2013 
году иметь три военно-научных 
центра, шесть академий и один 
университет. В качестве структур-
ных подразделений в эти системо-
образующие вузы войдут высшие 
военные училища и институты, 
научно-исследовательские орга-
низации и другие родственные 
подразделения.

РГ | Можно подробнее о центрах?
Панков | Это будет своеобразный 
аналог университетского или ака-
демического комплекса. Единое 
юридическое лицо, объединяю-
щее видовые вузы с образователь-
ными программами различных 
уровней, и научные организации. 
Его статус мы предлагаем юриди-
чески закрепить в типовом поло-
жении.
Вот как, к примеру, может выгля-
деть структура военно-научного 
центра ВМФ, который планирует-
ся создать на базе Военно-морс-
кой академии. Туда войдут три во-
енно-морских института, инсти-
тут дополнительного профессио-
нального образования, военно-
морской колледж и военно-морс-
кой лицей, Нахимовское училище, 
три научно-исследовательских 
института и обеспечивающие под-
разделения. Таким образом, вы-
страивается вертикаль непрерыв-
ного образования специалистов 
ВМФ, осуществляется интеграция 
военной науки и образования. 
Центр думаем разместить в Крон-
штадте на специально созданной 
базе. Аналогичный подход к фор-
мированию учебно-научных цен-
тров Сухопутных войск и ВВС.

РГ | Как быстро пойдет военно-
образовательная реформа?
Панков | Она уже идет и сплани-
рована поэтапно. На первом — в 
2008—2009 годах — большинство 
училищ и институтов включат в 
системообразующие вузы. В сле-
дующие три года на базе Обще-
войсковой, Военно-морской и Во-
енно-воздушной академий сфор-
мируют учебно-научные центры. 
Академии и университет минобо-
роны укрупнят, а часть вузов лик-
видируют. Новая система должна  
эффективно заработать с 2013 
года.

Кампус по-армейски
Военные преподаватели станут получать 

больше командиров

ПРОВЕРКА СЛУХА

Екатерина Дементьева

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

РЕСПУБЛИКА БУРЯТИЯ

ВЧЕРА интернет-издания рас-
пространили информацию о 
том, что бурятские чиновни-
ки решили сэкономить на 
Даше Варфоломеевой, кото-
рую Владимир Путин пригла-
сил вместе с сестрой и бабуш-
кой на Кремлевскую елку. 

Несколько электронных СМИ 
распространили информацию о 
том, что правительство Бурятии 
отказалось оплатить билеты для 
родителей и бабушки Даши, за-
явив, что девочка и ее сестра Аня 
поедут в составе детской делега-
ции. Более того, внеся имена сес-
тер в список детей, отправляю-
щихся в Москву, чиновники яко-
бы вычеркнули двух других ребя-
тишек. 

Однако, дозвонившись до 
Варфоломеевых, корреспондент 

«Российской газеты» застал се-
мью в крайней растерянности.

— Мы уже устали повторять, 
что все это неправда, — пожало-
валась Наталья Варфоломеева, 
мама Даши и Ани. — Никого не 
вычеркивали из списка. И биле-
ты уже купили. 

Слухи опровергли и в прави-
тельстве республики. 

— Проезд и проживание в 
Москве мы оплачиваем и девоч-
кам, и их маме, которая будет со-
провождать их вместо бабушки, 
— сообщила Ирина Смоляк, за-
меститель руководителя адми-
нистрации президента и прави-
тельства Бурятии. — Бабушка 
Даши отказалась от поездки, пос-
кольку она инвалид-колясочник. 
Информация об изменениях в 
списке детей тоже не соответс-
твует действительности. Средс-
тва на поездку Даши и ее родных 
были выделены специальным 
распоряжением президента рес-
публики Вячеслава Наговицына 
дополнительно. Так что на елку 
поедут все.

На елку поедут все
Скандал вокруг Даши Варфоломеевой оказался выдуманным

Даша в Москву поедет не с бабушкой, а с мамой.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ

Дмитрий Ширкин

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

САМАРА

В ИЗДАТЕЛЬСТВЕ «Самарс-
кий дом печати» наступило 
взрывоопасное двоевластие. 
Вновь назначенный и пре-
жний директора отдают взаи-
моисключающие распоряже-
ния. В результате вчера борьба 
за активы едва не дошла до 
рукопашной.

Как сообщила «РГ» во вчерашнем 
номере, распоряжением Росиму-
щества новым директором госу-
дарственного акционерного обще-
ства назначен известный самарс-
кий бизнесмен Сергей Пушкин. 
Однако это не разрядило ситуа-
цию. Вчера корреспондент «РГ» 
побывал в здании издательства, 
которое напоминает осажденную 
крепость. Охрана не впускает и не 
выпускает никакой транспорт.

Единственный из находящихся 
на рабочем месте начальников — 
заместитель директора издательс-
тва Сергей Гнедков поясняет:

— Я получаю указания по теле-
фону и от Пушкина, и от старого 
руководителя — Дмитрия Миню-
кова. Первый требует остановить 
вывоз с территории оборудования 
и бумаги, второй в ультимативной 
форме настаивает на этом. Кому 
подчиняться, я не знаю. Пока я 
принял решение закрыть ворота. 
Официальной информации о сме-
не руководства, кроме публикации 
в «Российской газете», у меня нет. 
Если сейчас приедет Минюков и 
сменит охрану, я вряд ли смогу это-
му помешать.

Вывоз оборудования с террито-
рии Дома печати продолжается 
уже несколько недель. Полностью 
переведены на новую площадку — 
оборонный завод «Экран» — оф-
сетный и переплетный цеха. В за-
нимаемых ими ранее помещениях 
корреспондент увидел только фун-
даменты станков и пьющих чай ра-

бочих — на новом месте оборудо-
вание не установлено. Пустынно и 
в кабинетах издательства — среза-
ны даже телефоны.

— Выходу печатающихся в из-
дательстве газет это не угрожает, — 
говорит Гнедков. — Однако посту-
пило указание Минюкова перево-
зить оборудование ремонтного 
цеха, а оно общее для всей типог-
рафии. То есть при малейшей по-
ломке газетный цех, который пока 
не трогают, может быть останов-
лен.

Вчера во второй половине дня 
появился новый приказ прежнего 
директора — перегнать на завод 
«Экран» весь транспорт. Это, оче-
видно, ставит под угрозу нормаль-
ную работу издательства.

Новоназначенный руководи-
тель Сергей Пушкин крайне осто-
рожен в комментариях:

— Официально я в должность 
пока не вступил. Ситуация слож-
ная — будем разбираться.

Как пояснили в территориаль-
ном управлении Федерального 
агентства по управлению государс-
твенным имуществом по Самарс-
кой области, Пушкин будет счи-
таться директором после того, как 
прибудет в издательство и предъ-
явит распоряжение Росимущества 
о своем назначении. В этом же до-
кументе будет информация об от-
странении прежнего директора. На 
документе есть дата, поэтому фор-
мально Дмитрий Минюков уже не 
руководит Домом печати и все его 
распоряжения недействительны. 
Однако работникам издательства, 
и прежде всего его охране, об этом 
официально никто не сообщил. 
Они готовятся к штурму. 

Правоохранительные органы в 
этой ситуации сохраняют спокойс-
твие, предпочитая не вмешиваться 
в «спор хозяйствующих субъек-
тов».

— Идет проверка документов 
акционерного общества. О чем-
либо говорить можно будет только 
после ее завершения, — заявил 
прокурор Самарской области 
Юрий Денисов.

Дом печати готовится 
к обороне

Ситуация вокруг крупнейшей типографии 
региона накалилась до предела

ПРАВО

Андрей Шаров

ВЧЕРА Юрий Чайка еще раз 
подтвердил, что Генеральная 
прокуратура готова вести от-
крытый диалог, в котором 
публично обсуждаются ост-
рые темы. Генпрокурор встре-
тился с правозащитниками и 
представителями обществен-
ных организаций. 

В нашей стране долгое время счи-
талось нормой, когда блюстители 
закона и правозащитники нахо-
дились по разные стороны барри-
кад. Генпрокуратура сломала этот 
стереотип. В ведомстве даже со-
здали специальное направление в 
структуре правового управления 
по взаимодействию с обществен-
ностью и разъяснению законода-
тельства. Корреспондент «РГ» 
встретился с заместителем на-
чальника этого управления Тать-
яной Чернышовой.

Российская газета | Татьяна 
Евгеньевна, какие вопросы обсуж-
дал Генпрокурор с представите-
лями общественности?
Татьяна Чернышова | Самые 
разные — начиная от проблем кор-
рупции, защиты свобод и прав 
граждан и заканчивая правовым 
просвещением. По большому сче-
ту все эти направления тесно взаи-
мосвязаны между собой. Очевид-
но, что чем выше в государстве 
правовая культура, тем ниже в нем 
уровень коррупции, реже наруша-
ются права человека. Прокуратура 
и общественность могут эффек-
тивно взаимодействовать в этом 
вопросе. И у нас уже есть положи-
тельный опыт.

РГ | Какой именно?
Чернышова | При прокуратурах 
субъектов Федерации созданы 
постоянно действующие советы 
по защите малого и среднего биз-
неса. Они активно включились в 
работу, защищая предпринимате-
лей от незаконного администра-
тивного вмешательства и давле-
ния на бизнес со стороны недоб-
росовестных чиновников. Уже вы-
работан целый пакет предложе-

ний, которые в настоящее время 
обсуждаются в регионах.

РГ | Что это за предложения?
Чернышова | Например, об орга-
низации единого реестра прове-
рок, о проведении анализа жалоб, 
поступающих от предпринимате-
лей в органы прокуратуры, созда-
нии действенного механизма по 
защите от рейдерских захватов и 
ряд других. 

РГ | Чем могут помочь прокура-
туре общественные организации 
в борьбе с коррупцией?
Чернышова | Речь не идет о ка-
кой-то помощи. Ведь гражданское 
общество не меньше, чем прокура-
тура, заинтересовано в искорене-
нии этого зла. Коррупционные 
преступления, как правило, носят 
латентный характер. Чтобы их вы-
являть и пресекать, нужна инфор-
мация, которой очень часто распо-
лагают представители бизнеса и 
общественники, да и простые 
граждане, сталкивающиеся с кор-
рупцией в повседневной жизни. 
На сайте Генеральной прокурату-
ры открыт специальный раздел 
«Борьба с коррупцией». Любой 
желающий может оставить там 
свое сообщение. Хочу сказать, что 
на сегодняшний день к нам посту-
пило более 2 тысяч таких сигна-
лов. Все они рассматриваются в ус-
тановленном порядке.

РГ | Встреча и обсуждение состо-
ялись — что будет дальше? 
Чернышова | Аналогичные 
встречи должны пройти в проку-
ратурах субъектов Федерации. 
Мы хотим привлечь правозащит-
ников к разъяснительной работе 
среди населения. Нужно больше 
рассказывать гражданам об их 
правах. Во многих регионах про-
куроры проводят «круглые сто-
лы» с общественными организа-
циями, приходят с лекциями в 
учебные заведения, встречаются с 
трудовыми коллективами, на 
страницах газет открыты рубри-
ки, посвященные разъяснению 
прав граждан. На сайтах ряда про-
куратур субъектов открыты руб-
рики по правовому просвещению 
граждан. И эта работа будет толь-
ко расширяться.

Прямой диалог 
с Генпрокурором

Юрий Чайка предложил правозащитникам 
совместно участвовать 

в программе борьбы с коррупцией

СОЦПРОБЛЕМЫ

Нина Егоршева

В ГОСДУМУ внесен законо-
проект, который разрешит ис-
пользовать материнский ка-
питал уже с 1 января 2009 
года. Фактически на год рань-
ше заявленной даты. Теперь 
эти  деньги можно будет до-
срочно потратить для пога-
шения кредитов на покупку и 
строительство жилья.

Изменения предлагается внести 
в Закон «О дополнительных ме-
рах государственной поддержки 
семей, имеющих детей». Поп-
равки были разработаны  с уче-
том нынешней непростой эконо-
мической ситуации для подде-
ржки семей с детьми, собираю-
щихся до конца года или уже 
взявших ипотечный кредит.

В настоящий момент сумму, 

которая в следующем году соста-
вит почти 300 тысяч рублей, 
можно получить только по до-
стижении ребенком трехлетнего 
возраста. 

Теперь семьям  с детьми пре-
доставляется возможность рас-
порядиться средствами мате-
ринского капитала независимо 
от срока, истекшего со дня рож-
дения или усыновления второго, 
третьего ребенка или последую-
щих детей, направив их на вы-
плату ипотечного кредита. С 
предложением разрешить ис-
пользовать материнский капи-
тал на погашение ипотеки уже с 
2009 года еще в начале декабря 
выступил премьер-министр Вла-
димир Путин. 

Напомним, что право на по-
лучение материнского капитала 
получают семьи, родившие или 
усыновившие второго или пос-
ледующего ребенка  начиная с 
2007 года. 

Ипотеку поддержат 
материнским капиталом

С нового года его можно тратить 
на строительство жилья 
и погашение кредитов
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Семен Пивоваров

«РОСГОССТРАХ» стал побе-
дителем конкурса на оказа-
ние в 2009 году услуг по обя-
зательному государственно-
му страхованию жизни и здо-
ровья военнослужащих Во-
оруженных сил России и 
граждан, призванных на во-
енные сборы.

«Впервые за 15-летнюю историю 
этого вида страхования минобо-
роны в качестве своего офици-
ального страховщика выбрало 
ОАО «Росгосстрах» — компанию 
с государственным участием, — 
подчеркнул первый заместитель 
генерального директора компа-
нии Дмитрий Маркаров. — Это 
служит еще одним подтвержде-

нием последовательной полити-
ки российского правительства, 
направленной на взаимодействие 
с системообразующими предпри-
ятиями страны». 

У «Росгосстраха» уже есть 
опыт работы с «силовиками». 
Компания уже является офици-
альным страховщиком по этому 
виду страхования таких ведомств, 
как Министерство внутренних 
дел РФ, Государственная фель-
дъегерская служба РФ, Федераль-
ная миграционная служба. 

«За время действия государс-
твенных контрактов с этими фе-
деральными органами исполни-
тельной власти «Росгосстрах» 
зарекомендовал себя как надеж-
ный страховщик, который четко 
и в полном объеме выполняет 
все взятые на себя обязательс-
тва»,— подчеркнул Дмитрий 
Маркаров. 

«Росгосстрах» 
взял минобороны 

Теперь он будет страховать 
жизнь и здоровье военнослужащих

Кстати
Также законом определено, что использовать материнс-
кий капитал можно для решения вполне конкретных се-
мейных проблем: улучшения жилищных условий, получе-
ния образования и повышения материнской пенсии.
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Красноярский край:
экономика, политика, технологии

В Думу — с 17 лет
Молодежный парламент 

станет площадкой для инноваций

ОБЩЕСТВО

Владимир Петров

КРАСНОЯРСК

ИТОГИ прошедшего в крае-
вом центре пятого молодеж-
ного форума показали, что 
юные сибиряки и региональ-
ная власть могут общаться 
друг с другом на вполне 
«взрослом» уровне. 

На главном молодежном мероп-
риятии года было предложено ог-
ромное количество свежих и не-
ожиданных идей. Из 80 заявок на 
различные ноу-хау, представлен-
ных в деловом центре «Красно-
ярск-Сити», четыре исследования 
уже отмечены как изобретения и, 
по заверениям организаторов фо-
рума, будут запатентованы. 

К примеру, уже сейчас интерес 
бизнесменов вызвали модели га-
зорезательной машины и иониза-
тора топлива с «недетским» эконо-
мическим эффектом. Один из са-
мых громких проектов представи-
ли студенты Лесосибирского фи-
лиала СФУ — так называемый си-
мулятор стоимостью в несколько 
миллионов рублей, предназна-
ченнный для обучения операторов 
новейших лесозаготовительных 
комплексов, весьма востребован-
ных в Нижнем Приангарье. 

Однако помимо аккумулирова-
ния технических  идей форум пре-
следовал куда более масштабную 
цель — сформировать стратегию 
молодежной политики не только 
для Красноярска, но и для всего 
края. 

— Многие проекты воплоти-
лись в целевые программы, и се-
годня мы вновь хотим опереться 
на мнение молодых, на их идеи, — 
говорит председатель Красноярс-
кого городского совета депутатов 
Владимир Чащин. 

В числе доказательств этого 
встречного движения — планы по 
созданию при Законодательном 

собрании края молодежного пар-
ламента, работать в котором будут 
17—30-летние красноярцы. Глава 
представительной власти региона 
Александр Усс пообещал вклю-
чить средства на организацию де-
ятельности младших коллег в сме-
ту расходов депутатского корпуса.

Отметим, это уже не первая со-
циальная инновация красноярцев: 
проекты «Территория инициатив-
ной молодежи — Бирюса» 
(«ТИМ»), «Губернаторский IQ-
бал» известны далеко за предела-
ми региона. В этом году «ТИМ» 
стал одним из победителей феде-
рального конкурса проектов, орга-
низованного Федеральным 
агентством по делам молодежи. 
Только минувшим летом в этом па-
латочном лагере, которому прочат 
будущее международного моло-
дежного центра, побывало более 
пяти тысяч юношей и девушек из 
России и из-за рубежа. 

И вновь они показали, что спо-
собны не только генерировать 
идеи, но и запускать их в жизнь. По 
предложению командира «Трудо-
вого отряда главы города» Анны 
Барановой в краевом центре реше-
но создать детские анимационные 
бригады, которые займутся благо-
устройством дворов и организаци-
ей досуга самых маленьких горо-
жан. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сергей Гуров, 
МИНИСТР СПОРТА, ТУРИЗМА И 

МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКИ КРАЕВОГО 

ПРАВИТЕЛЬСТВА:

— Мы стремимся скоордини-
ровать и объединить усилия де-
сятков юношеских организаций 
региона. Хотим расширить число 
их представителей в органах влас-
ти, привлечь ребят к разработке 
краевых проектов в области мо-
лодежной политики. Причем не 
только самых креативных, но и 
тех, кто пока остается вне поля 
зрения властных структур.

Магнит мегаполиса
Красноярская агломерация собирается 
принимать международные саммиты 

ПРОЕКТ

Андрей Мармышев

КРАСНОЯРСК

ЕЩЕ недавно подобные амби-
ции краевого центра воспри-
нимались чиновниками со-
седних муниципалитетов 
едва ли не в штыки. 

— Информацию об экономичес-
ком объединении главы городов 
и районов воспринимают чуть ли 
не как посягательство на их неза-
висимость, — разъяснял мэр Петр 
Пимашков. — Но мы не собира-
емся подталкивать процесс. Меж-
ду тем зарубежная и российская 
практика показывает преимущес-
тва агломерации. По-другому до-
биться прогресса сложно. Прой-
дет несколько лет, и люди поймут: 
жить в таком городе, каким ста-
нет Красноярск, будет значитель-
но лучше и удобнее. 

От слов к делу перешли только 
минувшей весной: 17 апреля было 
подписано соглашение о создании 
Красноярской агломерации. В ее 
состав войдут семь муниципаль-
ных образований: Красноярск, 
Дивногорск, Сосновоборск, Еме-
льяновский, Манский, Сухобу-
зимский и Березовский районы. 
При этом власти края особо указа-
ли, что речи о юридическом объ-
единении территорий не идет. 
Цель агломерации — сконцентри-
ровать финансовые, экономичес-
кие, инновационные и людские 
ресурсы вокруг регионального 
ядра по примеру Большого Лон-
дона. В результате в самом центре 
Сибири должен возникнуть не ми-
фический, а реальный мегаполис. 

Реализовывать проект предпо-
лагается в три этапа. До 2012 года 
будет построена инновационная 
экономика, еще через пять лет за-

вершится формирование новых 
центров производства товаров и 
услуг, а уже к 2020-му город на 
Енисее, превратившись в ядро 
постиндустриальной агломера-
ции, собирается принимать сам-
миты мирового уровня. 

Число горожан к этому време-
ни, по самым скромным подсче-
там, должно достигнуть 1,2 мил-
лиона. Прогноз директора Центра 
стратегических исследований 
Приволжского федерального ок-
руга Сергея Градировского еще 
более оптимистичен. 

— В Красноярске — одном из 
немногих в федеральном округе — 
население постоянно растет, — от-
метил эксперт. — В случае реали-
зации амбициозного сценария в 
агломерации будут жить не менее 
полутора миллионов человек. 

— Обновленный краевой центр 
способен превратиться в плац-
дарм освоения сибирских терри-
торий, — считает Александр Ид-
рисов, представитель московской 
компании, занятой в проекте. — 
Но для этого городу необходимо 
стать конкурентоспособным. Осо-
бенно важно установить самые 
тесные связи с азиатскими страна-
ми — они сейчас развиваются на-
иболее успешно. 

Само понятие агломерации 
предполагает создание комплек-
са из множества «магнитов», ко-
торые делают территорию при-
влекательной для крупных ин-
вестиций и жителей. Для этого 
уже сейчас разрабатываются не 
только экономические, но и куль-
турные проекты. Село Сухобу-
зимское, к примеру, где прошли 
многие годы жизни великого рус-
ского художника Василия Сури-
кова, сможет возродить свой ис-
торический облик и превратить-
ся в сибирский аналог Ясной По-
ляны. 

Идентификация закваски
Сибирские бренды должны стать мировыми

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Золик Мильман

КРАСНОЯРСК

КАК НИ прижимают холода, 
от которых в последние зимы 
поотвыкли в Сибири, красно-
ярцев сегодня куда более ин-
тересуют не метео-, а бирже-
вые сводки. 

Какие сюрпризы готовит перемен-
чивый экономический климат? Не 
будут ли в регионе заморожены 
так мощно стартовавшие инвести-
ционные проекты? Эта тема и ста-
ла стержневой в беседе корреспон-
дента «Российской газеты» с гу-
бернатором Красноярского края 
Александром Хлопониным. 

Российская газета | Александр 
Геннадиевич, при всех объектив-
ных трудностях замечаешь: кому-
то пресловутый кризис оказался 
на руку. Проворовавшийся делец 
списывает на него любые свои ог-
рехи. Бездарный управленец пря-
чется за него, точно за ширму. И 
вот уже надпись на кассе: «Зарпла-
та задерживается». И начинаю-
щий бизнесмен, воодушевленный 
было разрекламированным «еди-
ным окном», вновь вынужден коле-
сить по инстанциям… 
Александр Хлопонин | Именно 
итогом бездарного менеджмента 
мы и считаем сегодня все случаи 
невыплаты жалованья, тем более 
увольнения людей. Нет к этому в 
регионе объективных предпосы-
лок! Проявиться они могут только 
к середине следующего года, но и 
тогда затронут очень незначитель-
ное число жителей крупных горо-
дов, занятых в строительстве, ком-
мунальной и сфере обслуживания. 
Ну, может, еще некоторые офисы в 
Красноярске с их неоправданно 
раздутыми штатами. 
Тем не менее у нас 20 предприятий 
уже официально уведомили служ-
бу занятости о предстоящих со-
кращениях персонала. Почему? Я 
поручил краевому правительству 
разобраться с каждым. 
Конкурентоспособных, готовых в 
условиях падения прибыли сохра-
нять трудовые коллективы, поддер-
жим «налоговыми каникулами», 
субсидированием процентных ста-
вок по кредитам, банковскими га-
рантиями. Там, где дефицит толко-
вых начальников пытаются ком-
пенсировать, выставляя на улицу 
рабочих, можно ввести внешнее го-
сударственное управление. Не 
имевшие и раньше шанса на успех 
должны перепрофилироваться, 
предварительно позаботившись о 
трудоустройстве своих работников 
на новые места. Подобной «отвер-
точной» настройкой региональной 
экономики и будем заниматься в 
ближайшие месяцы. 
И чиновника, которому движение 
фишек на Лондонской бирже по-
мешало вовремя выдать разреше-
ние на открытие сельской бани, 

уверяю вас, на место поставим. 
Дошло до того, что после всех ад-
министративных реформ в иных 
наших районах 80 процентов насе-
ления составляют разного рода 
столоначальники. Их подоходный 
налог — главная статья дохода тер-
ритории. То есть единственной 
формой выживания экономики 
здесь стала бюрократия. Это про-
тивоестественно. 

РГ | Однако, восстановив после 
объединения с Таймыром и Эвен-
кией статус одного из крупней-
ших субъектов Федерации, край 
столь стремительно «примагни-
чивал» всеобщее внимание, что 
порой от ваших соседей приходи-
лось слышать: «А не много ли на 
себя берут?» Теперь все-таки 
придется притормозить? 
Хлопонин | Ничего подобного в 
выступлениях президента страны 
и премьера на съезде партии, при-
нимавшем «Стратегию-2020», я 
не услышал. Развитие инноваци-
онной экономики, регионов-ло-
комотивов, крупных инвестици-
онных проектов по-прежнему — 
главный приоритет.

РГ | Ну, сроки-то, признайтесь, 
вынуждены будете сдвинуть до 
лучших времен?
Хлопонин | Мы планировали за-
пустить все проекты с серьезным 
опережением. Сегодня по некото-
рым позициям просто возвраща-
емся в первоначальные графики. 
Но о задержках и пессимистичес-
ких сценариях никто не говорит. 
Корпуса Богучанского алюминие-
вого завода растут. На Ванкоре, 

думаю, уже летом 2009-го выйдем 
на промышленные мощности.

РГ | А какой из проектов считае-
те наиболее важным?
Хлопонин | Все. Степень готов-
ности, проработки, организаци-
онная форма — разные. Но и Ван-
кор с его богатейшими нефтяными 
запасами, и Нижнее Приангарье с 
энергетическим, алюминиевым, 
цементным потенциалом — самые 
конкурентоспособные и реализуе-
мые в России. 
Если даже ведущие инвесторы под 
воздействием кризисных явлений 
начнут корректировать свои дейс-
твия, финансовое плечо подставит 
государство, просто изменив долю 
участия в свою пользу. Так что ни-
каких сомнений в нас эта не-
простая финансовая ситуация не 
посеяла. Принципиально важнее 
теперь другое: какие возможности 
мы приобретем, когда из нее вый-
дем. Именно они в любом кризи-
се — главное. 

РГ | Еще недавно некоторые экс-
перты, оценивая перспективы 
края в развитии космических и 
нанотехнологий, пророчили ему 
будущее российской «Силиконо-
вой долины»…
Хлопонин | Ну почему «Силико-
новой»? Почему не Енисейской?..
Вообще-то, думаю, розовые очки 
надо снимать: к подобным проек-
там — вне зависимости от кризи-

са — мы еще не готовы. Многое на-
чинаем с нуля. Создаем инжини-
ринговый центр, что, к примеру, 
для нас — абсолютно новая задача. 
Ни одной подобной компании в 
крае нет, иностранцев привлека-
ем, а пора уже и своих экспертов 
иметь. 
И к инновациям только-только 
подходим. Важно, что направле-
ние выбрано правильное: во главу 
угла ставим образование. С акцен-
том на Сибирский федеральный 
университет как сердце техноло-
гических разработок. И уже к нему 
должны «приклеиваться» и воп-
лощения научного прогресса, и 
реальное производство. 
Первый пример такой синергии в 
крае — запуск производства поли-
кремния. Именно сплав научных 
возможностей, мощностей горно-
химического комбината, завода 
цветных металлов и золота позво-
ляет заложить основы кластера 
солнечной энергетики.

РГ | Значит, от сырьевой зависи-
мости регион постепенно избав-
ляется?
Хлопонин | Будем и на сырье за-
рабатывать — ничего зазорного в 
этом нет. Слава богу, природными 
богатствами наша земля не обде-
лена. В Норильске, правда, руда 
обедняется и затраты растут, но 
геологоразведка большие надеж-
ды возлагает на Кингаш, другие 
крупные месторождения. 
Одновременно всерьез занимаемся 
переходом на производство добав-
ленной стоимости: газ — газохимия, 
нефть — нефтехимия, лес — лесохи-
мия. Лес ведь такое же сырье, хоть и 
более эффективное, потому что во-
зобновляется. Но чтобы макси-
мально использовать этот потенци-
ал, нужны дороги, машинострое-
ние, заводы по глубокой переработ-
ке. В цветной металлургии, углево-
дородной сфере — свои инфра-
структурные и иные проблемы. И, 
конечно, никакая диверсификация 
невозможна без внедрения иннова-
ций. В том числе, кстати, и в малом, 
среднем бизнесе, на который пока 
смотрят как на некий обслуживаю-
щий элемент, в идеале же…

РГ | А чем вы намерены его загру-
зить? 
Хлопонин | Вот смотрите. Мы за-
няли очень качественную, надеж-
ную нишу в сфере освоения космо-
са. Орбитальная группировка 
красноярских спутников ГЛО-
НАСС-М позволяет России мощ-
но продвинуться в решении важ-
нейших задач — и военного, и 
гражданского назначения. Плани-
руем освоить выпуск наноматери-
алов, укрепляем наш Аэрокосми-
ческий университет. А ведь та же 
система ГЛОНАСС — это и произ-
водство антенн, каких-то неболь-
ших приборов, необходимых в 
том числе в повседневной жизни. 
Вот за что в перспективе должен 
браться малый и средний бизнес. 
Или тот же технопарк, который со-

здаем на базе СФУ. В результате на-
учных поисков появятся перспек-
тивные разработки, которые в иде-
але необходимо сразу запускать в 
производство. Да они уже и сегодня 
есть, причем уникальные! И по сы-
рью, и по материалам, которые поз-
воляют качественно устранять пос-
ледствия экологических ЧП. Вы-
пуск продукта, с помощью которого 
можно, скажем, попавшее в Енисей 
топливо быстро собрать, — чем не 
дело для небольшой фирмы? 

РГ | Действительно есть серьез-
ные планы производить в крае 
альтернативное топливо?
Хлопонин | Конечно, мы ведь не 
стоим на месте. Коллеги из «Рос-
технологий» на нашем экономи-
ческом форуме сами предложили 
краю сотрудничество. И уже стро-
ят в Канске завод — инвестирова-
ли около 2,5 миллиарда рублей. В 
ближайшие год-два, надеюсь, по-
лучим первые результаты.

РГ | А финансовых институтов 
краю хватает?
Хлопонин | Их предостаточно. 
Моя логика в следующем: хочет 
бизнес закрепиться в Сибири, на 
Дальнем Востоке — пусть откры-
вает здесь не филиал, а дочернее 
предприятие: 10—15 сотрудников 
или 200—300 — разница принци-
пиальная. И центры принятия ре-
шения, и квалификация, и налого-
вые базы — разные. 
В финансовой сфере та же исто-
рия. Дочерний банк в отличие, 
скажем, от московского филиала 
позволит «кровоснабжение» эко-
номики сделать прозрачным, не-
зависимым от столичных рисков и 
лимитов. 
Новорожденная компания «Ван-
корнефть» уже обосновалась в цен-
тре города. И насколько мне извес-
тно, Внешэкономбанк свое сибир-
ско-дальневосточное подразделе-
ние откроет именно в Красноярске. 
Придут сюда и другие крупные бан-
ки, корпорации. Небоскребы под 
головные офисы воздвигнут. Толь-
ко прежде необходимо создать сов-
ременную связь, отстроить транс-
портную логистику. С этим пока ту-
говато. В Иркутск порой через 
Москву добираемся. 

РГ | О чем можете с гордостью 
сказать: «Сделано в Красноярс-
ке»? Местные холодильники ког-
да-то экспортировались в десят-
ки стран…
Хлопонин | …а те в обмен присы-
лали вафельные полотенца или 
кофе. Бартера давно нет, а мы до 
сих пор даже такой бренд — Си-
бирь! — не можем идентифициро-
вать в международном пространс-
тве. И краю еще предстоит опреде-
лить свое место в новом мире. На-
ука, Сибирский федеральный уни-
верситет, космос, энергетика, ме-
таллургия — вот отрасли, которые 
могут стать знаменем для мировой 
экономики. Их и будем разви-
вать.

Сочи
стартуют
в Ергаках
В Саянах строят 

крупнейшую 
тренировочную 

базу страны

СПОРТ 

Вячеслав Корзун

КРАСНОЯРСК

БУДУЩИЙ федеральный 
олимпийский комплекс в са-
янских Ергаках превратится в 
место круглогодичных сбо-
ров для «звезд» отечественно-
го спорта, а сотни детских 
площадок, клубов и цент-
ров — для начинающих. 

На реализацию целевой програм-
мы развития физической культу-
ры и спорта в 2009—2011 годах из 
бюджета края планируется выде-
лить около 3,5 миллиарда рублей. 
С учетом же других статей мест-
ная казна потратит на развитие 
спортивной инфраструктуры в 
течение 3 лет в общей сложности 
4,2 миллиарда. 

— Планируем создать 32 но-
вых детских клуба, — рассказыва-
ет «РГ» министр спорта, туризма 
и молодежной политики края 
Сергей Гуров. — В итоге их число 
возрастет до 196. Кроме того, воз-
ведем 92 современных спортсоо-
ружения: стадионы, бассейны, 
залы. Если в стране физкультурой 
занимается лишь 15 процентов 
граждан, то у нас это движение, 
уверен, станет массовым. 

Главный акцент краевые влас-
ти намерены сделать на подготов-
ке спортивной смены — тех ребят, 
которые в ближайшее десятиле-
тие будут отстаивать честь края 
на всероссийских и международ-
ных аренах. Чтобы не распылять 
средства, выбраны наиболее пер-
спективные направления. В част-
ности, продолжится развитие 
сети детских и юношеского рег-
бийных центров, а именитый 
красноярский клуб «Енисей-
СТМ» получит из краевой казны 
111 миллионов рублей. При этом 
задача лидерам поставлена амби-
циозная: занимать только призо-
вые места. 

Для стреляющих лыжников в 
Красноярске построят «Акаде-
мию биатлона», для мастеров 
других направлений — специаль-
ный «Центр спортивной подго-
товки». На его обустройство ре-
гиональный бюджет готов выло-
жить 630 миллионов рублей. 

Но настоящим прорывом для 
края должен стать, безусловно, 
ввод в эксплуатацию Федераль-
ного спорткомплекса в горном 
массиве Ергаки. Здесь будут про-
ходить подготовку национальные 
олимпийские сборные по зимним 
видам спорта. Минувшим летом 
проект был презентован на VII 
Международном инвестицион-
ном форуме в Сочи и получил 
поддержку российского прави-
тельства. Специалисты сошлись 
во мнении, что Ергаки как нельзя 
лучше подходят для тренировок 
олимпийцев. Саянские вершины 
под стать северокавказским, 
снежный покров держится долго. 
К тому же природный парк нахо-
дится в центре страны, а значит, 
одинаково удобен для команд из 
разных уголков России. 

В Ергаках планируется возвес-
ти стадионы с лыже-роллерными 
трассами, биатлонное стрельби-
ще, площадки для сноуборда, 
фристайла и несколько горно-
лыжных спусков с подъемника-
ми. Помимо этого там построят 
универсальный комплекс с бас-
сейном и несколькими залами — 
для спортивных игр, единоборств 
и силовой подготовки. Появится 
и комфортабельное общежитие 
для спортсменов на 250 мест.

Финансировать проект пред-
полагается из федерального и 
краевого бюджетов. Завершить 
его предстоит в рекордно корот-
кие сроки: уже в 2011-м, за три 
года до открытия сочинской 
Олимпиады, все объекты здесь 
должны быть готовы к трениров-
кам. 

КОМПЕТЕНТНО

Валерий Усаков,
ПРОФЕССОР КАФЕДРЫ ФИЗКУЛЬТУРЫ 

КРАСНОЯРСКОГО 

ГОСУДАРСТВЕННОГО 

ПЕДАГОГИЧЕСКОГО УНИВЕРСИТЕТА:

 — Подобных спортивных ком-
плексов у нас еще не было. Но 
дело не только в престиже края. 
Помимо прекрасных условий для 
подготовки олимпийцев центр 
даст огромный толчок развитию 
массового спорта. С каждым го-
дом в Ергаках все больше молоде-
жи. Увидят тренировки лучших 
спортсменов страны — в следую-
щий раз и друзей поставят на 
лыжи. 

Корпуса алюминиевого гиганта в Нижнем Приангарье растут строго по графику.

Александр Хлопонин: Будем раз-
вивать Сибирский федеральный 
университет, космос, энергетику, 
металлургию.
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Дорога во Вселенную начинается в студенческих конструкторских бюро.
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ТЕНДЕНЦИЯ

Андрей Кузьмичев 

КРАСНОЯРСК 

АТОМНАЯ энергетика сегод-
ня — единственная альтерна-
тива традиционным спосо-
бам генерации энергии про-
мышленной мощности. 
Именно поэтому мировой 
кризис, вызванный в том 
числе и манипуляцией цен 
на углеводородное сырье, в 
меньшей степени затронул 
то явление, которое принято 
называть атомным ренес-
сансом. 

Красноярский край вправе гор-
диться расположенными на его 
территории предприятиями Рос-
атома. Горно-химический комби-
нат (ГХК) — одно из градообразу-
ющих предприятий Железногор-
ска. Созданный для производства 
оружейного плутония, комбинат 
полностью выполнил свое пред-
назначение. Ядерный арсенал 
страны является глобальным гео-
политическим фактором, кото-
рый гарантирует безопасность 
России и ее союзников. Тем не ме-
нее ГХК не утратил значение од-
ного из ведущих предприятий 
отечественной атомной отрасли. 
В процессе создания ядерного 
щита были наработаны уникаль-
ные технологии, сформировался 
многотысячный коллектив про-
фессионалов, способных решать 
сложные научно-технические и 
экономические задачи инноваци-
онного развития. Весь этот потен-
циал в полной мере реализуется 
сегодня, в условиях атомного ре-
нессанса. 

Три года назад социально-
экономическая обстановка на 
предприятиях ядерного оружей-
ного комплекса России не соот-
ветствовала реалиям современ-
ной экономики. Новые вызовы 
потребовали новых кадровых 
решений. Интеграцию огромно-
го потенциала атомной отрасли 
в инновационное развитие рос-
сийской экономики возглавил 
Сергей Кириенко. На Горно-хи-
мическом комбинате руководс-
тво этим этапом развития осу-
ществляет Петр Гаврилов, на-
значенный в середине 2006 года 
по конкурсу генеральным ди-
ректором. 

Сегодня можно констатиро-
вать: период «критических пре-
образований» успешно завер-
шен. К новому этапу своего раз-
вития Горно-химический ком-
бинат вышел экономически ус-
пешным предприятием, полно-
стью сохранившим и усилившим 
свой промышленный и кадро-
вый потенциал. За последние два 
года средняя зарплата здесь вы-
росла практически вдвое, в разы 
увеличились отчисления на эко-
логические мероприятия и соци-
альный пакет персонала. Но са-
мое главное — комбинат был оп-
ределен ключевым предприяти-
ем в области обеспечения ядер-
ной и радиационной безопаснос-
ти атомной отрасли России. 

Блестящим примером эконо-
мической и научно-технической 
состоятельности, способности 
ГХК к диверсификации стал пуск 
4 сентября 2008 года Завода по-
лупроводникового кремния 
(ЗПК). 

Энергия «солнечного 
кластера»

Идея «солнечного кластера» 
принадлежит Александру Хло-
понину. Почти три года назад, во 
время одного из визитов в Же-
лезногорск, губернатор выска-
зал мысль, более напоминавшую 
стандартную мечту о коммуниз-
ме, — хорошо бы на базе ЗПК со-
здать полный цикл переделов 
кремния с выходом на готовую 
продукцию — микросхемы и сол-
нечные батареи. Тогда еще мало 

кто верил в то, что этот завод во-
обще будет запущен. Шли разго-
воры о том, что только первый 
пусковой комплекс ЗПК потре-
бует дополнительные миллиард-
ные инвестиции. Но самое глав-
ное — почти в открытую декла-
рировалось, что ГХК не справит-
ся с этой технологией. Аналогов 
производства в России не сущес-
твовало, специалистов-произ-
водственников не было. Руко-
водство Росатома склонялось к 
тому, чтобы законсервировать 
непрофильный долгострой. 

Тем не менее Гаврилов обос-
новал необходимость строи-
тельства, и Кириенко принял ре-
шение продолжить его. В качес-
тве источника финансирования 
были определены лишь собс-
твенные средства ГХК. 

А уже 4 сентября 2008 года 
Завод полупроводникового 
кремния был введен в строй. И 
уже сегодня он демонстрирует 
полную экономическую состоя-
тельность, принося прибыль. 
Пока это единственное промыш-
ленное производство поликрис-
таллического кремния в нашей 
стране. В церемонии торжест-
венного пуска технологического 
процесса приняли участие гене-
ральный директор госкорпора-
ции Росатом Сергей Кириенко, 
глава региона  Александр Хло-
понин и генеральный директор 
ФГУП «ГХК» Петр Гаврилов. 

Запуску производства пред-
шествовала огромная организа-
ционная и научно-техническая 
работа. Из-за отсутствия в Рос-
сии аналогов производства от-
ладка технологии велась собс-
твенными силами. В ходе этого 
процесса было оформлено 11 за-
явок на изобретения. Одновре-
менно велась работа по продви-
жению кремниевого проекта на 
федеральный уровень. Усилия-
ми руководства Росатома, Крас-
ноярского края и Горно-хими-
ческого комбината был разрабо-
тан инвестиционный проект 
«солнечного кластера», который 
предусматривает на базе произ-
водства поликремния ГХК со-
здание полной цепочки произ-
водства — от добычи сырья до 
готовой продукции для солнеч-
ной энергетики. 

С вводом в строй ЗПК проект 
кластера получил самое значи-
мое обоснование: реальное про-
изводство ключевого продукта 
— поликремния, дефицит кото-
рого остро ощущается во всем 
мире. А уже 21 октября 2008 
года на ГХК по вопросу созда-
ния «солнечного кластера» со-
стоялось выездное заседание 
правительства России под пред-
седательством Владимира Пу-
тина. И то, что местом его про-
ведения был выбран именно 
Горно-химический комбинат, 
можно рассматривать как факт 

признания за этим предприяти-
ем права «первородства» на рос-
сийский кремний. 

Участники совещания не 
только приняли решение подде-
ржать проект «солнечного клас-
тера», но и поставили вопросы о 
создании потребительского 
рынка в России. Это означает, 
что при успешном развитии эко-
номики в нашей стране появится 
новая отрасль — солнечная энер-
гетика. 

Атомный ренессанс
Несмотря на то что кремний 

сегодня стал практически вто-
рым брендом Горно-химическо-
го комбината, ядерные техноло-
гии остаются главной специали-
зацией предприятия. Именно на 
эти цели в рамках ядерных феде-
ральных целевых программ на  
ближайшие 20—30 лет пойдут 
инвестиции — более ста милли-
ардов рублей. От того, как сегод-
ня будет идти строительство но-
вых производств на Горно-хи-
мическом комбинате, напрямую 
зависят темпы развития атом-
ной энергетики России. 

Перед ГХК стоит задача за-
мкнуть ядерный топливный 
цикл российской атомной отрас-
ли. Тысячи тонн ОЯТ, накопив-
шегося за десятилетия работы 
атомных электростанций, будут 
переработаны,  и 96 процентов 
энергетических материалов вер-
нется в атомные реакторы в ка-
честве топлива. Но самое глав-
ное, будет создан цивилизован-
ный цикл обращения с радиоак-
тивными отходами. Все нако-
нец-то будет упорядочено, раз-
ложено по полочкам и переведе-
но в безопасные формы хране-
ния. И только в твердом виде — 
керамической матрице или спе-
циальном бетоне.  Специалисты 
французской группы компаний 
AREVA, которая является миро-
вым лидером в переработке ОЯТ, 
во время визита весной этого 
года на ГХК, оценили презенто-
ванный им проект как завод 4-го 
поколения. Это при том, что их 
собственный завод, который на 
сегодняшний день является луч-
шим в мире, имеет поколение 
«2+». Собственно говоря, самой 
«переработкой ОЯТ» только с 
«боевых» реакторов на ГХК за-
нимаются уже более сорока лет. 
То есть существуют и инфра-
структура, и специалисты, кото-
рые способны эффективно осво-
ить новое поколение уже граж-
данских технологий. Более того, 
все производство расположено 
под землей, в скальном укрытии, 
которое обеспечивает много-
уровневую защиту от любых ви-
дов угроз. 

В ближайшие несколько лет 
на Горно-химическом комбина-
те планируется построить Опыт-
но-демонстрационный центр 

(ОДЦ), на котором будет отла-
жена технология нового произ-
водства. На ее основе будут вы-
даны данные для проектирова-
ния полномасштабного завода, 
который из ОЯТ станет, во-пер-
вых,  производить ядерные энер-
гетические материалы для но-
вых ТВЭЛов, во-вторых — стан-
дартные формы хранения не-
ликвидных радиоактивных от-
ходов (боросиликатное стекло в 
контейнере из нержавеющей 
стали). Миграция радионукли-
дов из такой формы практичес-
ки исключена, и это безуслов-
ный шаг вперед в области радиа-
ционной безопасности. 

Отрадно, что Кириенко во 
время визита 4 сентября на ГХК  
специально отметил, что постав-
лена задача создания товарной 
технологии. Цель — продавать 
не услуги по переработке ОЯТ 
зарубежным партнерам, а стро-
ить заводы «под ключ» на их 
территории. Подобная поста-
новка вопроса делает экономику 
проекта еще более привлека-
тельной. 

Ближайшая перспектива, по-
нятная специалистам, — к 2012 
году в подземной части ГХК дол-
жен заработать завод по произ-
водству гранулята для МОКС-
топлива. Это ядерное топливо 
нового поколения, состоящее из 
смеси оксидов урана и плутония. 
Принципиальный момент в том, 
что через МОКС-топливо в ядер-
ный топливный цикл вводится 
плутоний, а это расширяет топ-
ливную базу атомной энергети-
ки до «исторической» бесконеч-
ности как минимум в 1000 лет. 
При том что прогнозы на  исчер-
пание нефти и газа составляют у 
нас 40—50 лет. 

В общем, Горно-химический 
комбинат должен занять одну из 
ключевых ниш «атомного ренес-
санса» в российском секторе. Ре-
шение о направлении сюда столь 
значимых инвестиций в течение 
ближайших десятилетий было 
принято благодаря тому, что за 
последние два года предприятие 
успешно прошло фазу экономи-
ческой и организационной моди-
фикации. И на примере пуска За-
вода полупроводникового крем-
ния подтвердило свою способ-
ность успешно решать сложные 
экономические и научно-техни-
ческие задачи. К концу 2008 года 
преобразования в основном за-
вершены — из передового пред-
приятия оборонного комплекса 
Горно-химический комбинат 
превращается в передовое  пред-
приятие современной экономики 
с огромным инвестиционным по-
тенциалом. 

Хайтек Сибири
Предприятия Росатома становятся в крае 

флагманами высоких технологий

Началась разгрузка поликремния.

4 сентября 2008 года генераль-
ный директор ГХК Петр Гаврилов 
показал новое производство 
главе Росатома и губернатору 
края.
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НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИОРИТЕТ

Алексей Бондарев

КРАСНОЯРСК

В СЛЕДУЮЩЕМ году в Богу-
чанском районе Красноярс-
кого края появится одно из 
крупнейших в России пред-
приятий глубокой лесопере-
работки.

В регионе сейчас реализуется не-
сколько проектов, которые вклю-
чены Министерством промыш-
ленности и торговли РФ в пере-
чень приоритетных. Общая сум-
ма их финансирования превыша-
ет 100 миллиардов рублей.

Наиболее значимым проек-
том, включенным в ведомствен-
ную целевую программу «Разви-
тие деятельности по заготовке и 
переработке древесины на 2009—
2011 годы», является строительс-
тво Богучанского лесоперераба-
тывающего комплекса. Его реа-
лизация, по мнению экспертов, 
будет способствовать увеличе-
нию в крае объемов заготовки 
древесины, производства лесо-
продукции с высокой добавлен-
ной стоимостью, а также органи-
зации эффективного использова-
ния, охраны, защиты и воспроиз-
водства лесного фонда. В свою 
очередь край, по словам главы ре-
гионального правительства Эд-
хама Акбулатова, рассчитывает 
получить дополнительные нало-
говые платежи в бюджет, новые 
рабочие места. 

Этот многообещающий про-
ект стал органичной частью ком-
плексной программы по разви-
тию Нижнего Приангарья. Для 
его реализации по инициативе 
инвестора — государственной 
корпорации «Внешэкономбанк», 
была создана управляющая ком-
пания ЗАО «Краслесинвест».

В планах создания комплекса 
намечено строительство лесо-
пильного завода мощностью 880 
тысяч кубометров в год, целлю-
лозного комбината, а также со-
путствующих производств — 
стройматериалов и готовых ми-
ни-коттеджей. Для его проекти-
рования и непосредственного 
строительства привлечены экс-
перты мирового уровня. Возведе-
нием займется немецкий концерн 
MAN Ferrostaal AG, чьи специа-
листы имеют опыт строительства 
подобных объектов, успешно 
функционирующих по всему 
миру.

Создание такого масштабного 
предприятия получило одобре-

ние на уровне правительства РФ, 
и именно поэтому государство 
является гарантом того, что пред-
приятие будет строиться и разви-
ваться, несмотря на все внешние 
трудности. Не случайно, сейчас, 
когда многим пришлось отка-
заться от заявленных ранее пла-
нов, компания Краслесинвест, ре-
ализующая проект, не снижает 
темпов своей работы. Как заяви-
ли представители Внешэконо-
мбанка на недавнем совещании в 
краевом правительстве, управля-
ющей компанией на стройпло-
щадке проведена огромная под-
готовительная работа, уже освое-
но почти два миллиарда рублей, а 
запуск производства в Богучанс-
ком районе позволит решить 
многие экономические и соци-
альные проблемы.

— Немаловажная деталь: та-
кой крупный проект, выводящий 
территорию на лидирующие по-
зиции социально-экономическо-
го развития в России, будет осу-
ществляться с учетом мнения жи-
телей Богучанского района,— го-
ворит генеральный директор ЗАО 
«Краслесинвест» Василий Кузи-
чев.— Уже готовы и доступны для 
ознакомления предварительные 
материалы оценки воздействия 
строящегося предприятия на ок-
ружающую среду, показавшие 
полное соответствие производс-
тва всем экологическим нормам. 
Уже в январе 2009 года по матери-
алам ОВОС в обязательном по-
рядке будут проведены обще-
ственные слушания с участием 
населения района.

Появление в районе градооб-
разующего предприятия сдвинет 

с мертвой точки вопрос дорож-
ного строительства: ведь любо-
му крупному промышленному 
производству требуется соот-
ветствующая инфраструктура. 
Поэтому уже сейчас с началом 
возведения комплекса люди по-
лучат не только рабочие места, 
но и качественные дороги, а так-
же долгожданное стабильное со-
общение через Ангару в виде сов-
мещенного железнодорожного и 
автомобильного моста. Только 
на первоначальном этапе работу 
на ЛПК смогут получить 2,5 ты-
сячи человек, со временем же 
здесь вырастет целый рабочий 
поселок. 

— Перспективы развития ин-
фраструктуры Богучанского 
района очевидны, — подытожи-
вает Василий Кузичев. — Думаю, 
не будет преувеличением сказать, 
что строительство ЛПК способс-
твует созданию Богучанской аг-
ломерации с интенсивными про-
изводственными, транспортны-
ми и культурными связями.

По словам главы края Алек-
сандра Хлопонина, благодаря 
именно таким проектам, как Бо-
гучанский ЛПК, красноярский 
лесопромышленный комплекс, 
по праву занимает одно из ключе-
вых мест в экономике не только 
региона, но и России. 

— За последние два года мы 
запустили семь предприятий 
глубокой переработки древеси-
ны, в ближайшие три года еще 20 
новых, современных произ-
водств начнут давать продукцию 
высокой добавленной стоимос-
ти, — говорит губернатор. — Без 
эффективной поддержки со сто-

роны государства регион не смог 
бы за достаточно короткий срок 
самостоятельно добиться необ-
ходимой динамики — слишком 
велика цена вопроса. Однако се-
рьезный интерес к этим пробле-
мам проявил крупный отечест-
венный и зарубежный бизнес. 
Понимание значимости данной 
отрасли ощущаем мы и на уровне 
высшего руководства страны. А в 
таком масштабном, исключи-
тельно важном для развития 
Нижнего Приангарья проекте, 
как Богучанский лесоперераба-
тывающий комплекс, все взаи-
мосвязано. 

КОМПЕТЕНТНО

Виктор Зубков, 
ПЕРВЫЙ ВИЦЕ-ПРЕМЬЕР 

ПРАВИТЕЛЬСТВА РФ:

— Красноярский край — это 
центр СФО, располагающий са-
мыми крупными лесными ресур-
сами в России. Здесь заготавлива-
ется 27 процентов пиловой древе-
сины, 32 процента пиломатериа-
лов, более 30 процентов целлю-
лозы и 13 процентов картона от 
всех российских объемов. Богу-
чанский проект станет крупней-
шим в России. Он полностью со-
ответствует задачам глубокой пе-
реработки древесины и самым 
современным экологическим 
требованиям. Строительство Бо-
гучанского ЛПК— ярчайший 
пример инициативы и государс-
твенного подхода.

Таежное партнерство
Сотрудничество бизнеса и государства открывает новые горизонты 

развития территорий 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

На Богучанском ЛПК будет 
использоваться самая современ-
ная техника.
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ПРОЕКТ

Григорий Санин
КРАСНОЯРСК

ПОКА для жителей боль-
шинства российских горо-
дов избавление от бюрокра-
тических мытарств остается 
мечтой, в Красноярске про-
блему решили кардинально: 
здесь успешно действует 
многофункциональный 
центр, работающий по при-
нципу «единого окна».

Создание учреждений, где сконцен-
трированы если не все, то многие го-
сударственные услуги, преследует 
одну сверхцель — максимально уп-
ростить отношения граждан и госу-
дарства, избавить людей от хожде-
ния по кабинетам и многочасовых 
очередей. При этом есть важный 
«сопутствующий» эффект — борьба 
с коррупцией: когда целую когорту 
чиновников заменяет оператор, воз-
можность злоупотреблений снижа-
ется радикально.

Именно поэтому федеральное 
правительство рассматривает не-
отъемлемой частью администра-

тивной реформы внедрение в рос-
сийских регионах принципа «едино-
го окна». Минэкономразвития — ку-
ратор проекта — четко обозначило 
задачу, но способы ее решения пре-
доставило искать местным управ-
ленцам. Лучший опыт  впоследствии 
станет общероссийским.. 

Многие эксперты сходятся на 
том, что созданный в Красноярске 
Многофункциональный центр стал 
в этом эксперименте веским сло-
вом. 

В крае реализацией проекта 
«единого окна», находящегося под 
патронажем губернатора Александ-
ра Хлопонина и главы регионально-
го правительства Эдхама Акбулато-
ва, занимается государственное 
предприятие «КрасТехЦентр». Его 
директор Александр Никифоров 
констатирует: идеальной модели 
МФЦ в России нет. 

— Прежде чем приступить к делу, 
мы изучили опыт других регионов и 
пришли к выводу: Красноярскому 
краю нужна своя концепция, — рас-
сказывает он. — Во-первых, решили 
не ломать то, что и так хорошо рабо-
тает — например, в крае неплохо 
развито оказание услуг по линии 
соцзащиты. Во-вторых, отказались 
от простых операций, вроде оформ-

ления охотничьих билетов, и сосре-
доточились на самом «бюрократи-
чески емком» направлении — офор-
млении земельно-имущественных 
отношений. Глава края поддержал 
эту концепцию. 

Следующим шагом стало согла-
шение, которое подписали четыре 
муниципалитета, в том числе мэрия 
Красноярска, а также госучрежде-
ния, имеющие непосредственное от-
ношение к операциям с земельными 
участками и недвижимостью. В ито-
ге был сформирован рабочий спи-
сок из 52 услуг, который будет изме-
няться и совершенствоваться в зави-
симости от спроса на услуги . Когда 
краевое правительство представило 
для новой структуры помещение на 
улице 9 Мая, 12 — центр заработал.

— С чем обращаются в МФЦ? — 
продолжает Никифоров. — Типич-
ный пример: семье в наследство от 
деда достался участок земли с доми-
ком и баней. И тут выясняется, что 
никаких документов на дачу нет. 
Чтобы оформить право собствен-

ности нужно пройти больше десятка 
инстанций, разбросанных по всему 
городу и за его пределами. Теперь, 
эти проблемы можно решить в 
МФЦ, где представлены все необхо-
димые учреждения — от архива до 
БТИ. Получив консультацию, кли-
енту остается пройти по кабинетам, 
собрать документы, не тратя ни ко-
пейки. Хотя, это скорее «единая 
дверь». Но есть и прообраз «окна»: 
клиент заключает договор и сотруд-
ник центра решает его вопрос от на-
чала до конца. Правда, пока за де-
ньги. Однако, рассчитываю, что в 
марте—апреле 2009 года правитель-
ство края придаст этой структуре 
статус госучреждения и тогда «еди-
ное окно» станет бесплатным.

Ближайшая задача краевой влас-
ти — развернуть сеть МФЦ по всему 
региону. Масштабные исследования, 
оплаченные краевой казной, позво-
лили определить семь муниципали-
тетов, которые до 2010 года должны 
стать «точками роста» новой анти-
бюрократической технологии. 

Свет в едином окне
Освободил тысячи красноярцев от бюрократической волокиты

Справка 
За год в МФЦ г. Красноярска обратилось за консультаци-
ей 50 тысяч человек, услуги оказаны 13 тысячам красно-
ярцев — половина из них пенсионеры, инвалиды, главы 
многодетных семей.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОИЗВОДСТВО

Виктор Соколов

КОМПАНИЯ МЕКРАН – один 
из немногих российских 
производителей мебели, ко-
торому удалось завоевать 
прочные позиции в сегменте 
«премиум». Прежде счита-
лось, что в этой области бе-
зоговорочно доминируют 
европейские гранды миро-
вой мебельной промышлен-
ности. 

Теперь МЕКРАН не только уверен-
но расширяет свое присутствие на 
российском рынке, но и поставля-
ет мебель высокого класса в Запад-
ную Европу. В числе факторов ус-
пеха компании – постоянное внед-
рение в производство передовых 
технологий деревообработки, по-
вышение квалификации персона-
ла. В 2008 году здесь приняли про-
грамму долгосрочного развития, 
согласно которой существующее 
производство активно расширяет-
ся. А в ближайшие два года будут 
построены две новые фабрики, по 

оснащению соответствующие са-
мому передовому уровню. Поми-
мо использования наиболее со-
вершенных технологий деревооб-
работки, в компании внедряют ин-
новационные методы управления 
производством. Осуществление 
намеченных проектов позволит 
заметно расширить ассортимент 
производимой продукции, увели-
чить объем ее выпуска при одно-
временном повышении произво-
дительности труда. В результате 
снизится себестоимость – это поз-
волит значительно снизить и роз-
ничную цену мебели. Прямое 
следствие – мебель премиум-клас-
са станет доступной рядовым рос-
сийским потребителям. Это осо-
бенно важно в период, когда дохо-
ды многих россиян сокращаются.

МЕКРАН – одно из немногих 
предприятий, использующих пол-
ный цикл переработки древесины 
– от круглого леса на входе до им-
портозамещающей продукции на 
выходе. Однако обеспечивать про-
изводство качественным сырьем в 
последнее время становится все 
труднее: огромная часть древеси-
ны прямо с делянок вывозится за 

рубеж. Даже при наличии в стране 
конкурентоспособного произ-
водства сырьевая ориентация экс-
порта в этой области сохраняется.

Особо стоит отметить расту-
щий экспортный потенциал ком-
пании. В настоящее время 
МЕКРАН выходит на рынок стран 
Ближнего Востока. За последний 
год компания приняла участие в 
двух международных выставках в 
Дубаи (ОАЭ), а в начале 2009 года 
в этом городе заработает ее фили-
ал. Можно сказать, что МЕКРАН 
не только продвигает свою про-
дукцию на этот рынок, но и взял 
на себя миссию развития имиджа 
России как страны, которая на 
равных может соперничать с Ита-
лией, Германией, Испанией и про-
чими законодателями мебельной 
моды. Продукция, представлен-
ная МЕКРАНом на выставке, явно 
входила в элитарный круг, при-
влекая к себе интерес частных и 
корпоративных заказчиков со 
всех стран региона. Однако без 
общего доверия к знаку Made In 
Russia об устойчивом успехе гово-
рить будет трудно.

Естественно, организация и 

развитие экспорта являются 
очень затратными, полностью ло-
жась на плечи компании. Пара-
докс МЕКРАНа заключается в 
том, что в отличие от других про-
изводителей в настоящее время  
компания не сомневается в успехе 
ни в России, ни за рубежом. А при-
влечь необходимые средства для 
развития и даже получить крат-
косрочное кредитование не мо-
жет: до реального сектора выде-
ляемые государством деньги поч-
ти не доходят. Более того, налого-
вая нагрузка практически отни-
мает остаток располагаемых 
средств.

Тем не менее на фоне общих 
трудностей в экономике компа-
ния с оптимизмом смотрит в буду-
щее. Реализуемая стратегия со-
здает мощный конкурентный по-
тенциал в первую очередь относи-
тельно зарубежных производите-
лей.

Кооридинаты:
МЕКРАНа в Москве: 
+7 (495) 988-1188, 
в Красноярске: +7 (391) 
256-4072, 256-3977

Премиум-класс станет доступнее
Мебельщики рассчитывают на поддержку государства

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Религия
Патриарх Алексий II. За 

выдающийся вклад в духовное 
возрождение России. 

Феофан, архиепископ Став-
ропольский и Владикавказский. 
За подвижническую деятель-
ность по устранению последс-
твий грузино-югоосетинского 
конфликта.

Агафангел, митрополит 
Одесский и Измаильский. За 
подвижническую просветитель-
скую деятельность.

Государственная 
деятельность

Медведев Дмитрий Ана-
тольевич, президент России. 
За укрепление российской госу-
дарственности. 

Путин Владимир Влади-
мирович, председатель прави-
тельства России. За укрепление 
российской государственности. 

Медицина
Бокерия Лео Антонович, 

директор Научно-исследова-
тельского центра сердечно-со-
судистой хирургии им. А.Н. Ба-
кулева. За проведение уникаль-
ных  операций на открытом сер-
дце. 

Культура
Соломин Юрий Мефодье-

вич, председатель Ассоциации 
русских театров, художествен-
ный руководитель Малого ака-
демического театра им. А.Н. Ос-
тровского. За развитие тради-
ций русской театральной шко-
лы.

Михалков Никита Сергее-
вич, председатель Российского 
фонда культуры, кинорежиссер. 
За просветительскую деятель-
ность. 

Архимандрит Тихон (Шев-
кунов), наместник Сретенско-
го монастыря. За просветитель-
скую деятельность. 

Гергиев Валерий Абиса-
лович, художественный руко-
водитель Мариинского театра 
(Санкт-Петербург). За проведе-
ние концерта-реквиема в Цхин-
вале, Южная Осетия.

Андрей Кураев, дьякон; 
Юрий Шевчук, руководитель 
группы «ДДТ». За религиозно-
просветительскую деятельность 
на Украине. 

Оборонно-промышленный 
комплекс

Рыбас Александр Леони-
дович, начальник Конструктор-
ского бюро приборостроения 
(Тула); Шипунов Аркадий Ге-
оргиевич, главный конструктор 
и начальник Конструкторского 
бюро приборостроения (1962—
2006 гг.). За завершение разра-
ботки лучшего в мире зенитно-
го ракетно-пушечного комплек-

са «Панцирь» и освоение его се-
рийного производства. 
Общественная деятельность

Степашин Сергей Вадимо-
вич, председатель Счетной па-
латы РФ, председатель Импера-
торского Православного Палес-
тинского общества, председа-
тель попечительского совета по 
воссозданию Муромского Спа-
со-Преображенского монасты-
ря. За плодотворную деятель-
ность по сохранению истори-
ческого культурного наследия.

Машиностроение
Чемезов Сергей Викторо-

вич, председатель Союза ма-
шиностроителей РФ, генераль-
ный директор государственной 
компании «Ростехнологии». За 
вклад в развитие отечественно-
го машиностроения. 

Юриспруденция
Коновалов Александр Вла-

димирович, министр юсти-
ции РФ. За вклад в обеспечение 
конституционных прав граждан 
России.

Инновационное 
 производство

Степанец Александр Алек-
сеевич, президент компании 
«Криокор-Энергия». За разра-
ботку и внедрение новых энер-
госберегающих технологий в 
электроэнергетике. 
Атомная промышленность*

Андреев Андрей Алексее-
вич, председатель совета дирек-
торов Научно-производствен-
ного предприятия «Тензор». За 
вклад в развитие атомной про-
мышленности.  

Новые технологии
Седых Анатолий Михай-

лович, председатель совета ди-
ректоров Объединенной метал-
лургической компании. За ввод 
в строй литейно-прокатного 
комплекса, первого построен-
ного с «нуля» в России за пос-
ледние 25 лет, а также за завер-
шение строительства крупней-
шего в мире комплекса по про-
изводству труб большого диа-
метра на Выксунском металлур-
гическом заводе. 

Губернаторы
Матвиенко Валентина 

Ивановна, губернатор Санкт-
Петербурга. За успехи в управ-
лении городом. 

Милосердие
Цапенко Мария Михай-

ловна, заместитель начальника 
управления дошкольного и об-
щего образования Департамен-
та образования Москвы. За со-
здание и практическую реали-
зацию новой формы образова-
ния для детей с синдромом Да-
уна, аутизмом, детским цереб-
ральным параличом.   

Артемов Владимир Ген-
надьевич, хирург. За создание 
и внедрение новых технологий 
коррекции опорно-двигатель-
ной системы взрослых и детей.  
Государственное управление

Шляев Сергей Иванович, 
первый заместитель директо-
ра Федеральной службы по обо-
ронному заказу. За разработку 
и внедрение в оборонно-про-
мышленный комплекс системы 
контроля качества.

Горнорудная 
промышленность*

Рудаков Валерий Влади-
мирович, председатель сове-
та директоров закрытого акци-
онерного общества «Полюс». 
За развитие золотодобывающей 
промышленности, введение в 
эксплуатацию крупнейшего в 
стране предприятия по перера-
ботке золотосодержащих суль-
фидных руд. 

Сазонов Георгий Тихоно-
вич, председатель совета дирек-
торов — президент акционерно-
го общества «Механобр инжи-
ниринг» (г. Санкт-Петербург). 
За плодотворную деятельность 
по развитию горно-металлурги-
ческой отрасли. 

Строительная индустрия *
Матвеев Евгений Петро-

вич, генеральный директор 
строительно-промышленной 
компании «Мосэнергострой». 
За вклад в обустройство Цент-
ральной России.

Нестеренко Виктор Ива-
нович, генеральный дирек-
тор компании «Мосфундамент-
строй-6». За выполнение про-
грамм строительства социаль-
ного жилья и уникальных жи-
лых комплексов. 

Обустройство Севера *
Сафин Азат Назипович, ге-

неральный директор компании 
«Газтеплоэнергоремонт». За со-
здание бесперебойного функци-
онирования систем жизнеобес-
печения Надымского района 
Тюменской области. 

Манасир Зияд, прези-
дент компании «Стройгазко-
нсалтинг». За обустройство 
Харвутин ской и Анерьяхинс-
кой площадей Ямбургского га-
зоконденсатного месторожде-
ния, применение новых строи-
тельных технологий в поселках 
Крайнего Севера.

Переладов Сергей Дмит-
риевич, директор Сургутского 
городского муниципального об-
разования «Городские тепловые 
сети». За внедрение современ-
ных технологий и стандартов 
управления по эффективному и 
бесперебойному теплоснабже-
нию г. Сургута.  

Дмитриев Сергей Нико-
лаевич, директор муниципаль-
ного предприятия «Городские 
электрические сети». За вклад 
в развитие города Ханты-Ман-
сийска. 

Развитие регионов *
Игошев Сергей Иванович, 

генеральный директор откры-
того акционерного общества 
«Коксохиммонтаж — Тагил». За 
вклад в развитие Урала. 

Бакуничев Андрей Михай-
лович, генеральный директор 
управляющей компании «До-
ходный дом «Базис и компа-
ния». За вклад в развитие стро-
ительного комплекса Москвы.

Гонов Александр Никола-
евич, генеральный директор 
транспортно-экспедиторской 
компании «Нижегородский экс-
пресс». За вклад в развитие Ни-
жегородского региона.   

Газовая промышленность*
Ланчаков Григорий Алек-

сандрович, главный инженер 
— первый заместитель гене-
рального директора компании 
«Газпром добыча Уренгой». За 
вклад в развитие Уренгойско-
го нефтегазодобывающего ком-
плекса и внедрение новых тех-
нологий.

Народная дипломатия
Лунев Николай Стефано-

вич, президент московского 
«Землячества донбассовцев». За 
укрепление и сохранение чело-
веческого измерения во взаи-
моотношениях граждан России 
и Украины.   

Российско-Казахстанское 
сотрудничество *

Жусупов Канат Куатжано-
вич, председатель правления 
акционерного общества «Коста-
найские минералы». За вклад в 
развитие деловых и культурных 
связей России и Казахстана. 

Рязанов Александр Вла-
димирович, генеральный ди-
ректор акционерного общества 
«Трансстроймост». За вклад в 
развитие деловых и культурных 
связей России и Казахстана. 

Сохранение памяти
Пикуль Антонина Ильи-

нична, вдова писателя Вален-
тина Пикуля. За пропаганду 
творчества писателя, сохране-
ние его архива, пропаганду рус-
ской культуры в Латвии.    

Спорт
Быков Вячеслав Аркадь-

евич, главный тренер сборной 
России по хоккею. За победу на 
чемпионате мира.   

* Номинация Института эко-
номических стратегий, Отделе-
ние общественных наук РАН.  

«Человек года-2008»
Номинация Русского биографического института

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 
О ПРОВЕДЕНИИ ОТКРЫТОГО ТЕНДЕРА

ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь» объявляет о проведении 
двух одноэтапных  открытых тендеров на право заключения дого-
воров на проектирование объектов:

Территориально-производственного предприятия «По-
качевнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь» (город По-
качи, Ханты-Мансийский автономный округ, Тюменская об-
ласть):

«Гидронамывный карьер песка № 5 на Кечимовском нефтяном • 
месторождении»;
«Гидронамывный карьер песка № 3 на Нонг-Еганском нефтя-• 
ном месторождении». 
Территориально-производственного предприятия «Кога-

лымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ – Западная Сибирь» (город Кога-
лым, Ханты-Мансийский автономный округ, Тюменская об-
ласть):

«Расширение карьера песка № 1 в районе куста № 4 ЦДНГ-1 • 
Дружного месторождения гидромеханизированным спосо-
бом»;
«Расширение карьера песка № 13 в районе куста № 247 Ватье-• 
ганского месторождения гидромеханизированным способом»;
«Расширение карьера песка № 12 в районе ДНС-5 Южно-Ягун-• 
ского месторождения гидромеханизированным способом»;
«Расширение карьера песка №1г в районе куста № 440 Повхов-• 
ского месторождения гидромеханизированным способом»;
«Расширение карьера песка «Югра» в районе куста № 164 Ватье-• 
ганского месторождения гидромеханизированным способом»;
«Сухоройный карьер песка в районе куста № 504 Ватьеганского • 
месторождения»;
«Сухоройный карьер песка в районе куста № 259 Тевлинско-• 
Русскинского месторождения».
Комплекты тендерной документации могут быть получены все-

ми заинтересованными лицами после направления запроса на имя 
секретаря тендерного комитета ООО «ЛУКОЙЛ – Западная Си-
бирь» Данильянц Ирины Николаевны по факсу (34667) 2-98-00. 
Контактное лицо по вопросам получения комплекта тендерной до-
кументации: Ивчук Юлия Борисовна, тел. (34667) 61-094, 
JIvchuk@ws.lukoil.com.

ООО «ЛУКОЙЛ – Западная Сибирь» в течение одного дня после 
поступления запроса направит тендерную документацию указан-
ным в запросе способом. 

Вскрытие конвертов с тендерными предложениями состоится 
по истечении 30 дней с момента публикации настоящего извеще-
ния в 13.00 по московскому времени по адресу: Тюменская область, 
Ханты-Мансийский автономный округ, город Когалым,  ул. При-
балтийская, д. 20, кабинет № 515.  

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сообщение о проведении внеочередного 
Общего собрания акционеров

Наименование 
Общества:

Открытое акционерное общество «Енисейское 
речное пароходство» 
(ОАО «Енисейское речное пароходство»)

Место нахождения 
Общества:

660049, город Красноярск, ул. Бограда, д. 15

УВАЖАЕМЫЕ АКЦИОНЕРЫ!
Совет директоров ОАО «Енисейское речное пароходство», руко-

водствуясь Уставом Общества, принял решение о проведении внеоче-
редного Общего собрания акционеров ОАО «Енисейское речное паро-
ходство» 27 февраля 2009 года со следующей повесткой дня:
1.  О досрочном прекращении полномочий членов Совета дирек-

торов ОАО «Енисейское речное пароходство».
2.  Об избрании членов Совета директоров ОАО «Енисейское реч-

ное пароходство».
3.  О досрочном прекращении полномочий членов Ревизионной 

комиссии ОАО «Енисейское речное пароходство».
4.  Об избрании членов Ревизионной комиссии ОАО «Енисейское 

речное пароходство».
5.  О сделке ОАО «Енисейское речное пароходство» с ОАО «Крас-

ноярский речной порт», в совершении которой имеется заин-
тересованность, по которой ОАО «Енисейское речное паро-
ходство» оказывает для ОАО «Красноярский речной порт» ус-
луги по доставке груза по маршруту г. Красноярск — п. Левин-
ские пески.

6.  О сделке ОАО «Енисейское речное пароходство» с ЗАО «Тай-
мырская топливная компания», в совершении которой имеется 
заинтересованность (Дополнительное соглашение № 1 к дого-
вору поставки нефтепродуктов № ТТК/12-дг/16-03.1-16.2-127 
от 1 февраля 2008 г.).

7.  О сделке ОАО «Енисейское речное пароходство» с ОАО «Но-
рильскгазпром», в совершении которой имеется заинтересо-
ванность (Дополнительное соглашение № 1 к договору на ор-
ганизацию перевозок грузов № 125/2008 от 01.09.2008 г.).

8.  О сделке ОАО «Енисейское речное пароходство» с ОАО «ГМК 
«Норильский никель», в совершении которой имеется заинте-
ресованность (Дополнительное соглашение № 3 к Договору 
№ 10.1-Д16-245-НН/645-2007 от 7 июня 2007 г.).
Совет директоров информирует о том, что внеочередное Общее соб-

рание акционеров ОАО «Енисейское речное пароходство» состоится в 
форме собрания (совместного присутствия акционеров для обсужде-
ния вопросов повестки дня собрания и принятия решений по вопросам, 
поставленным на голосование) 27 февраля 2009 года в 10.00 (по мест-
ному времени) по адресу: 660049, город Красноярск, ул. Бограда, д. 15.

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие во внеоче-
редном Общем собрании акционеров ОАО «Енисейское речное паро-
ходство», — 16 декабря 2008 года.

ЗАО «НРК» выполняет функции Счетной комиссии Общества.
Регистрация акционеров ОАО «Енисейское речное пароходство» 

или их представителей будет проводиться 27 февраля 2009 года с 9.00 
(по местному времени) по адресу: 660049, город Красноярск, ул. Богра-
да, д. 15, 2-й этаж.

Акционер вправе принять участие в голосовании на внеочередном 
Общем собрании акционеров, заполнив и представив бюллетень для 
голосования Обществу (в т. ч. почтой) по адресам: 

• 660049, г. Красноярск, ул. Бограда, д. 15;
• 121357, г. Москва, ул. Вересаева, д. 6.
В определении кворума внеочередного Общего собрания акционе-

ров и голосовании участвуют бюллетени, полученные Обществом (по 
указанным выше адресам) до 17.00 (по местному времени) 24 февраля 
2009 года.

Документы, удостоверяющие полномочия правопреемников и пред-
ставителей лиц, включенных в список лиц, имеющих право на участие 
в Общем собрании (их копии, засвидетельствованные нотариально), 
прилагаются к направляемым этими лицами бюллетеням для голосова-
ния или передаются счетной комиссии при регистрации этих лиц для 
участия в Общем собрании.

Акционерам согласно действующему законодательству предостав-
ляется возможность ознакомиться с информацией (материалами), под-
лежащей предоставлению при подготовке к проведению внеочередного 
Общего собрания акционеров ОАО «Енисейское речное пароходство», 
с 6 февраля 2009 года по адресу: 660049, г. Красноярск, ул. Бограда, д. 15, 
каб. 7-02 с 9.00 до 17.00 (по местному времени) в рабочие дни.

Совет директоров ОАО «Енисейское речное пароходство»

ЛАУРЕАТЫ

Николай Долгополов

ПРЕЗИДЕНТ ФСЖР

В ЭТОМ году подавляющее 
большинство лауреатов — 
олимпийские чемпионы Пе-
кина. Мы не называем абсо-
лютного победителя, но не 
было ни единой анкеты, в ко-
торой бы коллеги не упомяну-
ли Елену Исинбаеву.

Итак, представляем в алфавит-
ном порядке сильнейших-2008:

Андрей Аршавин (футбол), 

Анастасия Давыдова — Анаста-
сия Ермакова (синхронное пла-
вание), Елена Дементьева (тен-
нис), Лариса Ильченко (плава-
ние), Елена Исинбаева (легкая 
атлетика), Евгения Канаева (ху-
дожественная гимнастика), 
Максим Опалев (гребля на ка-
ноэ), Бувайсар Сайтиев (борьба 
вольная), Андрей Сильнов (лег-
кая атлетика), Максим Чудов 
(биатлон). 

 Сильнейшей командой года 
признана сборная России по хок-
кею с шайбой, а лучшим трене-
ром — ее наставник Вячеслав Бы-
ков.

Под знаком 
Олимпиады

Федерация спортивных журналистов России 
определила лучших спортсменов уходящего 

олимпийского года

ФУТБОЛ

Юрий Ярыгин

СЕГОДНЯ на лондонском ста-
дионе «Уайт Харт Лэйн» мос-
ковский «Спартак» встретит-
ся с «Тоттенхэмом». Этой 
встречей завершится не толь-
ко групповой этап Кубка 
УЕФА, но и российский фут-
больный сезон 2008 года. 

Перед заключительным туром ко-
манда Микаэля Лаудрупа, набрав в 
трех матчах три очка, занимает 
четвертое место в группе «D». На-
помним, в следующий раунд выхо-
дят по три лучших клуба из каждой 
группы. Итальянский «Удинизе» 
уже обеспечил себе путевку в плей-
офф, а загребское «Динамо» поте-
ряло все шансы на выход. Так что 
на две оставшиеся путевки претен-
дуют три клуба — «Тоттенхэм», 
голландский НЕК и «Спартак». 
Лондонцы с шестью набранными 
баллами занимают второе место, а 
НЕК — третье. Он набрал столько 
же очков, сколько и «Спартак», но 
по дополнительным показателям 
опережает наших. Сегодня гол-
ландский клуб на своем поле при-
нимает «Удинизе». 

 Каковы же шансы «красно-
белых» на выход в плей-офф 
Кубка УЕФА? Для того чтобы га-
рантировать себе путевку в ве-
сеннюю стадию еврокубкового 
турнира независимо от исхода 
матча в Неймегене, «красно-бе-
лым» необходимо сегодня выиг-
рать в Лондоне у «Шпор» с раз-

ницей в два мяча. В этом случае 
команда Лаудрупа обойдет «Тот-
тенхэм» и выйдет в 1/16 финала 
Кубка УЕФА. Если «Спартак» 
выиграет у лондонцев с меньшей 
разницей, то ему останется наде-
яться на ничью «Удинизе» в мат-
че с НЕКом. 

Честно говоря, в победу ны-
нешнего «Спартака» верится с 
трудом. Ничья или поражение бо-
лее вероятны. Впрочем, и эти ре-
зультаты могут вывести «красно-
белых» в весеннюю стадию. 

Каким образом? Если италь-
янцы выиграют в Голландии у 
НЕКа, то «Спартак» в Лондоне ус-
троит и ничья. Если оба матча в 
группе «D» завершатся вничью, 
то «Спартак» и НЕК наберут по 
четыре балла. Дальше пройдет 
тот клуб, который забьет больше 
мячей в гостях. Пока по этому по-
казателю голландцы опережают 
москвичей.

Если в последнем туре группо-
вого этапа «Спартак» и НЕК синх-
ронно проиграют, то у них оста-
нется по три набранных очка. В 
этом случае в плей-офф выйдет та 
команда, которая будет иметь луч-
шую разницу забитых и пропу-
щенных мячей во всех встречах. 
Пока эта разница одинаковая (-1).

Напомним, жеребьевка 1/16 
финала Кубка УЕФА и 1/8 Лиги 
чемпионов состоится завтра. 

«Спартак» 
поставит точку

 Российский футбольный сезон 
завершится сегодня в Лондоне

ХОККЕЙ

Михаил Харламов

СЕГОДНЯ в российской сто-
лице  матчем Россия —  Фин-
ляндия  стартует второй этап 
розыгрыша Еврохоккейтура   
Кубок Первого канала. 

История традиционного москов-
ского турнира насчитывает  ни 
много ни мало  сорок с лишним 
лет. Нынешний, третий по счету 
Кубок Первого канала  обещает 
стать для российских любителей 
хоккея одним из самых ярких. 
Ажиотаж вокруг турнира в его 
преддверии немалый. Во многом,  
кстати, этому поспособствовали 
организаторы, снизившие по 
сравнению с прошлым годом 
цены на билеты. Так, на матч с 
участием нашей сборной можно 
попасть, выложив от 200 до 3450 
рублей.    

Однако будь даже нижний по-
толок цен и выше, опасаться того, 
что трибуны Дворца спорта на 
Ходынском поле засияли бы пус-
тотами, вряд ли стоило. Действу-
ющие чемпионы мира впервые в 
этом сезоне выступят перед сво-
ими болельщиками, которые в 
последние годы не обделяют 
вниманием первую команду 
страны. 

Да и состав, созванный на-
ставником россиян Вячеславом 
Быковым, выглядит довольно 
впечатляюще. На Кубке Первого 
канала за российскую сборную 
сыграют сразу 11 триумфаторов 
Квебека-2008. Плюс к ним при-
соединились давно не игравшие 
за национальную команду Алек-
сей Яшин и Олег Твердовский.

Получил приглашение от Бы-

кова и новобранец московского 
«Динамо» Сергей Зиновьев. На-
кануне в конфликте игрока с те-
перь  уже его бывшим клубом «Ак 
Барсом» была поставлена точка: 
Зиновьев подписал контракт с 
«бело-голубыми». И на сборе в 
Новогорске центрфорвард тре-
нировался не со  своими много-
летними партнерами Морозо-
вым и Зариповым, а был постав-
лен в одно звено вместе с Сушин-
ским и Мозякиным. К казанцам 
же тренерский штаб отрядил на-
падающего «Салавата Юлаева» 
Терещенко.

Не обошлось, правда, и без 
потерь. На Кубке Первого канала 
не сможет выступить Сергей 
Житник. Простудившегося за-
щитника заменит проверенный 
боец Виталий Прошкин. 

ТРАНСЛЯЦИИ

18 декабря 
20.00 Россия — Финляндия 
Первый канал — 23.30
НТВ-ПЛЮС Спорт Онлайн — 

прямая трансляция 
20 декабря 
14.00 Россия — Чехия 
Первый канал — прямая транс-

ляция 
НТВ-ПЛЮС Спорт Онлайн 

прямая трансляция
18.00 Швеция — Финляндия
Первый канал — 00.30
НТВ-ПЛЮС Спорт Онлайн — 

прямая трансляция
21 декабря 
14.00 Россия — Швеция 
Первый канал —прямая транс-

ляция
НТВ-ПЛЮС Спорт Онлайн — 

прямая трансляция 
18.00 Чехия — Финляндия 
Первый канал — 00.50
НТВ-ПЛЮС Спорт — 3.15

Хоккей 
в прямом эфире

На Кубке Первого канала болельщики 
увидят лучших из лучших

Положение команд в общем зачете Евротура
Команда И В ВО ВБ ПБ ПО П Шайбы О

Россия 3 2 0 1 0 0 0 8-2 8

Чехия 3 1 0 0 1 1 0 7-6 5

Швеция 3 1 0 0 0 0 2 3-5 3

Финляндия 3 0 1 0 0 0 2 6-11 2
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Форвард «Тоттенхэма» Роман 
Павлюченко (в белом), не заявлен-
ный за английский клуб в Кубке 
УЕФА, будет наблюдать сегодняш-
ний матч с трибун.  

Между тем 
Вчера ФИФА опубликовала рейтинг национальных сбор-
ных за декабрь 2008 года. Сборная России опустилась на 
девятое место, пропустив вперед англичан. Лидерство в 
рейтинге по-прежнему сохранила за собой сборная Испа-
нии, за которой следуют команды из Германии и Голлан-
дии.
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ПЕРСОНА

Ирина Муравьева

СЕГОДНЯШНИЙ концерт в 
Светлановском зале Москов-
ского дома музыки пианист и 
дирижер Игнат Солженицын 
посвятит памяти своего 
отца  — мыслителя, писателя 
ХХ века Александра Солже-
ницына. 

В программе прозвучат Концерт 
для скрипки с оркестром Яна Си-
белиуса в исполнении корейского 
скрипача Суувина Кима и Шестая 
симфония Антона Брукнера в ис-
полнении Московского симфо-
нического оркестра. Накануне 
концерта Игнат Солженицын, из-
вестный пианист, главный дири-
жер Филадельфийского камерно-
го оркестра и главный пригла-
шенный дирижер Московского 
симфонического оркестра, дал 
интервью обозревателю «Рос-
сийской газеты». 

Российская газета | Для кон-
церта, посвященного памяти ва-
шего отца Александра Солжени-
цына, вы выбрали сочинения Брук-
нера и Сибелиуса. Вам представ-
ляется, именно эта музыка близ-
ка ему по духу?
Игнат Солженицын | Этот кон-
церт посвящен моему отцу, но про-
грамма составлялась задолго до 
его смерти и прямых соответствий 
здесь нет. Однако я знаю, что Си-
белиуса он очень любил, поэтому 
выбор этот не оказывается дале-
ким. Музыку же Брукнера вообще 
мало исполняют, кроме того, он 
больше, чем любой из композито-
ров прошлого, пострадал от агрес-
сивного подхода дирижеров к его 
партитурам, от невосприятия са-
мой природы и музыкальной фор-
мы его мыслей. Брукнер был мис-
тиком, и время в его музыке совер-
шенно другое. Многие же дириже-
ры пытаются «лечить» его как 
больного: ломают внутреннюю 
структуру, темп, естественное ды-
хание музыки. А публика в один 
голос потом говорит — Брукнер 
слишком уж своеобразен. 

РГ | «Слишком своеобразен» име-
ет отношение и к творческому 
типу самого Солженицына, так 
же, как и его близкая брукнеровс-
кому наполненность сутью. Ка-
кие у него самого были музыкаль-
ные предпочтения? 
Солженицын | Не берусь точно 
сказать. Скорее всего, Бетховен. 
Он глубоко любил его музыку, и 
мы часто об этом говорили. Хотя, 
думаю, что и выбор сегодняшней 
программы задним числом полу-
чается верным. 

РГ | Вы приезжаете с выступле-
ниями в Россию с 1993 года, поэ-
тому были свидетелем и полного 
упадка концертной жизни в стра-
не, и начавшегося в последние 
годы ее медленного подъема. Ка-
кие у вас впечатления от российс-
ких гастролей?
Солженицын | Я отношусь к этой 
теме далеко не равнодушно. Из-
вестно, что в России еще в советс-
кие времена культурная жизнь не-
здорово зациклилась на двух горо-

дах — Ленинграде и Москве. Об 
этом много говорил мой отец, хотя 
имел в виду не музыку. В послед-
ние годы я имею возможность на-
блюдать другую ситуацию: высту-
пая в российских городах, вижу, 
как много там — теперь уже не 
надо грустно говорить «осталось», 
— наоборот, как много строится, 
как интересно развивается жизнь 
в театрах, в концертных залах и 
вообще в сфере культуры. А пуб-
лика во многих городах чрезвы-
чайно знающая — и в Екатерин-
бурге, и в Саратове, и в Нижнем 
Тагиле. Мое же стремление высту-
пать здесь заключается не в мисси-
онерстве (слишком пышно звучит, 
особенно в отношении себя), а в 
желании поделиться с людьми 
тем, что мне дорого, во что я сам 
глубоко проник. 

РГ | Какой репертуар вы для себя 
считаете центральным? 
Солженицын | Я стараюсь быст-
ро расширять репертуар: мне это 
интересно, и подгоняет арифмети-
ка — понимаешь, сколько тебе от-
мерено творческой жизни и сколь-
ко при этом существует музыки. Но 
моей «азбукой» является немец-
кий репертуар — Брукнер, Брамс, 
Бетховен. Из русской музыки — 
Шостакович, который потряс меня 
еще в раннем детстве. 

РГ | Что именно? 
Солженицын | Это была Пятая 
симфония. Я услышал ее на кон-
церте, когда мне было 9 лет, и она 
меня абсолютно сразила. Причем 

потрясло не исполнение — там был 
плохонький местный оркестр и 
дирижер не бог весть что,  а имен-
но музыка. 

РГ | Ваше вхождение в музыку 
Шостаковича было как-то связа-
но с Ростроповичем? 
Солженицын | Этот путь начался 
тем концертом в детстве и бук-
вально был определен. Мне никто 
тогда не говорил, что сейчас будет 
звучать одна из великих симфо-
ний ХХ века. Но Шостакович дейс-
твительно оказался из всей рус-
ской музыки наиболее близким 
для меня по ощущению. Ростропо-
вич помог мне вникнуть в «психо-
логический профиль» Шостако-
вича: кем он был, что им двигало, 
что он хотел выразить в своей му-
зыке, что оставлял для себя само-
го. Это вещи, которые я сам не мог 
бы угадать, не имея контакта с Рос-
троповичем и Максимом Шоста-
ковичем. Особенно те конкретные 
детали партитуры, о которых уз-
наешь, что написано одно, а ком-
позитор говорил совершенно дру-
гое. Правда, в таких случаях я сле-
дую принципу: то, что стоит в пар-
титуре, — это то, что хотел компо-
зитор. Потом уже можно делать 
выводы: какие существуют проти-
воречия в партитуре, что еще ком-
позитор написал в письмах, что он 
сказал Ростроповичу. 

РГ | Если говорить об источниках 
воздействия на интерпретацию, 
то, вероятно, в случае с Шостако-
вичем вы не могли не испытывать 

на себе влияние личности отца, 
его героя Ивана Денисовича? Ка-
кую часть в сознании самого Сол-
женицына занимала музыка? 
Солженицын | С этим надо согла-
ситься: на подсознательном уров-
не все это влияло. Отец же вообще 
для человека немузыкального, не 
имевшего музыкального образо-
вания, был необычным: он шел в 
музыку, ощущал музыку. Она игра-
ла в его жизни какую-то оздорав-
ливающую роль. Мне кажется, лю-
бой читатель, даже бегло знако-
мый с произведениями Солжени-
цына, заметит роль музыки, кото-
рая звучит в его произведениях. И 
это частная, но, я считаю, очень 
важная тема для тех, кто еще будет 
исследовать его творчество. Музы-
ка звучит у него почти во всех клю-
чевых, роковых, поворотных мо-
ментах произведений: она звучит 
не центрально, а сначала как фон — 
где-то раздается мелодия, еле 
слышная, а потом музыка врывает-
ся в сознание человека, становится 
частью его. И вот, пожалуй, так она 
звучала в его собственной жизни — 
не центрально, но играла серьез-
ную роль. Отец относился к музы-
ке как к чему-то высшему, прида-
вал ей больше значения, чем любо-
му другому виду искусства. Конеч-
но, у него были яркие предпочте-
ния композиторов, а некоторых он 
не принимал, хотя чувствовал, что 
в них есть что-то важное. Напри-
мер, Шумана. Я очень люблю этого 
композитора и, когда несколько 
лет назад был с головой погружен в 
его цикл «Любовь поэта», много с 

отцом об этом говорил. Помню, 
как сказал ему: «Ну, знаешь, может 
быть, симфонии Шумана пробле-
матичны, и даже фортепианная 
музыка, в которой есть, я говорю 
это с огромным уважением, боль-
шие изъяны, но в этом произведе-
нии нет изъянов. Оно совершен-
но». Отец оценил его в какой-то 
степени, но так и не мог разделить 
мою любовь. Помню также, как 
Ростропович играл у нас в доме. 
Это было всего несколько раз — 
три или четыре. Однажды он играл 
в нашей гостиной партитуру Баха. 
Отец особенно ценил такие момен-
ты, тем более что редко выходил на 
концерты сам. Но на протяжении 
всей жизни я ощущал эту его внут-
реннюю близость к музыке. 

РГ | Остался какой-то посыл, его 
слова, особенно воздействующие 
сейчас на ваше сознание? 
Солженицын | Очень много. С 
удивлением замечаю, как все боль-
ше и больше всплывает в моей па-
мяти не только того, что всегда 
хранил в себе, но и слова, ситуа-
ции, которые давно не вспомина-
лись. Я не решаюсь об этом гово-
рить, но так много мудрости — на-
стоящей, основательной — зало-
жено в том, что он говорил мне на-
едине. Это подарок мне на всю 
жизнь. 

Пираты 
помогли 
Совбезу

Глава МИД России 
объяснил, 

где заканчивается 
свобода интерпретации 

ВИЗИТ 

Владислав Воробьев

НЬЮ-ЙОРК — МОСКВА

МИРОВОЕ сообщество долж-
но быть отчасти благодарно 
сомалийским пиратам. Те, 
сами того не подозревая, со-
здали для Совета Безопаснос-
ти ООН почти идеальные ус-
ловия для качественной рабо-
ты. «Услугой» пиратов дипло-
маты охотно воспользова-
лись.

Участников заседания Совбеза 
явно должны были переполнять 
чувства. К примеру, пьянящее 
ощущение от работы в команде 
профессионалов или удовлетворе-
ние от качественно решенной за-
дачи. Многие из присутствовав-
ших в ооновском зале, посередине 
которого стоит огромный круглый 
стол, возможно, ни разу в своей ка-
рьере еще не испытывали подоб-
ных эмоций, покидая заседания. 
Еще недавно наиболее критично 
настроенные политики вообще 
предлагали отказаться от созыва 
советов безопасности. 

И действительно, несмотря на 
то что заседания проводились ре-
гулярно, мировые проблемы вы-
строились в длинную очередь. А 
адекватных вызовам решений 
почти не было. Все упиралось то в 
прямо противоположные интере-
сы отдельных членов Совбеза, то в 
отсутствие достаточной мотиви-
ровки для выработки единой по-
зиции. 

Но вот нашлась проблема, для 
решения которой Совбез оказался 
вполне в состоянии показать себя с 
лучшей стороны. Всем странам на-
доели в конец обнаглевшие сома-
лийские пираты. Многие государс-
тва несут реальные убытки от их 
налетов. Все готовы действовать. 
Оставалось лишь согласовать по-
зиции и выработать единые право-
вые стандарты.

За последние полгода для борь-
бы с пиратами были приняты пять 
резолюций Совбеза ООН. В среду 
появилась еще одна — шестая. Без-
условно, можно упрекнуть дипло-
матов в том, что действуют они 
крайне медленно. А только за этот 
год морские разбойники у берегов 
Сомали атаковали 107 судов. 

Для защиты морских путей в 
Аденский залив уже направлено 
более 30 военно-морских судов из 
разных стран. Но им не хватает 
слаженности и координации. Эф-
фективной борьбе мешает явно ус-
таревшая правовая база. Каждая 
резолюция Совбеза по пиратству 
хотя не решительный прыжок, но 
важный шаг. Продуманный и взве-
шенный. Понять дипломатов мож-
но: они явно боятся оступиться. 
Ведь так давно не работали единой 
командой. 

К тому же существует опасность 
интерпретации отдельными госу-
дарствами положений уже согла-
сованных решений в своих инте-
ресах. «Меры, которые принимает 
Совет Безопасности, мы считаем 
абсолютно оправданными, — за-
явил глава МИД России Сергей 
Лавров в самолете по пути в Моск-
ву из Нью-Йорка, где он принимал 
участие в обсуждении и принятии 
шестой резолюции Совбеза по 
проблеме пиратства в Аденском 
заливе. — Проект документа был 
проработан очень тщательно. Из 
него изъяты положения, которые 
могут создавать свободу для воль-
ной интерпретации. Резолюция 
обеспечивает четкую привязку 
любой акции к согласию прави-
тельства Сомали». 

По словам Лаврова, то, что про-
исходило в Совете Безопасности в 
последние месяцы, представляет 
собой последовательное наращи-
вание международно-правовой 
базы. В ответ на запрос правитель-
ства Сомали заинтересованным 
странам разрешено заключать до-
говоренности с сомалийским ру-
ководством о действиях против 
пиратов в территориальных водах. 
«А буквально неделю назад прези-
дент Сомали обратился с просьбой 
распространить это разрешение и 
на сушу, и на воздушное пространс-
тво Сомали», — добавил российс-
кий министр. Пока реальных ша-
гов, правда, на суше и в воздухе не 
планируется. Резолюция лишь за-
кладывает международно-право-
вой принцип возможности таких 
действий с согласия сомалийских 
властей.

РЕЙТИНГ 

Юрий Медведев

ПО ТРАДИЦИИ в конце года 
авторитетные издания со-
ставляют самые разные хит-
парады, в том числе и науч-
ные. Лидер нынешнего, по 
мнению специалистов жур-
нала Time, бесспорен. Это 
Большой андронный коллай-
дер, пуск которого состоялся 
10 сентября этого года. 

И хотя на ускорителе почти сразу 
же произошла авария и он оста-
новился минимум до весны, а то и 
до осени будущего года, тем не 
менее само окончание грандиоз-
ного строительства, тянувшегося 
более 12 лет, событие столь масш-
табное, что оно было обречено на 
признание. 

На втором месте в рейтинге 
стоит марсоход «Феникс». В мае 
зонд совершил успешную посадку 
вблизи Северного полюса Крас-
ной планеты. Марсоход устано-
вил, что во время «марсианской 
зимы» над планетой идет снег. 
Правда, он «кружит» на высоте 
4 км, где испаряется, не достигая 
поверхности планеты. Также 
«Феникс» смог обнаружить в 
грунте планеты воду.

В тройке призеров оказалась 
первая в мире искусственная хро-
мосома, созданная американским 
генетиком Крейгом Вентером. 
Ученые надеются, что получен-
ные данные позволят создавать 
новые формы жизни, не сущест-
вующие в природе.

Четвертым по значимости со-
бытием стал первый выход в от-
крытый космос китайского кос-
монавта. Таким образом, КНР 
оказалась третьей страной в мире, 
освоившей открытый космос. 
Ожидается, что до 2020 года Ки-
тай построит на орбите собствен-
ную космическую станцию и со-
здаст космическую лаборато-
рию.

На пятом месте рейтинга — ис-

следование Общества по защите 
дикой природы, согласно которо-
му число горилл в Конго в два 
раза больше, чем считалось ра-
нее. Исследователи выяснили, 
что в лесах и болотах этой страны 
находится 125 тысяч животных. 

Эксперты Time уделили вни-
мание и астрономическим откры-
тиям. В июне этого года швейцар-
ский астроном Мишель Мейор и 
его коллеги открыли 45 прежде 
неизвестных экзопланет (похо-
жих на Землю) за пределами Сол-
нечной системы. Одна из них поч-
ти в десять раз больше Земли. 

Седьмое место присудили аме-
риканским ученым, создавшим 
«плащ-невидимку». Полотно, ко-
торое в десять раз тоньше листа 
бумаги, состоит из нанопроводов, 
идущих внутри пористой алюми-
ниевой трубки. Чтобы сделать 
предмет невидимым, ученые за-
вернули его в «плащ-невидимку» 
и пустили вокруг него световые 
волны.

Одним из самых значимых на-
учных событий стала расшиф-
ровка 80 процентов генома ма-
монта. Профессор биохимии и 
молекулярной биологии Стивен 
Шустер не исключает, что данное 
исследование поможет возродить 
мамонта, однако произойдет это 
в далеком будущем.

В «десятку» самых главных 
научных событий также попало 
исследование, посвященное не-
грамотности населения США. 
Согласно полученным данным, 
только каждый четвертый амери-
канец понимает научно-популяр-
ные статьи. 

Замыкает рейтинг находка ар-
хеологов — человеческое захоро-
нение, сделанное 4600 лет назад в 
Центральной Германии. Древняя 
могила членов одной семьи была 
обнаружена на территории феде-
ральной земли Саксония-Ан-
хальт. Эта находка позволила сде-
лать вывод, что уже в каменном 
веке люди жили семьями совре-
менного типа, состоящими из ро-
дителей и детей. 

Попали в десятку
Названы главные научные события 2008 года

СОБЫТИЕ

Александр Емельяненков 

НА РАКЕТОНОСЦЕ «Юрий 
Долгорукий» успешно завер-
шены комплексные испыта-
ния ядерной энергетической 
установки. Эта скупая весть, 
молнией сверкнувшая в ново-
стях и подтвержденная «РГ» 
по своим каналам, придала 
особое звучание той дате, 
ради которой собрались в Се-
веродвинске подводники и 
корабелы трех поколений. 

Вчера исполнилось пятьдесят лет, 
как в составе нашего Военно-мор-
ского флота появилась первая 
атомная подводная лодка — вмес-
то традиционных дизелей ее при-
водили в движение два ядерных 
реактора. Свершилось то, о чем 
мечтали подводники еще воен-
ной поры: не надо то и дело всплы-
вать для зарядки аккумулятор-
ных батарей, чтобы двигаться под 
водой. Больше того — можно идти 
на глубине со скоростью не мень-
шей, чем надводная! 

Кораблю-первопроходцу при-
своили тактический номер К-3 и 
дали имя собственное — «Ленин-
ский комсомол». Приемный акт 
был подписан 17 декабря 1958 
года в условиях строжайшей сек-
ретности.

Что было государственной и 
военной тайной полвека назад, 
теперь стало поводом для пуб-
личной встречи всех, кто имел от-
ношение к этому проекту: конс-
трукторов, кораблестроителей, 
военных моряков. Местом сбора, 
естественно, выбрали «Севмаш» 
— это на его стапелях построена в 
рекордные сроки первая советс-
кая АПЛ. Заложили опытный ко-
рабль в сентябре 1955 года, а 9 ав-
густа 1957-го уже спустили на 
воду и начали швартовные испы-
тания. И всего через пять недель, 
14 сентября, — это все историчес-
кие даты! — на подводной лодке 
был запущен ядерный реактор. 

«Впервые в стране на турбину 
без угля и мазута подан пар» — та-
кую запись оставит в вахтенном 
журнале научный руководитель 
проекта академик А.П. Александ-
ров, когда К-3 под командовани-
ем капитана I ранга Леонида Оси-
пенко первый раз выйдет в море. 

О том, насколько знаковым 
было то событие для страны и за-
вода, красноречиво свидетельс-
твует барельеф с изображением 
ордена Ленина на фасаде заводо-
управления. Его вручили коллек-
тиву по горячим следам — в 1959 

году. И потом, конечно, были ор-
дена — Трудового Красного Зна-
мени, Октябрьской Революции и 
еще два ордена Ленина — в 1976 и 
1984 годах. Но та первая награда 
и первый атомоход — как первая 
любовь. Не забываются. 

За минувшие полвека в нашей 
стране создано более двухсот 
атомных подводных лодок. По-
мимо Северодвинска их строили 
в Ленинграде, Горьком и Комсо-
мольске-на-Амуре. Со стапелей 
«Севмаша» сошло 128 АПЛ раз-
личного назначения. Вслед за 
первенцем К-3 последовала серия 
из двенадцати кораблей проекта 
627А. Их относят к первому поко-
лению. А сейчас на выходе раке-
тоносцы и многоцелевые АПЛ 
четвертого поколения — с совре-
менным вооружением и, что осо-
бенно важно, с более надежной и 
безопасной в эксплуатации ядер-
ной энергоустановкой.

Симптоматичен уже тот факт, 
что на стратегических подводных 
лодках нового поколения, а это 
«Юрий Долгорукий» и следую-
щие за ним «Александр Невский» 
и «Владимир Мономах», проек-
том предусмотрено не два, как 
было прежде, а один ядерный ре-
актор. Его разработчики из ОКБМ 
им. Африкантова, накопившие 
огромный опыт в проектирова-
нии таких корабельных устано-
вок, отказались от избыточного 
резервирования и дают экипажу 
Константина Митькина твердые 
гарантии, что реактор на «Юрии 
Долгоруком» не подведет. 

И первый такой экзамен, как 
уже сказано, реакторщики выдер-
жали. Правда, пока что у достро-
ечной набережной «Севмаша». 
Эта новость означает, что график 
подготовки «Юрия Долгорукого» 
к выходу в море для заводских ис-
пытаний — конец 2008 года — 
строго соблюдается. 

Реакторы подо льдом 
Полвека назад наш подводный флот 

стал атомным 

Тем временем
Еще один — контрольный — пуск новой ракеты «Булава», 
которой планируется вооружить «Юрий Долгорукий» и 
корабли аналогичного проекта, запланирован на 21 дека-
бря. Такую информацию со ссылкой на источник в обо-
ронно-промышленном комплексе распространил Интер-
факс-АВН. «Это зачетный испытательный пуск, — цити-
рует агентство анонимного собеседника. — По его резуль-
татам будет принято предварительное решение о приня-
тии «Булавы» на вооружение». 

ПОДРОБНОСТИ

Михаил Фалалеев

ИЗВЕСТНЫЙ шоумен и теле-
ведущий Александр Цекало 
стал жертвой разбойного на-
падения. Вечером в его дом в 
поселке Глухово Красногорс-
кого района ворвались четве-
ро парней в камуфляже и чер-
ных масках. Они банально 
перемахнули через забор и 
спокойно вошли в незапер-

тую дверь. Жена телезвезды 
Виктория Галушко в этот мо-
мент вышла погулять с годо-
валой дочерью. 

Бандиты, угрожая пистолетом, 
связали Александра и его супругу 
и полчаса тщательно обыскивали 
дом. Их добычей стали семь мил-
лионов рублей наличными и юве-
лирные украшения стоимостью 
около четырех с половиной мил-
лионов рублей. В общем, Цекало 
оценил ущерб примерно в 12 мил-

лионов. Телесных повреждений 
хозяевам дома налетчики не на-
несли. И, что самое главное, не 
пострадал ребенок. Минут через 
пятнадцать после ухода преступ-
ников Александр сумел развязать 
веревку и вызвать милицию.

Возбуждено уголовное дело по 
статье «разбой». Оперативники 
считают, что в доме Цекало побы-
вали профессионалы. Налет был 
тщательно, буквально по минутам 
спланирован. И, что важно, банди-
ты точно знали о большой сумме 

денег, хранящихся в доме. Поэто-
му одна из версий сыщиков — был 
наводчик. Либо кто-то из обслу-
живающего персонала или строи-
тели-ремонтники, либо знакомые 
популярного телеведущего. Это 
обычная практика преступных 
группировок. Раз в неделю или в 
месяц гастарбайтеров с пристрас-
тием опрашивают местные мафи-
ози, где и у кого трудились, что ви-
дели и слышали, где что ценного 
лежит и как охраняется.

Кстати, в этом доме Цекало 
жил временно — его недавно пос-
троенный коттедж еще не вполне 
готов.

Есть и другая версия — банди-
ты сами долго наблюдали за семь-
ей знаменитости, вычисляя, так 
сказать, ее жизненный цикл. 
Именно по такой схеме год назад 
был ограблен дом знаменитой 
теннисистки Анны Чакветадзе в 
Наро-Фоминском районе. Пре-
ступники две недели следили за 
особняком, а затем ночью влезли 
в окно, избили и связали Анну и 
ее родителей. Этих налетчиков 
уже задержали. Только золотых 
украшений у них изъяли семь ки-
лограммов. Банда состояла из 
семи москвичей и жителей Под-
московья и действовала весьма 
жестоко. Они специализирова-
лись только на элитных особня-
ках и не утруждали себя поисками 
ценностей. Дождавшись хозяев, 
молодчики пытками выбивали из 
них, где хранятся ценности. Сле-
дователи считают, что на счету 
преступников не менее полусотни 
разбойных нападений. 

В ГУВД по Московской облас-
ти корреспонденту «Российской 
газеты» рассказали, что налеты на 
богатые дома происходят, невзи-
рая на охрану коттеджных посел-
ков. Порой эти охранники узнают 
о нападении последними. Зачас-
тую их и охранниками назвать 
нельзя — так, сторожа, поднимаю-
щие шлагбаум на въезде в поселок. 
Нередко у них нет никакой связи с 
жильцами, и обитатель «бедняц-
кой слободки» в случае опасности 
даже не может позвать на помощь, 
хотя уровень современной техни-
ки позволяет оборудовать секрет-
ными «тревожными» кнопками 
каждую комнату. Брелок с такой 
радиосигнализацией можно даже 
постоянно носить с собой — на-
пример, в связке с ключами. Поче-
му-то далеко не бедные люди эко-
номят на личной безопасности и, 
получается, копят деньги для гра-
бителей.

Участившиеся нападения на 
жилища VIP-персон сотрудники 
уголовного розыска связывают 
еще и с доступностью персональ-
ных данных. На «черном рынке» 
можно приобрести дискету со 
списками всех знаменитостей — с 
адресами, номерами машин и 
многой другой любопытной ин-
формацией. Оперативники счи-
тают, что про руководителя рос-
сийского авиастроительного ги-
ганта «Сухой» Михаила Погося-
на, например, преступники узна-
ли именно из такой дискеты. Два 
года назад на его дом было совер-
шено дерзкое вооруженное напа-
дение. 

Звездный налет
Александра Цекало ограбили на 12 миллионов рублей

Даже после вооруженного ограбления Александру Цекало удалось сохранить самообладание.

В круге музыкальном
Сегодня в Доме музыки Игнат Солженицын 

исполнит программу в память Александра Солженицына
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Наталья Дмитриевна, Александр 
Исаевич с сыновьями Степаном, 
Ермолаем, Игнатом в Троице-
Лыково. Фото из семейного архи-
ва — публикуется впервые.
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Сергей Лавров считает меры 
Совбеза ООН по борьбе с пиратс-
твом абсолютно оправданными.

Главный конструктор первой АПЛ 
Владимир Перегудов.
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Полное фирменное наименование: Открытое страховое акционерное 
общество «Ингосстрах».
Место нахождения: 115998, г. Москва, ул. Пятницкая, д. 12, стр. 2.
Вид общего собрания: внеочередное.
Форма проведения общего собрания: совместное присутствие акци-
онеров (собрание).
Дата проведения общего собрания: 28 ноября 2008 года.
Место проведения общего собрания: 127994, г. Москва, ул. Лесная, 
д. 41, 10-й этаж, Зимний сад.

ПОВЕСТКА ДНЯ ВНЕОЧЕРЕДНОГО ОБЩЕГО СОБРАНИЯ:

1. Об утверждении порядка ведения внеочередного Обще-
го собрания акционеров ОСАО «Ингосстрах».

2. О досрочном прекращении полномочий членов Совета 
директоров ОСАО «Ингосстрах» и об избрании членов Совета 
директоров ОСАО «Ингосстрах».

3. Об определении размера вознаграждения членам Сове-
та директоров ОСАО «Ингосстрах» за период исполнения ими 
своих обязанностей. 

ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ:

Вопрос повестки дня № 1: Об утверждении порядка веде-
ния внеочередного Общего собрания акционеров ОСАО «Ин-
госстрах».

Формулировка решения по вопросу повестки дня № 1: 
1.1. Утвердить следующий порядок ведения внеочередного 

Общего собрания акционеров ОСАО «Ингосстрах»:
Докладчикам по всем вопросам повестки дня предоста-

вить время для выступления до 10 минут.
Ответы на вопросы — до 5 минут по каждому вопросу по-

вестки дня.
Голосование по вопросу «Об утверждении порядка веде-

ния внеочередного Общего собрания акционеров ОСАО «Ин-
госстрах» начинается немедленно после окончания ответов 
на полученные вопросы и длится 5 минут.

Подсчет голосов по вопросу «Об утверждении порядка ве-
дения внеочередного Общего собрания акционеров ОСАО 
«Ингосстрах» начинается сразу после окончания голосова-
ния по данному вопросу повестки дня и длится 5 минут.

Результаты голосования по вопросу «Об утверждении по-
рядка ведения внеочередного Общего собрания акционеров 
ОСАО «Ингосстрах» оглашаются до начала голосования по 
2-му вопросу повестки дня.

Время, предоставляемое для голосования по 2-му и 3-му 
вопросам, лицам, не успевшим проголосовать до момента 
окончания обсуждения последнего вопроса повестки дня Об-
щего собрания, — 5 минут с момента окончания обсуждения 
последнего вопроса повестки дня.

Вопросы к докладчикам и предложения по работе собра-
ния направляются в Президиум Собрания только в письмен-
ной форме.

Голосование по всем вопросам повестки дня осуществля-
ется по принципу «одна голосующая акция — один голос», за 
исключением голосования по избранию в состав Совета ди-
ректоров, которое осуществляется кумулятивно.

Голосование по всем вопросам повестки дня осуществля-
ется бюллетенями для голосования.

Решения, принятые внеочередным Общим собранием ак-
ционеров, а также итоги голосования доводятся до сведения 
лиц, включенных в список лиц, имеющих право на участие в 
Общем собрании акционеров, не позднее 10 дней после со-
ставления Протокола об итогах голосования в форме Отчета 
об итогах голосования (путем публикации сообщения в пе-
риодическом печатном издании «Российская газета», а так-
же размещения сообщения в сети Интернет на сайте www.
ingos.ru).

Голосование по данному вопросу проводилось бюллетенями.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 

лиц, имеющих право на участие в общем собрании акционеров по 
данному вопросу повестки дня, — 2500000000. 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в 
общем собрании по данному вопросу, — 2463712007 (98,5485% от 
общего числа голосов, принятых к определению кворума).

Кворум для принятия решения по данному вопросу имеет-
ся.

Результаты подсчета голосов:
ПРОГОЛО-
СОВАЛИ:

За 2463594597 Голосов  99,9952%
Против 0 Голосов 0,0000%

Воздержался 0 Голосов 0,0000%
Бюллетень 

недействителен 0 Голосов 0,0000%
Не голосовал 117410 Голосов 0,0048%

Принятое решение по вопросу повестки дня № 1: 
1.1. Утвердить следующий порядок ведения внеочередного 

Общего собрания акционеров ОСАО «Ингосстрах»:

Докладчикам по всем вопросам повестки дня предоста-
вить время для выступления до 10 минут.

Ответы на вопросы — до 5 минут по каждому вопросу по-
вестки дня.

Голосование по вопросу «Об утверждении порядка веде-
ния внеочередного Общего собрания акционеров ОСАО «Ин-
госстрах» начинается немедленно после окончания ответов 
на полученные вопросы и длится 5 минут.

Подсчет голосов по вопросу «Об утверждении порядка ве-
дения внеочередного Общего собрания акционеров ОСАО 
«Ингосстрах» начинается сразу после окончания голосова-
ния по данному вопросу повестки дня и длится 5 минут.

Результаты голосования по вопросу «Об утверждении по-
рядка ведения внеочередного Общего собрания акционеров 
ОСАО «Ингосстрах» оглашаются до начала голосования по 
2-му вопросу повестки дня.

Время, предоставляемое для голосования по 2-му и 3-му 
вопросам, лицам, не успевшим проголосовать до момента 
окончания обсуждения последнего вопроса повестки дня Об-
щего собрания, — 5 минут с момента окончания обсуждения 
последнего вопроса повестки дня.

Вопросы к докладчикам и предложения по работе собра-
ния направляются в Президиум Собрания только в письмен-
ной форме.

Голосование по всем вопросам повестки дня осуществля-
ется по принципу «одна голосующая акция — один голос», за 
исключением голосования по избранию в состав Совета ди-
ректоров, которое осуществляется кумулятивно.

Голосование по всем вопросам повестки дня осуществля-
ется бюллетенями для голосования.

Решения, принятые внеочередным Общим собранием ак-
ционеров, а также итоги голосования доводятся до сведения 
лиц, включенных в список лиц, имеющих право на участие в 
Общем собрании акционеров, не позднее 10 дней после со-
ставления Протокола об итогах голосования в форме Отчета 
об итогах голосования (путем публикации сообщения в пе-
риодическом печатном издании «Российская газета», а так-
же размещения сообщения в сети Интернет на сайте www.
ingos.ru).

Вопрос повестки дня № 2: О досрочном прекращении пол-
номочий членов Совета директоров ОСАО «Ингосстрах» и об 
избрании членов Совета директоров ОСАО «Ингосстрах».

Формулировка решения по вопросу повестки дня № 2: 
2.1. Досрочно прекратить полномочия членов Совета ди-

ректоров ОСАО «Ингосстрах».

Голосование по пункту 2.1 данного вопроса проводилось бюлле-
тенями.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 
лиц, имеющих право на участие в общем собрании по данному воп-
росу повестки дня, — 2500000000. 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в 
общем собрании по пункту 2.1 данного вопроса, — 2463712007 
(98,5485% от общего числа голосов, принятых к определению кво-
рума).

Кворум для принятия решения по данному вопросу имеется.

Результаты подсчета голосов:
ПРОГОЛО-
СОВАЛИ:

За 2463594597 Голосов 99,9952%
Против 0 Голосов 0,0000%

Воздержался 0 Голосов 0,0000%
Бюллетень 

недействителен 0 Голосов 0,0000%
Не голосовал 117410 Голосов 0,0048%

2.2. Избрать в Совет директоров ОСАО «Ингосстрах» сле-
дующих лиц: 
1 Абоймов Сергей Иванович
2 Агеева Наталия Тимофеевна
3 Бернштам Евгений Семенович
4 Бортняева Ольга Вячеславовна
5 Виханский Олег Самуилович
6 Волков Михаил Юрьевич
7 Воропаева Светлана Владимировна
8 Гарина Ирина Радамировна
9 Гогленков Сергей Александрович
10 Григорьев Александр Валерьевич
11 Дерипаска Олег Владимирович
12 Загорский Андрей Олегович
13 Зиновьева Ольга Николаевна
14 Кравченко Георгий Владимирович
15 Куликов Денис Викторович
16 Лопатин Александр Иванович
17 Лукин Александр Михайлович
18 Молдажанова Гульжан Талаповна
19 Протоклитов Сергей Александрович
20 Репин Игорь Николаевич
21 Седых Александр Борисович
22 Соколова Светлана Анатольевна
23 Федоров Борис Григорьевич
24 Цапин Александр Юрьевич
25 Эшонова Фируза Мансуровна

Голосование по п. 2.2 данного вопроса проводилось бюллетеня-
ми. Голосование кумулятивное.

Число кумулятивных голосов, которыми обладали лица, вклю-
ченные в список лиц, имеющих право на участие в общем собрании 
по данному вопросу повестки дня, — 22500000000. 

Число кумулятивных голосов, которыми обладали лица, при-
нявшие участие в общем собрании по п. 2.2 данного вопроса, — 
22173408063 (98,5485% от общего числа кумулятивных голосов, 
принятых к определению кворума).

Кворум для принятия решения по данному вопросу имеет-
ся.

Результаты подсчета голосов:
1. Абоймов Сергей Иванович За 40000 Голосов
2. Агеева Наталия Тимофеевна За 10000000 Голосов
3. Бернштам Евгений Семенович За 14796979 Голосов
4. Бортняева Ольга Вячеславовна За 640 Голосов
5. Виханский Олег Самуилович За 40640 Голосов
6. Волков Михаил Юрьевич За 2174927996 Голосов
7. Воропаева Светлана Владимировна За 40612 Голосов
8. Гарина Ирина Радамировна За 2812500000 Голосов
9. Гогленков Сергей Александрович За 2184927996 Голосов
10. Григорьев Александр Валерьевич За 469270391 Голосов
11. Дерипаска Олег Владимирович За 40000 Голосов
12. Загорский Андрей Олегович За 2174887996 Голосов
13. Зиновьева Ольга Николаевна За 2174927996 Голосов
14. Кравченко Георгий Владимирович За 0 Голосов
15. Куликов Денис Викторович  За 54751979 Голосов
16. Лопатин Александр Иванович За 0 Голосов
17. Лукин Александр Михайлович За 2174887996 Голосов
18. Молдажанова Гульжан Талаповна За 2174887996 Голосов
19. Протоклитов Сергей Александрович За 10040000 Голосов
20 Репин Игорь Николаевич За 10000000 Голосов
21. Седых Александр Борисович За 2812500000 Голосов
22. Соколова Светлана Анатольевна За 0 Голосов
23. Федоров Борис Григорьевич За 0 Голосов
24. Цапин Александр Юрьевич За 2918882156 Голосов
25. Эшонова Фируза Мансуровна За 0 Голосов

Против всех 0 Голосов
Воздержался по всем 0 Голосов

Бюллетень недействителен 0 Голосов
Не голосовал 1056690 Голосов

Принятое решение по вопросу повестки дня № 2: 
2.1. Досрочно прекратить полномочия членов Совета ди-

ректоров ОСАО «Ингосстрах».
2.2. Избрать в Совет директоров ОСАО «Ингосстрах» сле-

дующих лиц:
Волкова Михаила Юрьевича
Гарину Ирину Радамировну
Гогленкова Сергея Александровича
Загорского Андрея Олеговича
Зиновьеву Ольгу Николаевну
Лукина Александра Михайловича
Молдажанову Гульжан Талаповну
Седых Александра Борисовича
Цапина Александра Юрьевича

Вопрос повестки дня № 3: Об определении размера возна-
граждения членам Совета директоров ОСАО «Ингосстрах» за 
период исполнения ими своих обязанностей.

Формулировка решения по вопросу повестки дня № 3: 
3.1. Утвердить итоговый размер выплаченного вознаграж-

дения членам Совета директоров ОСАО «Ингосстрах» за пе-
риод исполнения ими своих обязанностей в 2008 году в сле-
дующем размере в рублевом эквиваленте:
1. Виханский Олег Самуилович в сумме 50 000 долларов США
2. Волков Михаил Юрьевич  в сумме 40 000 долларов США
3. Воропаева Светлана Владимировна  в сумме 40 000 долларов США
4. Гогленков Сергей Александрович в сумме 40 000 долларов США
5. Григорьев Александр Валерьевич не выплачивать
6. Зиновьева Ольга Николаевна в сумме 40 000 долларов США
7. Кравченко Георгий Владимирович в сумме 40 000 долларов США 
8. Протоклитов Сергей Александрович в сумме 40 000 долларов США
9. Федоров Борис Григорьевич в сумме 40 000 долларов США

3.2. Определить размер вознаграждения новому составу Со-
вета директоров ОСАО «Ингосстрах» (в случае избрания соот-
ветствующего кандидата в состав Совета директоров) за пери-
од исполнения ими своих обязанностей в 2008—2009 годах в 
следующем размере в рублевом эквиваленте:
1. Абоймов Сергей Иванович в сумме 60 000 долларов США
2. Агеева Наталия Тимофеевна в сумме 60 000 долларов США
3. Бернштам Евгений Семенович в сумме 60 000 долларов США
4. Бортняева Ольга Вячеславовна в сумме 60 000 долларов США
5. Виханский Олег Самуилович в сумме 60 000 долларов США
6. Волков Михаил Юрьевич в сумме 60 000 долларов США
7. Воропаева Светлана Владимировна в сумме 60 000 долларов США
8. Гарина Ирина Радамировна в сумме 60 000 долларов США
9. Гогленков Сергей Александрович  в сумме 60 000 долларов США
10. Григорьев Александр Валерьевич не выплачивать
11. Дерипаска Олег Владимирович  в сумме 60 000 долларов США
12. Загорский Андрей Олегович в сумме 60 000 долларов США
13. Зиновьева Ольга Николаевна в сумме 60 000 долларов США
14. Кравченко Георгий Владимирович в сумме 60 000 долларов США
15. Куликов Денис Викторович в сумме 60 000 долларов США
16. Лопатин Александр Иванович в сумме 60 000 долларов США
17. Лукин Александр Михайлович в сумме 60 000 долларов США
18. Молдажанова Гульжан Талаповна в сумме 60 000 долларов США
19. Протоклитов Сергей Александрович в сумме 60 000 долларов США

20. Репин Игорь Николаевич в сумме 60 000 долларов США
21. Седых Александр Борисович в сумме 60 000 долларов США
22. Соколова Светлана Анатольевна в сумме 60 000 долларов США
23. Федоров Борис Григорьевич в сумме 60 000 долларов США
24. Цапин Александр Юрьевич в сумме 60 000 долларов США
25. Эшонова Фируза Мансуровна в сумме 60 000 долларов США

3.3. Лицу, избранному Председателем Совета директоров 
ОСАО «Ингосстрах», дополнительно выплатить вознаграж-
дение (за период исполнения им своих обязанностей в 
2008—2009 годах) в сумме 15 000 долларов США в рублевом 
эквиваленте.

Голосование по данному вопросу проводилось бюллетенями.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 

лиц, имеющих право на участие в общем собрании по данному воп-
росу повестки дня, — 2500000000.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в 
общем собрании по данному вопросу, — 2463712007 (98,5485% от 
общего числа голосов, принятых к определению кворума).

Кворум для принятия решения по данному вопросу имеет-
ся.

Результаты подсчета голосов:
ПРОГОЛОСО-
ВАЛИ:

За 1502107251 Голосов 60,9693%
Против 961487346 Голосов 39,0260%

Воздержался 0 Голосов 0,0000%
Бюллетень 

недействителен 0 Голосов 0,0000%
Не голосовал 117410 Голосов 0,0048%

Принятое решение по вопросу повестки дня № 3: 
3.1. Утвердить итоговый размер выплаченного вознаграж-

дения членам Совета директоров ОСАО «Ингосстрах» за пе-
риод исполнения ими своих обязанностей в 2008 году в сле-
дующем размере в рублевом эквиваленте:
1. Виханский Олег Самуилович в сумме 50 000 долларов США
2. Волков Михаил Юрьевич  в сумме 40 000 долларов США
3. Воропаева Светлана Владимировна  в сумме 40 000 долларов США
4. Гогленков Сергей Александрович  в сумме 40 000 долларов США
5. Григорьев Александр Валерьевич не выплачивать
6. Зиновьева Ольга Николаевна в сумме 40 000 долларов США
7. Кравченко Георгий Владимирович в сумме 40 000 долларов США 
8. Протоклитов Сергей Александрович в сумме 40 000 долларов США
9. Федоров Борис Григорьевич в сумме 40 000 долларов США

3.2. Определить размер вознаграждения новому составу Со-
вета директоров ОСАО «Ингосстрах» (в случае избрания соот-
ветствующего кандидата в состав Совета директоров) за пери-
од исполнения ими своих обязанностей в 2008—2009 годах в 
следующем размере в рублевом эквиваленте:
1. Абоймов Сергей Иванович в сумме 60 000 долларов США
2. Агеева Наталия Тимофеевна  в сумме 60 000 долларов США
3. Бернштам Евгений Семенович в сумме 60 000 долларов США
4. Бортняева Ольга Вячеславовна в сумме 60 000 долларов США
5. Виханский Олег Самуилович в сумме 60 000 долларов США
6. Волков Михаил Юрьевич в сумме 60 000 долларов США
7. Воропаева Светлана Владимировна в сумме 60 000 долларов США
8. Гарина Ирина Радамировна в сумме 60 000 долларов США
9. Гогленков Сергей Александрович  в сумме 60 000 долларов США
10. Григорьев Александр Валерьевич не выплачивать
11. Дерипаска Олег Владимирович  в сумме 60 000 долларов США
12. Загорский Андрей Олегович в сумме 60 000 долларов США
13. Зиновьева Ольга Николаевна в сумме 60 000 долларов США
14. Кравченко Георгий Владимирович в сумме 60 000 долларов США
15. Куликов Денис Викторович в сумме 60 000 долларов США
16. Лопатин Александр Иванович в сумме 60 000 долларов США
17. Лукин Александр Михайлович в сумме 60 000 долларов США
18. Молдажанова Гульжан Талаповна в сумме 60 000 долларов США
19. Протоклитов Сергей Александрович в сумме 60 000 долларов США
20. Репин Игорь Николаевич в сумме 60 000 долларов США
21. Седых Александр Борисович в сумме 60 000 долларов США
22. Соколова Светлана Анатольевна  в сумме 60 000 долларов США
23. Федоров Борис Григорьевич в сумме 60 000 долларов США
24. Цапин Александр Юрьевич в сумме 60 000 долларов США
25. Эшонова Фируза Мансуровна в сумме 60 000 долларов США

3.3. Лицу, избранному Председателем Совета директоров 
ОСАО «Ингосстрах», дополнительно выплатить вознагражде-
ние (за период исполнения им своих обязанностей в 2008—
2009 годах) в сумме 15 000 долларов США в рублевом эквива-
ленте.

Функции счетной комиссии на внеочередном общем собрании 
ОСАО «Ингосстрах» выполнял Регистратор – ОАО «Межрегиональ-
ный регистраторский центр» (105062, город Москва, Подсосенский 
переулок, д. 26, стр. 2). Уполномоченные лица Регистратора — 
О. В. Иванова (Доверенность от 10.01.2008 года № 21/08), А.Е. Хо-
лявко (Доверенность от 18.03.2008 года № 56/08), Л.А. Калинкина 
(Доверенность от 22.04.2008 года № 76/08). 

Председатель собрания О.С. Виханский
Секретарь собрания Е.А. Бородина

ОТЧЕТ ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ 
НА ВНЕОЧЕРЕДНОМ ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ

ОТКРЫТОГО СТРАХОВОГО АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА «ИНГОССТРАХ» 
(115998, г. Москва, ул. Пятницкая, д. 12, стр. 2)

Дата составления отчета – 8 декабря 2008  года

СООБЩЕНИЕ
о проведении внеочередного общего собрания 
акционеров Открытого акционерного общества  

«Газпромнефть-Урал» (ОАО «Газпромнефть-Урал»)
Место нахождения общества: 

Российская Федерация, 620014, г. Екатеринбург, ул. 8 Марта, 25

УВАЖАЕМЫЙ АКЦИОНЕР!
Совет директоров ОАО «Газпромнефть-Урал» уведомляет Вас о 

проведении внеочередного общего собрания акционеров, которое 
состоится 12 января  2009 года.

Внеочередное общее собрание акционеров проводится в форме 
заочного голосования.

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в соб-
рании: 10 декабря 2008 г.

Почтовый адрес, по которому должны направляться заполненные 
бюллетени для голосования: 620014, г. Екатеринбург, ул. 8 Марта, 25.

Дата окончания приема бюллетеней для голосования: 12 января  
2009 г.

ПОВЕСТКА ДНЯ ОБЩЕГО СОБРАНИЯ АКЦИОНЕРОВ.
Об утверждении  Устава  ОАО «Газпромнефть-Урал» в новой ре-1. 
дакции.
С информацией (материалами), подлежащей предоставлению 

акционерам при подготовке к проведению общего собрания акци-
онеров, можно ознакомиться с 22 декабря  2008 года с 10.00 до 17.00 
по рабочим дням в ОАО «Газпромнефть-Урал» по адресу: 620014, 
г. Екатеринбург, ул. 8 Марта, 25.

Для участия в собрании необходимо направить по указанному в 
настоящем сообщении адресу заполненный и подписанный акцио-
нером бюллетень.

В случае подписания бюллетеня уполномоченным представите-
лем акционера к бюллетеню должны быть приложены документы 
(их нотариально удостоверенные копии), удостоверяющие полно-
мочия представителя в соответствии с требованиями статьи 57 Фе-
дерального закона от 26 декабря 1995 года № 208-ФЗ «Об акцио-
нерных обществах».

Совет директоров ОАО «Газпромнефть-Урал»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Московская областная 
Нотариальная Палата 

разыскивает наследников:

ФИО
умершего

Дата 
рождения

Дата 
смерти

Место жительства
умершего

Белозуб
Павлина 

Федоровна

1928 г. 13.08.2008 г. Московская область, 
Рузский район, Курорт 

Дорохово, дом 24, 
квартира 86

Гулидов
Евгений

Александро-
вич

03.04.1938 г. 10.07.2008 г. Московская область, 
Рузский район, село 
Покровское, ДОХБ, 
дом 17, квартира 4

Байков
Анатолий
Сергеевич

22.06.1930 г. 04.08.2008 г. Московская область, 
Рузский район, посе-
лок Дорохово, улица 
Московская, дом 49, 

квартира 14
Зайцев

Геннадий
Михайлович

30.05.1959 г. 04.03.2008 г. Московская область, 
Люберецкий район, 
поселок Красково, 

улица 2-я Заводская, 
дом 17, общежитие

Синяева
Анастасия

Михайловна

10.05.1922 г. 13.09.2008 г. Московская область, 
Ленинский район, 

деревня Десна, улица 
Центральная, дом 33

Наследников просим обращаться в Московскую областную 
Нотариальную Палату по телефонам: 8-499-973-96-15, 
8-499-973-96-16, факс: 8-499-973-96-17. E-mail: monp@notary.ru.

Почтовый адрес:  127006, город Москва, улица Краснопролетар-
ская, дом 7.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:
—  заместителя председателя Алтайского краевого суда;
—  заместителя председателя Липецкого областного суда;
—  заместителя председателя Московского областного суда;
—  судьи 3-го окружного военного суда;
—  судьи Ленинградского окружного военного суда;
—  судьи Северо-Кавказского окружного военного суда;
—  заместителя председателя Екатеринбургского гарнизон-

ного военного суда;
—  судьи Федерального арбитражного суда Северо-Кавказс-

кого округа;
—  судьи Федерального арбитражного суда Поволжского ок-

руга;
—  судьи Первого арбитражного апелляционного суда (г. Вла-

димир);
—  судьи Седьмого арбитражного апелляционного суда 

(г. Томск);
—  трех судей Пятнадцатого арбитражного апелляционного 

суда (г. Ростов-на-Дону).

Заявления и документы, указанные в п. 6 ст. 5 Закона Российс-
кой Федерации от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Рос-
сийской Федерации», принимаются по рабочим дням с 10.00 до 
18.00 по адресу: 121260, г. Москва, ул. Поварская, д. 15, каб. 
№ 11009. 

Последний день приема документов — 22 января 2009 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются.

8 (499) 
8 (495) 

257-37-52
786-67-87

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантной должности: судьи Шестого  ар-
битражного апелляционного суда (г. Хабаровск).

Заявления и документы, указанные в п. 6 ст. 5 Закона Россий-
ской Федерации от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в 
Российской Федерации», принимаются по рабочим дням с 10.00 
до 18.00 по адресу: 121260, г. Москва, ул. Поварская, д.15, 
каб. 11009.

Последний день приема документов —2 марта 2009 года. Заяв-
ления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.
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Реализация программ местного развития и обес-
печение занятости для шахтерских городов и 
поселков 11 04 5200100 12 769 460,0 10 454 559,0
Иные межбюджетные трансферты 11 04 5200100 017 12 769 460,0 10 454 559,0
Развитие и поддержка инфраструктуры города 
Байконура 11 04 5200200 252 824,7 269 258,3 269 258,3
Иные межбюджетные трансферты 11 04 5200200 017 252 824,7 269 258,3 269 258,3
Развитие и поддержка социальной и инженерной 
инфраструктуры закрытых административно- тер-
риториальных образований 11 04 5200300 6 328 775,1 6 659 115,4 6 615 802,4
Иные межбюджетные трансферты на развитие и 
поддержку социальной и инженерной инфра-
структуры закрытых административно-территори-
альных образований 11 04 5200302 6 328 775,1 6 659 115,4 6 615 802,4
Иные межбюджетные трансферты 11 04 5200302 017 6 328 775,1 6 659 115,4 6 615 802,4
Развитие и поддержка социальной, инженерной и 
инновационной инфраструктуры наукоградов 
Российской Федерации 11 04 5200400 1 696 184,5 1 806 436,5 1 806 436,5
Иные межбюджетные трансферты на развитие и 
поддержку социальной, инженерной и инноваци-
онной инфраструктуры наукоградов Российской 
Федерации 11 04 5200402 1 696 184,5 1 806 436,5 1 806 436,5
Иные межбюджетные трансферты 11 04 5200402 017 1 696 184,5 1 806 436,5 1 806 436,5
Переселение граждан Российской Федерации из 
города Байконура 11 04 5200500 186 641,1 198 772,8 210 500,4
Иные межбюджетные трансферты 11 04 5200500 017 186 641,1 198 772,8 210 500,4
Переселение граждан из закрытых администра-
тивно-территориальных образований 11 04 5200600 1 318 052,6 1 403 726,1 1 486 545,9
Иные межбюджетные трансферты 11 04 5200600 017 1 318 052,6 1 403 726,1 1 486 545,9
Премирование победителей Всероссийского кон-
курса на звание «Самый благоустроенный город 
России» 11 04 5201400 400 000,0
Иные межбюджетные трансферты 11 04 5201400 017 400 000,0
Средства, передаваемые для компенсации допол-
нительных расходов, возникших в результате 
решений, принятых органами власти другого 
уровня 11 04 5201500 1 646 455,7 1 709 294,0 1 797 445,9
Иные межбюджетные трансферты 11 04 5201500 017 1 646 455,7 1 709 294,0 1 797 445,9
Отдельные полномочия в области лекарственного 
обеспечения 11 04 5202000 12 200 000,0
Иные межбюджетные трансферты 11 04 5202000 017 12 200 000,0
Единовременная денежная компенсация отдель-
ным категориям граждан вместо получения транс-
портного средства 11 04 5202200 4 584 723,3
Иные межбюджетные трансферты 11 04 5202200 017 4 584 723,3
Межбюджетные трансферты бюджетам государс-
твенных внебюджетных фондов 11 05 1 758 303 047,4 2 397 009 294,82 784 108 618,5
Пенсии 11 05 4900000 3 108 382,9 3 904 283,1 4 241 959,5
Указ Президента Российской Федерации от 23 
августа 2000 года № 1563 «О неотложных мерах 
социальной поддержки специалистов ядерного 
оружейного комплекса Российской Федерации» 11 05 4900300 3 108 382,9 3 904 283,1 4 241 959,5
Материальное обеспечение специалистов ядер-
ного оружейного комплекса Российской Федера-
ции 11 05 4900301 3 108 382,9 3 904 283,1 4 241 959,5
Трансферты бюджету Пенсионного фонда Рос-
сийской Федерации 11 05 4900301 004 3 108 382,9 3 904 283,1 4 241 959,5
Социальная помощь 11 05 5050000 1 598 117 455,9 2 095 739 100,02 342 479 110,8
Закон Российской Федерации от 15 мая 1991 года 
№ 1244-I «О социальной защите граждан, подвер-
гшихся воздействию радиации вследствие катас-
трофы на Чернобыльской АЭС» 11 05 5050100 10 389 552,1 11 128 321,1 11 849 649,9
Осуществление ежемесячной денежной выплаты 
гражданам, подвергшимся воздействию радиа-
ции вследствие радиационных аварий и ядерных 
испытаний 11 05 5050102 9 347 888,2 9 997 637,7 10 642 142,0
Трансферты бюджету Пенсионного фонда Рос-
сийской Федерации 11 05 5050102 004 9 347 888,2 9 997 637,7 10 642 142,0
Пособие по уходу за ребенком гражданам, под-
вергшимся воздействию радиации вследствие 
радиационных аварий 11 05 5050103 1 001 955,1 1 088 524,6 1 162 566,6
Трансферты бюджету Фонда социального страхо-
вания Российской Федерации 11 05 5050103 002 1 001 955,1 1 088 524,6 1 162 566,6
Пособия гражданам, подвергшимся воздействию 
радиации вследствие радиационных аварий и 
ядерных испытаний 11 05 5050104 39 708,8 42 158,8 44 941,3
Трансферты бюджету Фонда социального страхо-
вания Российской Федерации 11 05 5050104 002 39 708,8 42 158,8 44 941,3
Федеральный закон от 24 ноября 1995 года 
№ 181-ФЗ «О социальной защите инвалидов в 
Российской Федерации» 11 05 5050200 236 956 734,0 257 663 880,2 277 171 493,1
Обеспечение инвалидов техническими средства-
ми реабилитации, включая изготовление и ремонт 
протезно-ортопедических изделий 11 05 5050201 9 404 414,6 10 193 473,2 10 919 417,9
Трансферты бюджету Фонда социального страхо-
вания Российской Федерации 11 05 5050201 002 9 404 414,6 10 193 473,2 10 919 417,9
Осуществление ежемесячной денежной выплаты 
инвалидам 11 05 5050202 227 552 319,4 247 470 407,0 266 252 075,2
Трансферты бюджету Пенсионного фонда Рос-
сийской Федерации 11 05 5050202 004 227 552 319,4 247 470 407,0 266 252 075,2
Федеральный закон от 17 июля 1999 года № 178-
ФЗ «О государственной социальной помощи» 11 05 5050300 2 544 138,3
Оказание государственной социальной помощи 
отдельным категориям граждан в части оплаты 
санаторно-курортного лечения, а также проезда 
на междугородном транспорте к месту лечения и 
обратно 11 05 5050301 2 544 138,3
Трансферты бюджету Фонда социального страхо-
вания Российской Федерации 11 05 5050301 002 2 544 138,3
Федеральный закон от 12 января 1995 года 
№ 5-ФЗ «О ветеранах» 11 05 5050400 64 519 351,4 68 769 269,2 68 190 683,7
Осуществление ежемесячной денежной выплаты 
ветеранам 11 05 5050401 64 519 351,4 68 769 269,2 68 190 683,7
Трансферты бюджету Пенсионного фонда Рос-
сийской Федерации 11 05 5050401 004 64 519 351,4 68 769 269,2 68 190 683,7
Федеральный закон от 19 мая 1995 года № 81-ФЗ 
«О государственных пособиях гражданам, имею-
щим детей» 11 05 5050500 38 754 672,0 43 511 846,4 48 766 771,0
Выплата пособий по уходу за ребенком до дости-
жения им возраста полутора лет гражданам, не 
подлежащим обязательному социальному страхо-
ванию 11 05 5050501 38 754 672,0 43 511 846,4 48 766 771,0
Трансферты бюджету Фонда социального страхо-
вания Российской Федерации 11 05 5050501 002 38 754 672,0 43 511 846,4 48 766 771,0
Федеральный закон от 10 января 2002 года 
№ 2-ФЗ «О социальных гарантиях гражданам, 
подвергшимся радиационному воздействию 
вследствие ядерных испытаний на Семипалатинс-
ком полигоне» 11 05 5050600 201 556,6 216 443,2 231 271,4
Осуществление ежемесячной денежной выплаты 
гражданам, подвергшимся воздействию радиа-
ции вследствие радиационных аварий и ядерных 
испытаний 11 05 5050602 201 525,6 216 406,6 231 229,7
Трансферты бюджету Пенсионного фонда Рос-
сийской Федерации 11 05 5050602 004 201 525,6 216 406,6 231 229,7
Пособия гражданам, подвергшимся воздействию 
радиации вследствие радиационных аварий и 
ядерных испытаний 11 05 5050604 31,0 36,6 41,7
Трансферты бюджету Фонда социального страхо-
вания Российской Федерации 11 05 5050604 002 31,0 36,6 41,7
Федеральный закон от 26 ноября 1998 года 
№ 175-ФЗ «О социальной защите граждан Рос-
сийской Федерации, подвергшихся воздействию 
радиации вследствие аварии в 1957 году на про-
изводственном объединении «Маяк» и сбросов 
радиоактивных отходов в реку Теча» 11 05 5050700 453 002,5 486 356,1 524 965,6
Осуществление ежемесячной денежной выплаты 
гражданам, подвергшимся воздействию радиа-
ции вследствие радиационных аварий и ядерных 
испытаний 11 05 5050702 449 727,4 482 676,1 520 976,0
Трансферты бюджету Пенсионного фонда Рос-
сийской Федерации 11 05 5050702 004 449 727,4 482 676,1 520 976,0
Пособие по уходу за ребенком гражданам, под-
вергшимся воздействию радиации вследствие 
радиационных аварий 11 05 5050703 3 014,9 3 275,4 3 475,8
Трансферты бюджету Фонда социального страхо-
вания Российской Федерации 11 05 5050703 002 3 014,9 3 275,4 3 475,8
Пособия гражданам, подвергшимся воздействию 
радиации вследствие радиационных аварий и 
ядерных испытаний 11 05 5050704 260,2 404,6 513,8
Трансферты бюджету Фонда социального страхо-
вания Российской Федерации 11 05 5050704 002 260,2 404,6 513,8
Закон Российской Федерации от 15 января 1993 
года № 4301-I «О статусе Героев Советского 
Союза, Героев Российской Федерации и полных 
кавалеров ордена Славы» 11 05 5050800 1 257 329,4 1 306 328,5 1 395 760,8
Осуществление ежемесячной денежной выплаты 
Героям Советского Союза, Героям Российской 
Федерации и полным кавалерам ордена Славы 11 05 5050801 1 206 848,2 1 250 907,2 1 336 564,0
Трансферты бюджету Пенсионного фонда Рос-
сийской Федерации 11 05 5050801 004 1 206 848,2 1 250 907,2 1 336 564,0
Социальная поддержка Героев Советского 
Союза, Героев Российской Федерации и полных 
кавалеров ордена Славы 11 05 5050802 50 481,2 55 421,3 59 196,8
Трансферты бюджету Пенсионного фонда Рос-
сийской Федерации 11 05 5050802 004 50 481,2 55 421,3 59 196,8
Федеральный закон от 9 января 1997 года № 5-ФЗ 
«О предоставлении социальных гарантий Героям 
Социалистического Труда и полным кавалерам 
ордена Трудовой Славы» 11 05 5050900 867 283,2 915 858,5 960 955,1
Осуществление ежемесячной денежной выплаты 
Героям Социалистического Труда и полным кава-
лерам ордена Трудовой Славы 11 05 5050901 843 835,2 889 407,2 932 712,0
Трансферты бюджету Пенсионного фонда Рос-
сийской Федерации 11 05 5050901 004 843 835,2 889 407,2 932 712,0
Социальная поддержка Героев Социалистическо-
го Труда и полных кавалеров ордена Трудовой 
Славы 11 05 5050902 23 448,0 26 451,3 28 243,1
Трансферты бюджету Пенсионного фонда Рос-
сийской Федерации 11 05 5050902 004 23 448,0 26 451,3 28 243,1
Закон Российской Федерации от 19 февраля 1993 
года № 4520-I «О государственных гарантиях и 
компенсациях для лиц, работающих и проживаю-
щих в районах Крайнего Севера и приравненных к 
ним местностях» 11 05 5051000 1 000 000,0 1 000 000,0 1 000 000,0
Оплата стоимости проезда пенсионерам к месту 
отдыха и обратно один раз в два года 11 05 5051001 1 000 000,0 1 000 000,0 1 000 000,0
Трансферты бюджету Пенсионного фонда Рос-
сийской Федерации 11 05 5051001 004 1 000 000,0 1 000 000,0 1 000 000,0
Указ Президента Российской Федерации от 30 
марта 2005 года № 363 «О мерах по улучшению 
материального положения некоторых категорий 
граждан Российской Федерации в связи с 
60-летием Победы в Великой Отечественной 
войне 1941—1945 годов» 11 05 5051100 11 891 701,6 10 708 579,5 9 755 858,7
Дополнительное ежемесячное материальное 
обеспечение некоторых категорий граждан Рос-
сийской Федерации в связи с 60-летием Победы в 
Великой Отечественной войне 1941—1945 годов 11 05 5051101 11 891 701,6 10 708 579,5 9 755 858,7

Трансферты бюджету Пенсионного фонда Рос-
сийской Федерации 11 05 5051101 004 11 891 701,6 10 708 579,5 9 755 858,7
Указ Президента Российской Федерации от 
1 августа 2005 года № 887 «О мерах по улучше-
нию материального положения инвалидов вследс-
твие военной травмы» 11 05 5051200 654 868,0 639 568,2 545 998,4
Дополнительное ежемесячное материальное обес-
печение инвалидов вследствие военной травмы 11 05 5051201 654 868,0 639 568,2 545 998,4
Трансферты бюджету Пенсионного фонда Рос-
сийской Федерации 11 05 5051201 004 654 868,0 639 568,2 545 998,4
Федеральный закон от 17 декабря 2001 года 
№ 173-ФЗ «О трудовых пенсиях в Российской 
Федерации» 11 05 5051300 1 021 977 413,3 1 368 948 135,51 507 102 159,4
Выплата базовой части трудовой пенсии 11 05 5051301 1 021 977 413,3 1 368 948 135,51 507 102 159,4
Трансферты бюджету Пенсионного фонда Рос-
сийской Федерации 11 05 5051301 004 1 021 977 413,3 1 368 948 135,51 507 102 159,4
Федеральный закон от 15 декабря 2001 года 
№ 166-ФЗ «О государственном пенсионном обес-
печении в Российской Федерации» 11 05 5051400 182 276 920,2 232 485 624,0 287 564 117,3
Выплата пенсий по государственному пенсионно-
му обеспечению 11 05 5051401 182 276 920,2 232 485 624,0 287 564 117,3
Трансферты бюджету Пенсионного фонда Рос-
сийской Федерации 11 05 5051401 004 182 276 920,2 232 485 624,0 287 564 117,3
Федеральный закон от 4 марта 2002 года 
№ 21-ФЗ «О дополнительном ежемесячном мате-
риальном обеспечении граждан Российской 
Федерации за выдающиеся достижения и особые 
заслуги перед Российской Федерацией» 11 05 5051500 2 507 048,1 3 021 639,8 3 537 003,3
Выплата дополнительного материального обеспе-
чения, доплат к пенсиям, пособий и компенсаций 11 05 5051501 2 507 048,1 3 021 639,8 3 537 003,3
Трансферты бюджету Пенсионного фонда Рос-
сийской Федерации 11 05 5051501 004 2 507 048,1 3 021 639,8 3 537 003,3
Указ Президента Российской Федерации от 28 
августа 2003 года № 995 «О дополнительном еже-
месячном материальном обеспечении лиц, заме-
щавших должности первых заместителей и 
заместителей министров Союза ССР и РСФСР, 
первых заместителей и заместителей председа-
телей государственных комитетов Союза ССР и 
РСФСР, заместителей управляющих делами 
Советов Министров Союза ССР и РСФСР и 
заместителей председателей комитетов народно-
го контроля Союза ССР и РСФСР» 11 05 5051600 49 259,6 59 310,4 71 593,3
Выплата доплат к пенсиям 11 05 5051601 49 259,6 59 310,4 71 593,3
Трансферты бюджету Пенсионного фонда Рос-
сийской Федерации 11 05 5051601 004 49 259,6 59 310,4 71 593,3
Закон Российской Федерации от 28 июня 
1991 года № 1499-I «О медицинском страховании 
граждан в Российской Федерации» 11 05 5051700 3 822 570,0 4 071 040,0 4 347 870,7
Обязательное медицинское страхование нерабо-
тающего населения (детей) 11 05 5051701 3 822 570,0 4 071 040,0 4 347 870,7
Трансферты бюджету Федерального фонда обя-
зательного медицинского страхования 11 05 5051701 016 3 822 570,0 4 071 040,0 4 347 870,7
Указ Президента Российской Федерации от 26 
декабря 2006 года № 1455 «О компенсационных 
выплатах лицам, осуществляющим уход за нетру-
доспособными гражданами» 11 05 5052000 12 964 000,0 12 964 000,0 12 964 000,0
Осуществление компенсационных выплат лицам, 
осуществляющим уход за нетрудоспособными 
гражданами 11 05 5052001 12 964 000,0 12 964 000,0 12 964 000,0
Трансферты бюджету Пенсионного фонда Рос-
сийской Федерации 11 05 5052001 004 12 964 000,0 12 964 000,0 12 964 000,0
Проведение диспансеризации пребывающих в 
стационарных учреждениях детей-сирот и детей, 
находящихся в трудной жизненной ситуации 11 05 5052100 828 236,0 834 034,0 890 748,3
Трансферты бюджету Федерального фонда обя-
зательного медицинского страхования 11 05 5052100 016 828 236,0 834 034,0 890 748,3
Федеральный закон от 12 января 1996 года 
№ 8-ФЗ «О погребении и похоронном деле» 11 05 5052200 201 819,6 215 944,8 230 623,2
Выплата социального пособия на погребение и 
оказание услуг по погребению согласно гаранти-
рованному перечню этих услуг за умерших, полу-
чавших пенсии по государственному пенсионному 
обеспечению 11 05 5052201 201 819,6 215 944,8 230 623,2
Трансферты бюджету Пенсионного фонда Рос-
сийской Федерации 11 05 5052201 004 201 819,6 215 944,8 230 623,2
Проведение дополнительной диспансеризации 
работающих граждан 11 05 5052400 4 000 000,0 4 000 000,0 4 000 000,0
Трансферты бюджету Федерального фонда обя-
зательного медицинского страхования 11 05 5052400 016 4 000 000,0 4 000 000,0 4 000 000,0
Федеральный закон от 29 декабря 2006 года 
№ 256-ФЗ «О дополнительных мерах государ-
ственной поддержки семей, имеющих детей» 11 05 5054200 72 792 920,6 101 377 587,6
Предоставление материнского (семейного) капи-
тала 11 05 5054201 72 792 920,6 101 377 587,6
Трансферты бюджету Пенсионного фонда Рос-
сийской Федерации 11 05 5054201 004 72 792 920,6 101 377 587,6
Покрытие дефицита бюджетов государственных 
внебюджетных фондов 11 05 5060000 152 533 858,7 297 365 911,7 437 387 548,2
Покрытие дефицита бюджета Фонда социального 
страхования Российской Федерации 11 05 5060100 18 820 169,1 34 529 491,1 53 296 595,5
Трансферты бюджету Фонда социального страхо-
вания Российской Федерации 11 05 5060100 002 18 820 169,1 34 529 491,1 53 296 595,5
Покрытие дефицита бюджета Пенсионного фонда 
Российской Федерации 11 05 5060200 133 713 689,6 262 836 420,6 384 090 952,7
Трансферты бюджету Пенсионного фонда Рос-
сийской Федерации 11 05 5060200 004 133 713 689,6 262 836 420,6 384 090 952,7
Реализация государственных функций в области 
социальной политики 11 05 5140000 4 543 349,9
Мероприятия в области социальной политики 11 05 5140100 4 543 349,9
Трансферты бюджету Пенсионного фонда Рос-
сийской Федерации 11 05 5140100 004 4 543 349,9

ВСЕГО 1161 141 763,9 1 287 862 056,0 1 356 803 757,2
ФЕДЕРАЛЬНЫЕ ЦЕЛЕВЫЕ ПРО-
ГРАММЫ 1000000 1 085 595 911,7 1 222 884 112,4 1 356 803 757,2
ФЕДЕРАЛЬНАЯ ЦЕЛЕВАЯ ПРОГРАМ-
МА «МОДЕРНИЗАЦИЯ ТРАНСПОРТ-
НОЙ СИСТЕМЫ РОССИИ (2002—2010 
ГОДЫ)» 1000100 386 217 000,0
ПОДПРОГРАММА «ЖЕЛЕЗНОДО-
РОЖНЫЙ ТРАНСПОРТ» 1000101 4 227 900,0
Национальная экономика 1000101 04 4 068 800,0
Транспорт 1000101 04 08 4 058 400,0
Строительство пускового комплекса 
Томмот—Якутск (Нижний Вестях) желез-
нодорожной линии Беркакит—Томмот—
Якутск в Республике Саха (Якутия) 1000101 04 08 604 4 058 400,0
Прикладные научные исследования в 
области национальной экономики 1000101 04 11 10 400,0
Научно-исследовательские и опытно-
конструкторские работы 1000101 04 11 015 10 400,0
Образование 1000101 07 159 100,0
Высшее и послевузовское профессио-
нальное образование 1000101 07 06 159 100,0
Бюджетные инвестиции 1000101 07 06 003 159 100,0
ПОДПРОГРАММА «АВТОМОБИЛЬ-
НЫЕ ДОРОГИ» 1000102 330 786 329,1
Национальная экономика 1000102 04 252 595 579,5
Дорожное хозяйство 1000102 04 09 252 340 579,5
Выполнение функций бюджетными 
учреждениями 1000102 04 09 001 77 926 900,0
Бюджетные инвестиции 1000102 04 09 003 86 935 287,7
Выполнение функций государственны-
ми органами 1000102 04 09 012 277 000,0
Реконструкция участков автомобиль-
ной дороги М-9 «Балтия» от Москвы 
через Волоколамск до границы с Лат-
вийской Республикой (на Ригу) 1000102 04 09 614 150 000,0
Строительство и реконструкция авто-
мобильной дороги М-1 «Беларусь» от 
Москвы до границы с Республикой 
Беларусь (на Минск, Брест) 1000102 04 09 615 2 070 000,0
Строительство автомобильной дороги 
М-4 «Дон» от Москвы через Воронеж, 
Ростов-на-Дону, Краснодар до Ново-
российска (км 225,6—км 414,7) на учас-
тке обхода г. Ефремова (км 287,8—км 
321,3) в Тульской области 1000102 04 09 616 5 591 700,0
Строительство участка магистрали 
«Дон» от Москвы через Воронеж, Рос-
тов-на-Дону, Краснодар до Новороссий-
ска (км 355—км 414,7) (обход г. Ельца) в 
Липецкой области 1000102 04 09 617 8 574 085,4
Реконструкция автомобильной дороги 
М-4 «Дон» от Москвы через Воронеж, 
Ростов-на-Дону, Краснодар до Ново-
российска на участке км 599—км 633 в 
Воронежской области 1000102 04 09 618 3 500 000,0
Строительство участка магистрали 
«Дон» от Москвы через Воронеж, Рос-
тов-на-Дону, Краснодар до Новороссий-
ска (км 225,6—км 414,7) на участке км 
330,8—км 355, Липецкая область 1000102 04 09 619 4 900 000,0
Строительство автомобильной дороги 
М-2 «Крым» Москва—Харьков на участ-
ке Серпухов—Тула (км 178—км 222), 
Тульская область 1000102 04 09 620 1 500 000,0
Строительство и реконструкция авто-
мобильной дороги М-27 Джубга—Сочи 
до границы с Грузией (на Тбилиси, Баку) 1000102 04 09 621 15 943 500,1
Строительство Центральной автома-
гистрали г. Сочи «Дублер Курортного 
проспекта», строящейся от 172-го кило-
метра федеральной автомобильной 
дороги М-27 Джубга—Сочи (р. Псахе) 
до начала обхода г. Сочи (р. Агура) 1000102 04 09 622 4 000 000,0
Строительство и реконструкция участ-
ков автомобильной дороги от Санкт-
Петербурга через Приозерск, Сортава-
лу до Петрозаводска 1000102 04 09 624 2 418 980,0
Строительство и реконструкция авто-
мобильной дороги М-5 «Урал» от Моск-
вы через Рязань, Пензу, Самару, Уфу 
до Челябинска 1000102 04 09 625 4 090 491,1
Строительство и реконструкция авто-
мобильной дороги М-7 «Волга» от Моск-
вы через Владимир, Нижний Новгород, 
Казань до Уфы 1000102 04 09 626 4 269 199,3
Строительство и реконструкция авто-
мобильной дороги М-8 «Холмогоры» от 
Москвы через Ярославль, Вологду до 
Архангельска 1000102 04 09 627 1 326 658,0
Строительство и реконструкция авто-
мобильной дороги М-60 «Уссури» от 
Хабаровска до Владивостока 1000102 04 09 628 1 642 965,6
Строительство и реконструкция участков 
автомобильной дороги «Колыма» строя-
щаяся дорога от Якутска до Магадана 1000102 04 09 630 2 390 700,0
Реконструкция совмещенного мостово-
го перехода через р. Амур у г. Хабаровс-
ка (устройство автодорожного проезда) 1000102 04 09 631 600 000,0
Строительство второй очереди кольце-
вой автомобильной дороги вокруг 
г. Санкт-Петербурга. Участок от авто-
мобильной дороги «Нарва» до поселка 
Бронка 1000102 04 09 632 13 142 204,9

Реконструкция автомобильной дороги 
М-3 «Украина» от Москвы через Калугу, 
Брянск до границы с Украиной (на 
Киев), участок км 37—км 51, Московс-
кая область 1000102 04 09 633 5 385 175,7
Реконструкция участков автомобиль-
ной дороги А-101 Москва—Малоярос-
лавец—Рославль до границы с Респуб-
ликой Белоруссия (на Бобруйск, Слуцк) 1000102 04 09 634 190 464,9
Реконструкция автомобильной дороги 
А-141 Брянск—Смоленск до границы с 
Республикой Беларусь (через Рудню, на 
Витебск) 1000102 04 09 635 449 736,4
Строительство и реконструкция участ-
ков автомобильной дороги М-51, М-53, 
М-55 «Байкал» от Челябинска через 
Курган, Омск, Новосибирск, Кемерово, 
Красноярск, Иркутск, Улан-Удэ до Читы 1000102 04 09 636 5 065 530,4
Прикладные научные исследования в 
области национальной экономики 1000102 04 11 255 000,0
Научно-исследовательские и опытно-
конструкторские работы 1000102 04 11 015 255 000,0
Межбюджетные трансферты 1000102 11 78 190 749,6
Субсидии бюджетам субъектов Российс-
кой Федерации и муниципальных обра-
зований (межбюджетные субсидии) 1000102 11 02 78 190 749,6
Софинансирование объектов капиталь-
ного строительства государственной 
собственности субъектов Российской 
Федерации (объектов капитального 
строительства собственности муници-
пальных образований) 1000102 11 02 020 78 190 749,6
ПОДПРОГРАММА «ГРАЖДАНСКАЯ 
АВИАЦИЯ» 1000103 23 567 203,5
Национальная экономика 1000103 04 23 372 203,5
Транспорт 1000103 04 08 23 359 703,5
Бюджетные инвестиции 1000103 04 08 003 11 666 150,1
Реконструкция и модернизация между-
народного аэропорта «Курумоч», 
г. Самара 1000103 04 08 665 955 000,0
Реконструкция и развитие аэропорта 
Внуково. Аэродром, средства посадки, 
радионавигации и управления воздуш-
ным движением 1000103 04 08 668 2 480 000,0
Реконструкция инженерных сооруже-
ний аэропортового комплекса (г. Сочи, 
Краснодарский край) 1000103 04 08 669 3 130 000,0
Реконструкция взлетно-посадочной 
полосы № 1, рулежных дорожек и мест 
стоянки самолетов в аэропорту «Домо-
дедово» 1000103 04 08 670 3 258 386,8
Реконструкция и развитие аэропорта 
«Домодедово». Объекты федеральной 
собственности. Первая и вторая оче-
редь строительства 1000103 04 08 671 100 000,0
Вторая очередь реконструкции аэро-
порта Шереметьево 1000103 04 08 674 1 395 166,6
Строительство нового аэропортового 
комплекса (г. Иркутск) 1000103 04 08 676 375 000,0
Прикладные научные исследования в 
области национальной экономики 1000103 04 11 12 500,0
Научно-исследовательские и опытно-
конструкторские работы 1000103 04 11 015 12 500,0
Образование 1000103 07 195 000,0
Высшее и послевузовское профессио-
нальное образование 1000103 07 06 195 000,0
Бюджетные инвестиции 1000103 07 06 003 195 000,0
ПОДПРОГРАММА «МОРСКОЙ ТРАНС-
ПОРТ» 1000105 19 544 510,0
Национальная экономика 1000105 04 19 344 510,0
Транспорт 1000105 04 08 19 324 710,0
Бюджетные инвестиции 1000105 04 08 003 16 008 229,7
Реконструкция Санкт-Петербургского 
морского канала и инфраструктуры 
порта 1000105 04 08 683 900 000,0
Формирование акватории южной и 
северной частей морского торгового 
порта Усть-Луга, включая операцион-
ную акваторию контейнерного термина-
ла, Ленинградская область 1000105 04 08 684 2 040 680,3
Федеральное государственное учреж-
дение «Дирекция государственного 
заказчика программ развития морского 
транспорта». Универсальный атомный 
ледокол, г. Москва 1000105 04 08 685 375 800,0
Прикладные научные исследования в 
области национальной экономики 1000105 04 11 19 800,0
Научно-исследовательские и опытно-
конструкторские работы 1000105 04 11 015 19 800,0
Образование 1000105 07 200 000,0
Высшее и послевузовское профессио-
нальное образование 1000105 07 06 200 000,0
Бюджетные инвестиции 1000105 07 06 003 200 000,0
ПОДПРОГРАММА «ВНУТРЕННИЕ 
ВОДНЫЕ ПУТИ» 1000107 5 485 829,0
Национальная экономика 1000107 04 5 485 829,0
Транспорт 1000107 04 08 5 466 029,0
Бюджетные инвестиции 1000107 04 08 003 4 766 029,0
Разработка и реализация комплексного 
проекта реконструкции объектов 
инфраструктуры канала им. Москвы 1000107 04 08 659 250 000,0
Разработка и реализация комплексного 
проекта реконструкции Волго-Донского 
судоходного канала 1000107 04 08 660 150 000,0
Разработка и реализация комплексного 
проекта реконструкции Волго-Балтийс-
кого водного пути 1000107 04 08 661 300 000,0
Прикладные научные исследования в 
области национальной экономики 1000107 04 11 19 800,0
Научно-исследовательские и опытно-
конструкторские работы 1000107 04 11 015 19 800,0
РАСХОДЫ ОБЩЕПРОГРАММНОГО 
ХАРАКТЕРА ПО ФЕДЕРАЛЬНОЙ 
ЦЕЛЕВОЙ ПРОГРАММЕ «МОДЕРНИ-
ЗАЦИЯ ТРАНСПОРТНОЙ СИСТЕМЫ 
РОССИИ (2002—2010 ГОДЫ)» 1000112 375 311,9
Национальная экономика 1000112 04 375 311,9
Транспорт 1000112 04 08 319 753,1
Выполнение функций бюджетными 
учреждениями 1000112 04 08 001 51 674,3
Бюджетные инвестиции 1000112 04 08 003 268 000,0
Уплата налога на имущество организа-
ций и земельного налога учреждения-
ми, функционирующими в рамках 
федеральных целевых программ 1000112 04 08 340 78,8
Прикладные научные исследования в 
области национальной экономики 1000112 04 11 55 558,8
Научно-исследовательские и опытно-
конструкторские работы 1000112 04 11 015 55 558,8
ПОДПРОГРАММА «РАЗВИТИЕ ЭКС-
ПОРТА ТРАНСПОРТНЫХ УСЛУГ» 1000113 2 229 916,5
Национальная экономика 1000113 04 2 229 916,5
Транспорт 1000113 04 08 1 769 916,5
Бюджетные инвестиции 1000113 04 08 003 329 016,5
Создание сухогрузного района морско-
го порта Тамань 1000113 04 08 607 230 000,0
Комплексное развитие Новороссийско-
го транспортного узла (Краснодарский 
край) 1000113 04 08 608 500 000,0
Комплексное развитие Мурманского 
транспортного узла 1000113 04 08 609 500 000,0
Развитие Красноярского международ-
ного авиатранспортного узла (Красно-
ярский край) 1000113 04 08 610 60 900,0
Развитие транспортного узла «Восточ-
ный—Находка» (Приморский край) 1000113 04 08 612 100 000,0
Развитие Московского авиационного 
узла. Строительство комплекса новой 
взлетно-посадочной полосы (ВПП-3) 
Международного аэропорта Шереметь-
ево, Московская область 1000113 04 08 613 50 000,0
Прикладные научные исследования в 
области национальной экономики 1000113 04 11 460 000,0
Научно-исследовательские и опытно-
конструкторские работы 1000113 04 11 015 460 000,0
ФЕДЕРАЛЬНАЯ ЦЕЛЕВАЯ ПРОГРАМ-
МА «КУЛЬТУРА РОССИИ (2006—2010 
ГОДЫ)» 1000200 33 409 583,2 20 518 727,0 18 504 630,0
Образование 1000200 07 725 000,0 350 000,0 1 540 000,0
Высшее и послевузовское профессио-
нальное образование 1000200 07 06 725 000,0 350 000,0 1 540 000,0
Бюджетные инвестиции 1000200 07 06 003 725 000,0 350 000,0 1 540 000,0
Культура, кинематография, средства 
массовой информации 1000200 08 29 810 083,2 18 007 127,0 15 665 030,0
Культура 1000200 08 01 27 860 283,2 15 923 727,0 14 195 680,0
Выполнение функций бюджетными 
учреждениями 1000200 08 01 001 236 123,4 66 655,1
Бюджетные инвестиции 1000200 08 01 003 6 988 002,8 5 840 987,0 8 948 980,0
Мероприятия по поддержке и развитию 
культуры, искусства, кинематографии, 
средств массовой информации и архив-
ного дела 1000200 08 01 023 5 934 900,0 5 868 900,0 5 246 700,0
Федеральное государственное учреж-
дение «Дирекция по строительству, 
реконструкции и реставрации». Госу-
дарственный академический Большой 
театр России (2-я очередь реконструк-
ции, реставрации и технического осна-
щения комплекса зданий, в том числе 
проектно-изыскательские и противо-
аварийные работы) 1000200 08 01 677 9 278 700,0 4 147 184,9
Федеральное государственное учреж-
дение «Северо-Западная дирекция по 
строительству, реконструкции и рестав-
рации». Государственный академичес-
кий Мариинский театр (строительство 
2-й сцены, в том числе проектно-изыс-
кательские работы) 1000200 08 01 678 5 422 557,0
Кинематография 1000200 08 02 1 203 400,0 1 174 900,0 1 224 900,0
Бюджетные инвестиции 1000200 08 02 003 128 500,0 100 000,0 150 000,0
Мероприятия по поддержке и развитию 
культуры, искусства, кинематографии, 
средств массовой информации и архив-
ного дела 1000200 08 02 023 1 074 900,0 1 074 900,0 1 074 900,0
Телевидение и радиовещание 1000200 08 03 500 000,0 662 100,0
Бюджетные инвестиции 1000200 08 03 003 500 000,0 662 100,0
Периодическая печать и издательства 1000200 08 04 191 400,0 191 400,0 183 700,0
Бюджетные инвестиции 1000200 08 04 003 34 400,0 34 400,0 11 000,0
Мероприятия по поддержке и развитию 
культуры, искусства, кинематографии, 
средств массовой информации и архи-
вного дела 1000200 08 04 023 157 000,0 157 000,0 172 700,0
Прикладные научные исследования в 
области культуры, кинематографии, 
средств массовой информации 1000200 08 05 55 000,0 55 000,0 60 750,0
Научно-исследовательские и опытно-
конструкторские работы 1000200 08 05 015 55 000,0 55 000,0 60 750,0

Приложение 15 
Распределение бюджетных ассигнований на реализацию федеральных 
целевых программ на 2009 год и на плановый период 2010 и 2011 годов

Сумма (тыс. рублей)

Наименование ЦСР Рз ПР BP 2009 год 2010 год 2011 год

Приложение 12 
Распределение бюджетных ассигнований на 2009 год и на плановый период

2010 и 2011 годов по разделам и подразделам, целевым статьям и видам расходов 
классификации расходов федерального бюджета

Продолжение. Начало в «РГ» № 242, 243, 245, 247, 248, 250—253, 255—257
за 26—28 ноября, 3—5, 9—12, 16, 17 декабря 2008 г.

Сумма (тыс. рублей)

Наименование Рз ПP ЦСР BP 2009 год 2010 год 2011 год

Приложения к Федеральному закону «О федеральном бюджете 
на 2009 год и на плановый период 2010 и 2011 годов» 

Продолжение на с. 12
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Межбюджетные трансферты 1000200 11 2 874 500,0 2 161 600,0 1 299 600,0
Субсидии бюджетам субъектов Россий-
ской Федерации и муниципальных 
образований (межбюджетные субси-
дии) 1000200 11 02 2 874 500,0 2 161 600,0 1 299 600,0
Софинансирование объектов капиталь-
ного строительства государственной 
собственности субъектов Российской 
Федерации (объектов капитального 
строительства собственности муници-
пальных образований) 1000200 11 02 020 2 874 500,0 2 161 600,0 1 299 600,0
ФЕДЕРАЛЬНАЯ ЦЕЛЕВАЯ ПРОГРАМ-
МА «МИРОВОЙ ОКЕАН» 1000500 898 900,0 951 000,0 1 030 660,0
ПОДПРОГРАММА «ВОЕННО-СТРАТЕ-
ГИЧЕСКИЕ ИНТЕРЕСЫ РОССИИ В 
МИРОВОМ ОКЕАНЕ» 1000502 72 392,0 81 000,0 125 000,0
Национальная оборона 1000502 02 72 392,0 81 000,0 125 000,0
Другие вопросы в области националь-
ной обороны 1000502 02 09 72 392,0 81 000,0 125 000,0
Бюджетные инвестиции 1000502 02 09 003 72 392,0 81 000,0 125 000,0
ПОДПРОГРАММА «ИССЛЕДОВАНИЕ 
ПРИРОДЫ МИРОВОГО ОКЕАНА» 1000503 107 300,0 114 000,0 118 000,0
Национальная экономика 1000503 04 107 300,0 114 000,0 118 000,0
Прикладные научные исследования в 
области национальной экономики 1000503 04 11 107 300,0 114 000,0 118 000,0
Научно-исследовательские и опытно-
конструкторские работы 1000503 04 11 015 107 300,0 114 000,0 118 000,0
ПОДПРОГРАММА «ОСВОЕНИЕ И 
ИСПОЛЬЗОВАНИЕ АРКТИКИ» 1000507 372 400,0 389 380,0 400 500,0
Национальная экономика 1000507 04 249 600,0 202 400,0 204 900,0
Сельское хозяйство и рыболовство 1000507 04 05 33 000,0 60 000,0 85 000,0
Бюджетные инвестиции 1000507 04 05 003 33 000,0 60 000,0 85 000,0
Связь и информатика 1000507 04 10 51 300,0 29 200,0 39 800,0
Бюджетные инвестиции 1000507 04 10 003 51 300,0 29 200,0 39 800,0
Прикладные научные исследования в 
области национальной экономики 1000507 04 11 165 300,0 113 200,0 80 100,0
Научно-исследовательские и опытно-
конструкторские работы 1000507 04 11 015 165 300,0 113 200,0 80 100,0
Охрана окружающей среды 1000507 06 122 800,0 186 980,0 195 600,0
Сбор, удаление отходов и очистка сточ-
ных вод 1000507 06 02 65 800,0 58 980,0 58 600,0
Научно-исследовательские и опытно-
конструкторские работы 1000507 06 02 015 65 800,0 58 980,0 58 600,0
Другие вопросы в области охраны окру-
жающей среды 1000507 06 05 57 000,0 128 000,0 137 000,0
Бюджетные инвестиции 1000507 06 05 003 57 000,0 128 000,0 137 000,0
ПОДПРОГРАММА «ИЗУЧЕНИЕ И 
ИССЛЕДОВАНИЕ АНТАРКТИКИ» 1000509 124 426,0 131 620,0 135 000,0
Национальная экономика 1000509 04 19 426,0 61 000,0 22 000,0
Прикладные научные исследования в 
области национальной экономики 1000509 04 11 19 426,0 61 000,0 22 000,0
Научно-исследовательские и опытно-
конструкторские работы 1000509 04 11 015 19 426,0 61 000,0 22 000,0
Охрана окружающей среды 1000509 06 105 000,0 70 620,0 113 000,0
Другие вопросы в области охраны окру-
жающей среды 1000509 06 05 105 000,0 70 620,0 113 000,0
Выполнение функций бюджетными 
учреждениями 1000509 06 05 001 65 400,0 57 970,0 57 180,0
Бюджетные инвестиции 1000509 06 05 003 39 600,0 12 650,0 55 820,0
ПОДПРОГРАММА «СОЗДАНИЕ ЕДИ-
НОЙ СИСТЕМЫ ИНФОРМАЦИИ ОБ 
ОБСТАНОВКЕ В МИРОВОМ ОКЕА-
НЕ» 1000510 156 204,0 162 000,0 170 500,0
Национальная экономика 1000510 04 156 204,0 162 000,0 160 500,0
Прикладные научные исследования в 
области национальной экономики 1000510 04 11 156 204,0 162 000,0 160 500,0
Научно-исследовательские и опытно-
конструкторские работы 1000510 04 11 015 156 204,0 162 000,0 160 500,0
Охрана окружающей среды 1000510 06 10 000,0
Другие вопросы в области охраны окру-
жающей среды 1000510 06 05 10 000,0
Выполнение функций бюджетными 
учреждениями 1000510 06 05 001 10 000,0
МЕРОПРИЯТИЯ ГОСУДАРСТВЕННО-
ГО ЗАКАЗЧИКА — КООРДИНАТОРА 1000512 66 178,0 73 000,0 81 660,0
Национальная экономика 1000512 04 66 178,0 73 000,0 81 660,0
Прикладные научные исследования в 
области национальной экономики 1000512 04 11 66 178,0 73 000,0 81 660,0
Научно-исследовательские и опытно-
конструкторские работы 1000512 04 11 015 66 178,0 73 000,0 81 660,0
ФЕДЕРАЛЬНАЯ ЦЕЛЕВАЯ ПРО-
ГРАММА «СОЦИАЛЬНАЯ ПОДДЕ-
РЖКА ИНВАЛИДОВ НА 2006—2010 
ГОДЫ» 1000700 866 461,6 778 648,5

ПОДПРОГРАММА «СОЦИАЛЬНАЯ 
ПОДДЕРЖКА И РЕАБИЛИТАЦИЯ 
ИНВАЛИДОВ ВСЛЕДСТВИЕ БОЕВЫХ 
ДЕЙСТВИЙ И ВОЕННОЙ ТРАВМЫ» 1000701 135 061,6 80 728,5
Здравоохранение, физическая культу-
ра и спорт 1000701 09 9 760,0 9 580,0
Стационарная медицинская помощь 1000701 09 01 9 760,0 9 580,0
Мероприятия в области здравоохране-
ния, спорта и физической культуры, 
туризма 1000701 09 01 079 9 760,0 9 580,0
Социальная политика 1000701 10 125 301,6 71 148,5
Прикладные научные исследования в 
области социальной политики 1000701 10 05 960,0 1 000,0
Научно-исследовательские и опытно-
конструкторские работы 1000701 10 05 015 960,0 1 000,0
Другие вопросы в области социальной 
политики 1000701 10 06 124 341,6 70 148,5
Мероприятия в области социальной 
политики 1000701 10 06 068 124 341,6 70 148,5
РАСХОДЫ ОБЩЕПРОГРАММНОГО 
ХАРАКТЕРА ПО ФЕДЕРАЛЬНОЙ 
ЦЕЛЕВОЙ ПРОГРАММЕ «СОЦИАЛЬ-
НАЯ ПОДДЕРЖКА ИНВАЛИДОВ НА 
2006—2010 ГОДЫ» 1000702 731 400,0 697 920,0
Здравоохранение, физическая культу-
ра и спорт 1000702 09 463 250,0 468 880,0
Стационарная медицинская помощь 1000702 09 01 150 380,0 150 380,0
Бюджетные инвестиции 1000702 09 01 003 150 380,0 150 380,0
Другие вопросы в области здравоохра-
нения, физической культуры и спорта 1000702 09 10 312 870,0 318 500,0
Бюджетные инвестиции 1000702 09 10 003 312 870,0 318 500,0
Социальная политика 1000702 10 265 220,0 229 040,0
Прикладные научные исследования в 
области социальной политики 1000702 10 05 7 580,0 1 040,0
Научно-исследовательские и опытно-
конструкторские работы 1000702 10 05 015 7 580,0 1040,0
Другие вопросы в области социальной 
политики 1000702 10 06 257 640,0 228 000,0
Мероприятия в области социальной 
политики 1000702 10 06 068 72 690,0 81 870,0
Субсидии общероссийским обществен-
ным организациям инвалидов на реали-
зацию мероприятий по созданию новых 
рабочих мест для инвалидов и произ-
водство новых технических средств 
реабилитации инвалидов 1000702 10 06 411 184 950,0 146 130,0
Межбюджетные трансферты 1000702 11 2 930,0
Субсидии бюджетам субъектов Россий-
ской Федерации и муниципальных 
образований (межбюджетные субси-
дии) 1000702 11 02 2 930,0
Софинансирование объектов капиталь-
ного строительства государственной 
собственности субъектов Российской 
Федерации (объектов капитального 
строительства собственности муници-
пальных образований) 1000702 11 02 020 2 930,0
ФЕДЕРАЛЬНАЯ ЦЕЛЕВАЯ ПРОГРАМ-
МА «ГОСУДАРСТВЕННАЯ ГРАНИЦА 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
(2003—2010 ГОДЫ)» 1001000 12 367 383,0 12 236 130,0
Общегосударственные вопросы 1001000 01 10 521 245,0 10 117 390,0
Обеспечение деятельности финансо-
вых, налоговых и таможенных органов и 
органов финансового (финансово-бюд-
жетного) надзора 1001000 01 06 10 521 245,0 10 117 390,0
Бюджетные инвестиции 1001000 01 06 003 10 521 245,0 10 117 390,0
Национальная оборона 1001000 02 102 460,0 122 920,0
Другие вопросы в области националь-
ной обороны 1001000 02 09 102 460,0 122 920,0
Бюджетные инвестиции 1001000 02 09 003 102 460,0 122 920,0
Национальная экономика 1001000 04 1 424 510,0 1 878 380,0
Сельское хозяйство и рыболовство 1001000 04 05 57 460,0 44 170,0
Выполнение функций бюджетными 
учреждениями 1001000 04 05 001 57 460,0 44 170,0
Транспорт 1001000 04 08 1 367 050,0 1 834 210,0
Бюджетные инвестиции 1001000 04 08 003 1 367 050,0 1 834 210,0
Здравоохранение, физическая культу-
ра и спорт 1001000 09 319 168,0 117 440,0
Стационарная медицинская помощь 1001000 09 01 206 118,0 52 660,0
Бюджетные инвестиции 1001000 09 01 003 206 118,0 52 660,0
Санитарно-эпидемиологическое благо-
получие 1001000 09 07 91 600,0 53 860,0
Мероприятия в области здравоохране-
ния 1001000 09 07 067 91 600,0 53 860,0
Другие вопросы в области здравоохра-
нения, физической культуры и спорта 1001000 09 10 21 450,0 10 920,0
Мероприятия в области здравоохране-
ния 1001000 09 10 067 21 450,0 10 920,0

ФЕДЕРАЛЬНАЯ ЦЕЛЕВАЯ ПРОГРАМ-
МА «СОЦИАЛЬНОЕ РАЗВИТИЕ СЕЛА 
ДО 2012 ГОДА» 1001100 17 313 440,0 24 104 010,0 28 362 200,0
Национальная экономика 1001100 04 62 540,0 63 210,0 65 000,0
Сельское хозяйство и рыболовство 1001100 04 05 56 400,0 58 400,0 62 500,0
Выполнение функций государственны-
ми органами 1001100 04 05 012 56 400,0 58 400,0 62 500,0
Прикладные научные исследования в 
области национальной экономики 1001100 04 11 6 140,0 4 810,0 2 500,0
Научно-исследовательские и опытно-
конструкторские работы 1001100 04 11 015 6 140,0 4 810,0 2 500,0
Культура, кинематография, средства 
массовой информации 1001100 08 400,0
Прикладные научные исследования в 
области культуры, кинематографии, 
средств массовой информации 1001100 08 05 400,0
Научно-исследовательские и опытно-
конструкторские работы 1001100 08 05 015 400,0
Здравоохранение, физическая культу-
ра и спорт 1001100 09 600,0 600,0
Прикладные научные исследования в 
области здравоохранения, физической 
культуры и спорта 1001100 09 09 600,0 600,0
Научно-исследовательские и опытно-
конструкторские работы 1001100 09 09 015 600,0 600,0
Межбюджетные трансферты 1001100 11 17 250 300,0 24 039 800,0 28 297 200,0
Субсидии бюджетам субъектов Россий-
ской Федерации и муниципальных 
образований (межбюджетные субси-
дии) 1001100 11 02 17 250 300,0 24 039 800,0 28 297 200,0
Софинансирование объектов капиталь-
ного строительства государственной 
собственности субъектов Российской 
Федерации (объектов капитального 
строительства собственности муници-
пальных образований) 1001100 11 02 020 7 641 300,0 11 126 800,0 12 019 300,0
Субсидии на осуществление мероприя-
тий по обеспечению жильем граждан 
Российской Федерации, проживающих 
в сельской местности 1001100 11 02 099 9 609 000,0 12 913 000,0 16 277 900,0
ФЕДЕРАЛЬНАЯ ЦЕЛЕВАЯ ПРОГРАМ-
МА «ДЕТИ РОССИИ» НА 2007—2010 
ГОДЫ 1001300 2 726 091,6 2 540 436,0
ПОДПРОГРАММА «ЗДОРОВОЕ 
ПОКОЛЕНИЕ» 1001301 726 750,0 998 100,0
Образование 1001301 07 22 000,0 22 000,0
Другие вопросы в области образования 1001301 07 09 22 000,0 22 000,0
Мероприятия в сфере образования 1001301 07 09 022 22 000,0 22 000,0
Здравоохранение, физическая культу-
ра и спорт 1001301 09 454 350,0 804 600,0
Прикладные научные исследования в 
области здравоохранения, физической 
культуры и спорта 1001301 09 09 3 200,0 2 900,0
Научно-исследовательские и опытно-
конструкторские работы 1001301 09 09 015 3 200,0 2 900,0
Другие вопросы в области здравоохра-
нения, физической культуры и спорта 1001301 09 10 451 150,0 801 700,0
Бюджетные инвестиции 1001301 09 10 003 200 100,0 560 000,0
Мероприятия в области здравоохране-
ния 1001301 09 10 067 251 050,0 241 700,0
Социальная политика 1001301 10 400,0 400,0
Прикладные научные исследования в 
области социальной политики 1001301 10 05 400,0 400,0
Научно-исследовательские и опытно-
конструкторские работы 1001301 10 05 015 400,0 400,0
Межбюджетные трансферты 1001301 11 250 000,0 171 100,0
Субсидии бюджетам субъектов Россий-
ской Федерации и муниципальных 
образований (межбюджетные субси-
дии) 1001301 11 02 250 000,0 171 100,0
Софинансирование объектов капиталь-
ного строительства государственной 
собственности субъектов Российской 
Федерации (объектов капитального 
строительства собственности муници-
пальных образований) 1001301 11 02 020 250 000,0 171 100,0
ПОДПРОГРАММА «ДЕТИ И СЕМЬЯ» 1001302 1 972 041,6 1 513 036,0
Национальная безопасность и правоох-
ранительная деятельность 1001302 03 515 650,0 415 160,0
Органы внутренних дел 1001302 03 02 506 300,0 405 600,0
Бюджетные инвестиции 1001302 03 02 003 486 000,0 385 000,0
Профилактика безнадзорности и пра-
вонарушений несовершеннолетних 1001302 03 02 060 20 300,0 20 600,0
Система исполнения наказаний 1001302 03 05 9 350,0 9 560,0
Специальные мероприятия 1001302 03 05 040 9 350,0 9 560,0
Образование 1001302 07 110 850,0 119 940,0
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Приказ Федеральной службы 
Российской Федерации по контролю 

за оборотом наркотиков
от 19 ноября 2008 г. № 396 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 
12 декабря 2008 г.

Регистрационный № 12846
О внесении изменений в приказ 
ФСКН России от 14 июля 2005 г. 

№ 225 «Об утверждении 
Инструкции по организации 

работы с изделиями, 
содержащими драгоценные 
металлы, ломом и отходами 

драгоценных металлов в органах 
по контролю за оборотом 

наркотических средств 
и психотропных веществ»

1. Внести изменения в приказ ФСКН России от 14 июля 
2005 г. № 225 «Об утверждении Инструкции по организации 
работы с изделиями, содержащими драгоценные металлы, 
ломом и отходами драгоценных металлов в органах по конт-
ролю за оборотом наркотических средств и психотропных 
веществ» (зарегистрирован Минюстом России 18 августа 
2005 г., регистрационный № 6918) согласно приложению.

2. Приказ довести до сотрудников, федеральных госу-
дарственных гражданских служащих и работников органов 
по контролю за оборотом наркотических средств и психо-
тропных веществ в части, их касающейся.

Директор В. Иванов

Приложение 
Изменения, вносимые в приказ ФСКН России 

от 14 июля 2005 г. № 225 «Об утверждении 
Инструкции по организации работы 

с изделиями, содержащими драгоценные 
металлы, ломом и отходами драгоценных 

металлов в органах по контролю 
за оборотом наркотических средств 

и психотропных веществ»
1. В приказе ФСКН России от 14 июля 2005 г. № 225 

«Об утверждении Инструкции по организации работы с 
изделиями, содержащими драгоценные металлы, ломом и 
отходами драгоценных металлов в органах по контролю за 
оборотом наркотических средств и психотропных веществ» 
(зарегистрирован Минюстом России 18 августа 2005 г., 
регистрационный № 6918) (далее — приказ):

пункт 2 изложить в следующей редакции:
«2. Руководителям Организационно-административно-

го департамента ФСКН России, Оперативно-разыскного 
департамента ФСКН России, Департамента обеспечения 
межведомственного взаимодействия ФСКН России, Депар-
тамента специальных технических мероприятий ФСКН Рос-
сии, Департамента собственной безопасности ФСКН Рос-
сии, Департамента специального и криминалистического 
обеспечения ФСКН России, Департамента тылового и 
финансового обеспечения ФСКН России, начальникам тер-
риториальных органов и организаций ФСКН России органи-
зовать работу по учету, хранению, списанию изделий, 
содержащих драгоценные металлы, а также по сбору, учету, 
хранению и сдаче перерабатывающим организациям лома 
и отходов драгоценных металлов, изъятых из списанных 
изделий, в соответствии с требованиями Инструкции.»;

пункт 3 изложить в следующей редакции:
«3. Контроль за исполнением настоящего приказа воз-

ложить на руководителя Департамента тылового и финан-
сового обеспечения ФСКН России.».

2. В Инструкции по организации работы с изделиями, 
содержащими драгоценные металлы, ломом и отходами 
драгоценных металлов в органах по контролю за оборотом 
наркотических средств и психотропных веществ, утверж-
денной приказом:

в абзаце четвертом пункта 4 слова «Госкомстатом Рос-
сии» заменить словом «Росстатом»;

пункт 28 изложить в следующей редакции:
«28. Территориальные органы и организации ФСКН 

России представляют в Департамент тылового и финансо-
вого обеспечения ФСКН России сведения по формам 
федерального государственного статистического наблю-
дения за движением драгоценных металлов, утвержден-
ным Росстатом, по представлению Министерства финан-
сов Российской Федерации:

по приложению к форме № 2 ДМ «Сведения об остат-
ках, поступлении и сдаче драгоценных металлов в виде 
лома и отходов для последующей переработки и аффина-
жа» до 15 июля (за полугодие) и до 1 февраля (за год);

по форме № 4 ДМ «Сведения об остатках, поступлении 
и расходе драгоценных металлов, содержащихся в составе 
приборов, оборудовании и других изделий» до 1 февраля 
(за год после проведенной инвентаризации).»;

в пункте 29 слова «Департамент тылового обеспечения 
ФСКН России» заменить словами «Департамент тылового 
и финансового обеспечения ФСКН России.».

Продолжение следует

Постановления Правительства Российской Федерации
от 15 декабря 2008 г. № 954 г. Москва

О внесении изменений в перечень товаров, подлежащих 
обязательной сертификации, и в перечень продукции, 

подлежащей декларированию соответствия
Правительство Российской Федерации постановляет:
1. В разделе «Продовольственные товары» перечня товаров, подлежащих обязательной сертификации, утвержденного 

постановлением Правительства Российской Федерации от 13 августа 1997 г. № 1013 «Об утверждении перечня товаров, 
подлежащих обязательной сертификации, и перечня работ и услуг, подлежащих обязательной сертификации» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 1997, № 33, ст. 3899; 2000, № 22, ст. 2317; 2002, № 18, ст. 1773; 2004, № 7, ст. 538; 
2005, № 52, ст. 5739), слова «молоко и молочные продукты;» исключить.

2. В перечне продукции, подлежащей декларированию соответствия, утвержденном постановлением Правительства 
Российской Федерации от 7 июля 1999 г. № 766 «Об утверждении перечня продукции, подлежащей декларированию соот-
ветствия, Порядка принятия декларации о соответствии и ее регистрации» (Собрание законодательства Российской Феде-
рации, 1999, № 29, ст. 3746; 2002, № 18, ст. 1773; 2004, № 7, ст. 538; 2005, № 52, ст. 5739):

в разделе «Продукция пищевой промышленности» исключить позицию:
«Продукты молочные сухие, в том числе молоко цельное сухое (кроме 
государственных нужд); сливки сухие; продукты кисломолочные сухие; 
молоко сухое обезжиренное; заменитель цельного молока сухой

922300, 922310, 922320,
922350, 922360, 922380»;

в разделе «Продукция растениеводства сельского и лесного хозяйства» исключить позицию:
«Молоко и сливки сырые 981100».

3. Настоящее постановление вступает в силу с 16 декабря 2008 г.
Председатель Правительства Российской Федерации В. Путин

от 15 декабря 2008 г. № 956 г. Москва
Об утверждении списка молока и молочной продукции, подлежащих 

обязательному подтверждению соответствия, при помещении 
под таможенные режимы, предусматривающие возможность 

отчуждения или использования в соответствии с их назначением 
на таможенной территории Российской Федерации

В соответствии со статьей 29 Федерального закона «О техническом регулировании» и в целях реализации Федерального 
закона «Технический регламент на молоко и молочную продукцию» Правительство Российской Федерации постановляет:

1. Утвердить прилагаемый список молока и молочной продукции, подлежащих обязательному подтверждению соот-
ветствия, при помещении под таможенные режимы, предусматривающие возможность отчуждения или использования в 
соответствии с их назначением на таможенной территории Российской Федерации.

2. Настоящее постановление вступает в силу 16 декабря 2008 г.
Председатель Правительства Российской Федерации В. Путин

Список молока и молочной продукции, подлежащих обязательному подтверждению 
соответствия, при помещении под таможенные режимы, предусматривающие 
возможность отчуждения или использования в соответствии с их назначением 

на таможенной территории Российской Федерации

Наименование товара* Код ТН ВЭД 
России

Молоко и сливки, несгущенные и без добавления сахара или других подслащивающих веществ 0401
Молоко и сливки, сгущенные или с добавлением сахара или других подслащивающих веществ 0402

Пахта, свернувшиеся молоко и сливки, йогурт, кефир и прочие ферментированные или сквашенные молоко 
и сливки, сгущенные или несгущенные, с добавлением или без добавления сахара или других подслащива-
ющих веществ, со вкусо-ароматическими добавками или без них, с добавлением или без добавления фрук-
тов, орехов или какао

0403

Молочная сыворотка, сгущенная или несгущенная, с добавлением или без добавления сахара или других 
подслащивающих веществ; продукты из натуральных компонентов молока, с добавлением или без добав-
ления сахара или других подслащивающих веществ, в другом месте не поименованные или не включенные

0404

Сливочное масло и прочие жиры и масла, изготовленные
из молока; молочные пасты:
масло из коровьего молока;
масляная паста;
сливочно-растительный спред;
сливочно-растительная топленая смесь

0405
2106 90 980 4

Сыры и творог:
творог и творожные продукты;
сыр и сырные продукты

0406
1806 31 000 0
2106 90 100 0

Готовые изделия, содержащие какао и предназначенные для производства или приготовления напитков:
на молочной основе

1806 90 700 0

Готовые пищевые продукты из сырья товарных позиций
0401 — 0404, не содержащие или содержащие менее
5 мас.% какао в пересчете на полностью обезжиренную основу, в другом месте не поименованные или не 
включенные:
на молочной основе;
продукты детского питания на молочной основе;
смеси для мороженого;
вторичные продукты переработки молока

1901 10 000 0
1901 90 910 0
1901 90 990 0

Готовые продукты на основе экстрактов, эссенций или
концентратов кофе или на основе кофе:
на молочной основе

2101 12 920 1
2101 12 920 9
2101 12 980 1
2101 12 980 9

Готовые продукты на основе экстрактов, эссенций или
концентратов чая или на основе чая или мате, или парагвайского чая:
на молочной основе

2101 20 920 0
2101 20 980 0

Мороженое, не содержащее или содержащее какао 2105 00

Пищевые продукты, в другом месте не поименованные или не включенные:
на молочной основе;
смеси для мороженого

2106 90 920 0
2106 90 980 9

Безалкогольные напитки, содержащие жир, полученный из продуктов 
товарных позиций 0401 — 0404

2202 90 910 0
2202 90 950 0
2202 90 990 0

* Для целей применения настоящего списка необходимо пользоваться как наименованием товара, так и кодом ТН ВЭД 
России.


